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КАКАЯ ЕЩЕ 
КОРРУПЦИЯ?

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОКЛЯТИЕ 
ШЕСТОЙ СТАТЬИ

Почему 25 лет назад 
СССР вступил в фазу 

развала 
Когда я был ребенком, самый главный че-

ловек в стране имел предельно незатейливый 
титул — секретарь. И даже пафосная приставка 
«генеральный» не могла затушевать тот факт, что 
высший лидер государства и дама за столом у 
дверей любого начальственного кабинета в теории 
были людьми одной профессии. Но четверть века 
тому назад все изменилось. 

15 марта 1990 года Михаил Горбачев в придачу 
к должности генсека получил еще и новый пост Пре-
зидента СССР. Одновременно КПСС официально 
лишилась монополии на власть. Из Конституции 
была исключена ставшая к этому времени скан-
дально известной шестая статья: «Руководящей и 
направляющей силой советского общества, ядром 
его политической системы является Коммунисти-
ческая партия Советского Союза». 

В период описываемых событий мне было 15 
лет без хвостика. Но я прекрасно помню: большая 
часть мыслящих людей в стране восприняли кон-
чину шестой статьи как нечто давно назревшее и 
перезревшее. Подобной же позиции я придержива-
юсь и четверть столетия спустя. Но одновременно 
я полностью отдаю себе отчет: март 1990 года 
стал неким рубежным моментом, после которого 
развал Советского Союза вдруг приобрел лави-
нообразный характер. 

Читайте 7-ю стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА! 

Подробности на 7-й стр.

РЕ
Кл

АМ
А 

16
+

Еще одну городскую свалку, о кото-
рой неоднократно писали газеты, в том 
числе и «МК», наконец открыли для себя 
и чиновники. Горы гниющего мусора обо-
сновались у самого берега Москвы-реки, 
прямо напротив усадьбы «Коломенское». 
Десятки мощных «КамАЗов» ежедневно 
тоннами сгружали здесь содержимое му-

сорных контейнеров: пищевые отходы, 
пластиковую упаковку, тряпье и отслу-
жившую срок мебель. Над импровизиро-
ванным полигоном — удушающий запах 
гнилья и тления, который не дает покоя 
жителям прилегающих районов. 

Читайте 2-ю стр.

В столице периодически 
обнаруживаются 

гигантские помойки 
неизвестного 

происхождения

В МОСКВЕ 
ПОЯВИЛИСЬ 
СВАЛЬНЫЕ РАЙОНЫ

Макаревич все-таки 
ушел из «Гражданской 

платформы», но не один, 
а с основателями партии  

— Михаилом и Ириной 
Прохоровыми.

Михаила Прохорова остается 
только признать ведущим театраль-
ным режиссером на политической 
сцене. Каждый раз он возглавля-
ет партию, въезжая в нее на белом 
коне всеобщих надежд, в окружении 
звездной свиты, а покидает — с ин-
тригой, скорбным пафосом и опять 

же весь в белом. Так было с «Правым 
делом» несколько лет назад, когда 
прощание с партией больше напоми-
нало ток-шоу, а пятничный уход (на 
сей раз из «Гражданской платфор-
мы») был поставлен в жанре остро-
сюжетной комедии.  
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КАК ПРОХОРОВ И МАКАРЕВИЧ 
СДАВАЛИ ПАРТБИЛЕТЫ

Очередной уход олигарха из политики больше 
напоминал театральную постановку
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Владимир Путин прерывает за-
творничество, породившее слухи о его 
болезни, перенесенной операции, де-
прессии и прочих напастях, и возвраща-
ется к активной жизни. Пресс-служба 
уже анонсировала два мероприятия 
с участием президента на следую-
щей неделе: 16 марта он встретится 
в Санкт-Петербурге с главой Киргизии 

Алмазбеком Атамбаевым, а 18 мар-
та подпишет союзнический договор 
с Южной Осетией. Также Путина ждут 
на заседании оргкомитета по празд-
нованию 70-летия Победы и на съезде 
РСПП. Не исключено также участие гла-
вы государства в торжествах по случаю 
годовщины присоединения Крыма. 
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ПУТИН ОСТАЛСЯ 
«ТРУДОГОЛИКОМ»

За непубличной неделей президента последует 
публичная

Многодетную мать оторвали от грудного 
ребёнка, арестовали за измену Родине, сунули 
в тюрьму. А теперь «дело прекращено за от-
сутствием состава преступления».

Чудо не в том, что арестовали. Чудо в 
том, что отпустили. Но ведь суда не было. «Нет 
состава» — это не оправдание. И что теперь 
скажут 85 процентов нашего народа? 

Это известно заранее. Они скажут: «У 
нас даром не сажают!», «Нет дыма без огня», 
«Небось отпустили по просьбе Обамы в об-
мен на лекарство для Путина…» люди всегда 

придумают невероятные версии. Кроме одной 
и самой простой: невиновна.

— Как невиновна?! Она же звонила в по-
сольство Украины! Значит, враг!

Заступились ли за неё соседи? (Именно 
соседи, а не правозащитники.) люди живут 
рядом, всё видят: муж с женой, шестеро детей. 
Знают их долгие годы… Что-то мы не слышали 
о том, как соседи Светланы Давыдовой на-
писали петицию в её защиту, предложили 
взять на поруки…

Читайте 2-ю стр.

Александр МИНКИН

МНОГОДЕТНАЯ ШПИОНКА

КЕННЕТ БРАНА: «Я СМОТРЕЛ 
НА «ЗОЛУШКУ», КАК НА ОЧЕНЬ 
УДАЧНЫЙ БРАК»
Режиссер рассказал «МК» о работе над 
новым фильмом 

ПОСТРОЯТ ЛИ В СРОК КОСМОДРОМ 
«ВОСТОЧНЫЙ»? 
Репортер «МК» проверил готовность главной 
стройки страны за несколько дней до визита 
на объект вице-премьера Дмитрия Рогозина

Читайте 4-ю стр.
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«Я С ДЕТСТВА ЗНАЛА, ЧТО МОЙ ОТЕЦ — 
ЗНАМЕНИТЫЙ ЧЕЛОВЕК, ЭТО БЫЛО ПРИНЯТО 
МНОЮ КАК ДАННОСТЬ»
Накануне 80-летнего юбилея Сергея Юрского его дочь 
Дарья рассказала о нем всю правду и объяснила,  
что значит быть дочерью  
известного актера Читайте 4-ю стр.

НА ПРИГОВОРЕ ОТРАВИТЕЛЬНИЦА ДЕТЕЙ 
ЗАСОМНЕВАЛАСЬ В СВОЕМ ИСПРАВЛЕНИИ

Обвинительным приго-
вором закончился 13 марта 
долгий судебный процесс над 
горе-мамашей из подмосков-
ного Можайска Екатериной 
Жолобовой, образ жизни 
которой привел к гибели ее 
двухлетних близнецов в мае 
прошлого года.

Как уже писал «МК», 30-лет-
няя дама была заключена под 
стражу после загадочной 
смерти своих детей, кото-
рые практически в одно и то 
же время впали в обморочное 
состояние, а через несколь-
ко минут, к приезду «скорой», 
уже были мертвы. Следствие 
провело тщательный опрос 
свидетелей и выяснило, что 
на протяжении целой неде-
ли Жолобова не выходила из 
запоя и надолго оставляла 
детей дома одних. В очеред-
ной раз, вернувшись поздно 
вечером из гостей, мамаша 

не удосужилась даже загля-
нуть в детскую и легла спать. 
А под утро, услышав хрипы де-
тей из-за стены, помчалась к 
ним. Увы, выяснить, почему 
малыши впали в кому, а по-
том погибли, позже не смогла 
целая команда судмедэкспер-
тов, бившаяся над загадкой 
их отравления. Тем не менее 
женщину судили по статье 
УК РФ «Причинение смерти 

по неосторожности», ведь 
именно по ее вине малыши 
были голодные и съели что-то 
непригодное в пищу, что при-
вело к интоксикации.

Как стало известно «МК», 
в своем последнем слове 
обвиняемая была предельно 
лаконична. Просила дать ей 
возможность побывать на мо-
гиле детей и с сухими глазами 
признавалась, что раскаялась. 
Последняя фраза Жолобовой 
прозвучала даже двусмыс-
ленно: «Считаю, что колония 
меня не исправит». Екатерина, 
видимо, имела в виду, что ей 
не нужно исправляться — она 
все осознала и уже встала на 
этот путь. Правда, в это рас-
каяние не верит никто из зна-
комых подсудимой. 

Жолобовой предстоит про-
вести в колонии общего режи-
ма три года, сколько и просил 
прокурор.

ТРУДНЫЙ ПОДРОСТОК ПРЕДПОЧЕЛ 
СМЕРТЬ РАЗЛУКЕ С МАТЕРЬЮ

Из окна 9-го этажа кварти-
ры на юго-западе Москвы вы-
прыгнула в четверг 15-летняя 
школьница, которая не хотела 
возвращаться в детский дом. 
Девушку изъяли из семьи, так 
как она связалась с дурной 
компанией, а мать не могла 
на нее повлиять.

Как стало известно «МК», 
Лену (все имена изменены) 
поместили в дом ребенка в 
апреле 2013 года, вскоре по-
сле смерти ее отца. Мать ти-
нейджера Виктория Игоревна 
стала вести асоциальный об-
раз жизни. И виной тому — 
тяжелая судьба. У москвички 
повесилась мать, когда она 
училась в школе. Виктория 
Игоревна вышла первый раз 
замуж, родила дочку, но жить 
с мужем не смогла, в том чис-
ле из-за своего пристрастия 
к спиртному. Мужчина забрал 
ребенка себе. От второго 
мужа, запойного алкоголика, 
она родила Лену. Сначала она 
занималась ее воспитани-
ем — даже устроилась рабо-
тать медиком в детский сад, 
куда ходила дочка, но потом 
свернула на кривую дорожку 
и снова стала выпивать. Тем 
не менее за Лену она пережи-
вала всем сердцем — ругала 
ее, когда дочка связалась с 
плохой компанией. Соседи 
время от времени видели де-
вочку курящей в подъезде в 
окружении странных моло-
дых людей. Лена совершен-
но не хотела учиться. Она не 
посещала школу, и никакие 
нравоучительные беседы с 
педагогами, психологами не 

могли заставить ее ходить 
туда. Мать никак не могла 
повлиять на дочку, поэтому 
в конечном счете ее ограни-
чили в родительских правах, 
а Лену отправили в детский 
дом. 

Ей там было некомфортно, 
так как педагоги заставляли 
учиться, не разрешали ухо-
дить из учреждения. Поэтому 
время от времени она сбегала, 
но соцработники ее возвра-
щали. В очередной раз она 
сбежала в четверг. Соседи 
видели ее в машине, припар-
кованной возле дома. Лена 
сидела и выпивала в компании 
подростков. Потом девушку 
заметили в подъезде. 

В этот же день соцработни-
ки приехали за воспитанни-
цей. Она заявила, что хочет 
жить с мамой, но те настаива-
ли на своем. После уговоров 
она якобы согласилась, но по-
просила оставить ее в комнате 
одну, чтобы собраться. А когда 
мать через 5 минут зашла, то 
увидела открытое окно — Лена 
выпрыгнула с 9-го этажа, оши-
бочно полагая, что это выход 
из сложившейся ситуации. 
Она упала на землю и чудом 
осталась жива, но получила 
тяжелые переломы.

Очевидцы говорят, что пер-
выми словами Лены была от-
борная ругань. Полицейские 
даже иронизировали: «Раз 
матюгается, значит, жива». 
Подростка госпитализиро-
вали в медучреждение, а по 
факту попытки самоубийства 
следователи проводят про-
верку.

БРАТА ОТАРА КУШАНАШВИЛИ ПЫТАЛИСЬ СПАСТИ ПРОХОЖИЕ

Старший брат телезвезды 
Отара Кушанашвили — 49-лет-
ний Романи — в ночь на чет-
верг был найден мертвым  
возле дома 10 по Рязанскому 

проспекту. По предваритель-
ным данным, смерть  наступи-
ла из-за внезапной остановки 
сердца. 

Как рассказала «МК» очеви-
дица — продавщица магазина, 
расположенного неподалеку 
от места происшествия, к ней 
забежал мужчина и сказал, 
что на улице лежит человек, 
которому плохо. «Он сказал, 
что мужчине, кажется, плохо с 
сердцем и ему нужно вызвать 
«скорую помощь», а у него 

якобы не работает мобиль-
ный телефон. Он сказал, что 
человек явно вот-вот потеряет 
сознание и надо торопиться. 
Медики приехали минут через 
20», — вспоминает женщина.

Романи жил на улице Вос-
трухина, недалеко от места, 
где его нашли умирающим. 
По некоторым данным, муж-
чина имел проблемы с нарко-
тиками — и остановка сердца 
произошла из-за их передо-
зировки. Но эту версию еще 

предстоит проверить экс-
пертам. Как удалось выяс-
нить «МК», в 2005 году Романи 
попал в поле зрения ОМВД 
по району Нижегородский по 
подозрению в совершении 
кражи. 

Как  пояснил «МК» предста-
витель телеведущего, Отар 
поддерживал хорошие отно-
шения с братом — и трагедия 
потрясла его. Почти сразу по-
сле смерти близкого человека 
он отключил все телефоны. 

ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ-
МИЛЛИОНЕРОВ ПРОПИСАЛИ 

ОСОБЕННОСТИ «ЛЕДНИКОВОГО 
ПЕРИОДА»

Выплату пенсий рабо-
тающ им пенсионерам-
миллионерам планируется за-
мораживать. Объявить такой 
«ледниковый период» решил 
Минтруд. 

Как стало известно «МК», 
ведомство вынесло на обще-
ственное обсуждение зако-
нопроект, закрепляющий 
приостановление пенсионных 
выплат тем, кто на старости 
лет умудрился заработать бо-
лее миллиона рублей за год.

Как поясняют авторы до-
кумента, коснется заморозка 
только работающих пенсио-
неров. По правилам, преду-
смотренным в законопроек-
те, как только общая сумма 
полученной в текущем году 
зарплаты, вознаграждений 
за подрядную работу или 
авторских гонораров зашка-
лит за 1 млн рублей, пенсия 
автоматически прекратит 
выплачиваться. Как указано 
в пояснительной записке к 
проекту, произойдет это с 
первого числа месяца, следу-
ющего за месяцем, в котором 

произведен соответствую-
щий подсчет. При этом воз-
обновить начисления можно 
будет двумя способами: либо 
начать зарабатывать мень-
ше, либо вообще уволиться и 
стать обычным пенсионером. 
Выявлять престарелых мил-
лионеров будут на основании 
официальных данных Пенси-
онного фонда. 

По словам представителей 
ведомства, новый закон по-
зволит «пенсионному» бюд-
жету сэкономить уже в 2016 
году целых 17 млрд рублей. 
Однако из нового правила 
Минтруд планирует сделать 
одно важное исключение. 
«Ледниковый период» не кос-
нется тех, кто решил отложить 
оформление своей пенсии на 
десять лет. То есть, к примеру, 
если женщина, занимающая 
высокий пост и получающая 
в год больше миллиона, ре-
шит проработать до 65 лет, то, 
выйдя на заслуженный отдых, 
она сможет смело продолжать 
работать. Платить ей будут и 
зарплату, и пенсию. 

УХОД ЗА БОЛЬНЫМИ ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 
ПРИБЫЛЬНЫМ БИЗНЕСОМ

Правила выплаты компен-
саций людям, ухаживающим 
за больными, стариками и 
инвалидами, изменятся в 
скором времени. 

Как стало известно «МК», 
соответствующие поправки 
в указ Президента РФ «О ком-
пенсационных выплатах ли-
цам, осуществляющим уход 
за нетрудоспособными граж-
данами» разработал Минтруд. 
Как поясняют в ведомстве, 
компенсационная выплата 
сейчас полагается каждому, 
кто вместо работы посвящает 
себя круглосуточной помо-
щи больному или старику. По 
нынешним правилам сумма 

выплаты составляет 1200 ру-
блей в месяц. Однако, как го-
ворят инициаторы поправок, 
ограничений по количеству 
больных, которых одновре-
менно можно взять на попе-
чение в обмен на компенса-
ции, в законе нет. В итоге под 
личиной сестер милосердия 
все чаще стали скрываться 
обычные мошенники, а тяж-
кий труд помощи умирающим 
превратился в прибыльный 
бизнес. Так, Пенсионный фонд 
зафиксировал случаи, когда 
один человек якобы парал-
лельно ухаживал за 37 людьми 
с тяжелыми заболеваниями. А 
один великий комбинатор и 

вовсе уверял чиновников, что 
он взял «под крыло» 140 чело-
век. «Полагаем, что одновре-
менное осуществление ухода 
одним лицом за большим ко-
личеством нетрудоспособ-
ных граждан, особенно если 
данные граждане относятся к 
категории инвалидов I группы, 
предполагает сомнительное 
качество ухода или его отсут-
ствие», — считают в Минтруда. 
Если поправки будут одобре-
ны, платить компенсации бу-
дут максимум за 10 больных 
или престарелых, взятых на 
попечение. А максимальная 
сумма выплаты не превысит 
12 000 руб.

ЯСТРЕБЫ СЛЕТАЮТСЯ В КВАРТИРЫ 
МОСКВИЧЕЙ НА ОБЕД

Вторгаться в жилища 
москвичей начали с при-
ходом весны... ястребы-
тетеревятники. Один из 
хищников, охотясь на голубя, 
умудрился влететь в квартиру 
жителей северо-востока сто-
лицы в минувшую среду. 

Как стало известно «МК», 
история произошла в одном 
из домов по улице Хачатуря-
на. Жильцы квартиры на 7-м 
этаже завтракали на кухне, 
когда услышали истошный 
лай своей таксы из комна-
ты. Граждане прибежали на 
шум и увидели, что по ком-
нате кружит какая-то птица. 
Глава семьи, который в свое 
время очень интересовался 
хищными птицами, разглядел 
в «госте» ястреба. Впрочем, 
долго птица не задержалась 
и, сделав еще пару виражей, 
вылетела обратно через от-
крытую балконную дверь. 
Впрочем, это не единствен-
ный за последнее время слу-
чай, когда пернатый хищник 
был замечен около жилых 
домов. Так, на днях жители 
Южного округа принесли в 

одну из ветеринарных кли-
ник ястреба-тетеревятника, 
которого нашли на балконе 
своей квартиры на 5-м этаже. 
К счастью, никаких серьезных 
повреждений у птицы не было 
— и граждане вскоре выпусти-
ли ее на волю. 

По словам ветеринарно-
го врача Алексея Юшкова, 
в марте нашествие птиц на 
Москву объясняется поиском 
легкой добычи. Ведь имен-
но в этом месяце в столицу 
возвращаются грачи — один 
из любимых видов пищи те-
теревятников. Кроме этого 
хищники активно охотятся на 
голубей. 

— Как правило, в квартиры 
эти хищники не залетают, — 
говорит Алексей Юшков. — 
Скорее всего, ястреб погнался 
за голубем и влетел в жилище 
случайно. Ему еще повезло, 
что балконная дверь была от-
крыта. У меня в практике были 
случаи, когда ко мне прино-
сили разбившихся о стекло 
птиц, которых иногда не уда-
валось спасти. Скорость ведь 
у хищников приличная.

ПОСЛЕДОВАТЕЛЬ МАНЬЯКА 
МОСГАЗА ОБРАДОВАЛСЯ 

ЗАДЕРЖАНИЮ 
Изощренного убийцу, кото-

рый пытался повторить «под-
виги» первого в Советском 
Союзе маньяка по прозвищу 
Мосгаз, повязали столичные 
сыщики. На счету преступ-
ника — 20-летнего уроженца 
Таджикистана — по меньшей 
мере пять жертв. 

Как стало известно «МК», 
в среду в дверь одной из 
квартир дома 5 по улице Су-
достроительная позвонил 
неизвестный. Здесь жила в 
одиночестве 65-летняя Ольга 
Сонина (взрослая дочь жен-
щины давно уехала из отчего 
дома). На вопрос «Кто там?» 
пенсионерка услышала от-
вет, который заставил бы со-
дрогнуться бывалого крими-
налиста: «Мосгаз, проверка». 
Именно эти слова когда-то 
открывали двери первому в 
нашей стране кровавому ма-
ньяку, орудовавшему в 60-е 
годы. Но пожилая женщина не 
почувствовала подвоха. Во-
шедший 20-летний молодой 
человек кинулся на женщину 
с ножом (кстати, позже соседи 
утверждали, что не слышали 
криков несчастной). Хозяйка 
получила ранения лица и шеи. 
Расправившись с жертвой, ма-
ньяк присвоил ценности по-
гибшей, оттащил труп в кухню 
и открыл газ. Его целью было 
спровоцировать пожар. Чтобы 
план удался, он бросил на пол 
подожженную тряпку. 

Спустя сутки злодея задер-
жали в гостинице "Севасто-
поль" на Большой Юшуньской 
улице сотрудники МУРа. Он 
не оказывал сопротивления 
и, по словам полицейских, 
был даже как будто рад тому, 
что его наконец взяли. Как 
оказалось, на его счету мно-
жество загубленных душ. 
Самым громким преступле-
нием стало убийство семьи 

из четырех человек 5 декабря 
прошлого года на Нагатин-
ской улице. Жертвами ново-
го Мосгаза стали 58-летний 
Анатолий Зарубин, его жена 
Елена, 28-летний сын Алек-
сей и 76-летняя теща Любовь 
Волченкова. Всех четверых 
маньяк быстро убил при по-
мощи ножа, а потом обыскал 
квартиру в поисках украшений 
и денег. Оперативники тогда 
отметили, что входная дверь 
была заперта, а в квартире 
кто-то включил газ. Выходило, 
что либо преступники, уходя, 
закрыли дверь на ключ, либо 
скрылись через окно. Тогда 
они еще не знали, что палача 
впустили сами хозяева. И то, 
что газ злодей открыл, чтобы 
устроить взрыв. Но в тот раз 
маньяк не рассчитал — окна в 
квартире были старыми, и газ 
улетучивался через щели. 

Результаты своих похожде-
ний злоумышленник регуляр-
но отслеживал, изучая утрен-
нюю прессу, и был осведомлен 
о своих ошибках, поэтому на 
Судостроительной он исполь-
зовал горящую тряпку.

По словам следователей, 
злодей сознался, что на пре-
ступления его вдохновил до-
кументальный фильм с Лео-
нидом Каневским «Откройте! 
Мосгаз». Но объяснить, зачем 
ему понадобилась такая сла-
ва, приезжий из Таджикиста-
на не может. Однако есть все 
основания полагать, что во 
многом его идеи формирова-
лись под спайсом, который он 
регулярно употреблял.  Кроме 
того, такие кровавые вылаз-
ки были своего рода источ-
ником дохода — он продавал 
награбленное, на эти деньги 
и жил. По краденым украше-
ниям, которые убийца сдавал 
скупщикам, его и удалось вы-
числить.

ПРИ ВИДЕ ГРАБИТЕЛЕЙ КЛИЕНТ МАССАЖНОГО 
САЛОНА СОВМЕСТИЛ ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ

Повязать двух грабителей, 
заявившихся в частный мас-
сажный салон, сумел один 
из посетителей заведения 
досуга. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в одной 
из квартир на улице Остро-
витянова в Москве, где, по 
слухам, располагался салон 
массажа. В четверг вечером в 
дверь позвонил неизвестный. 
Когда проживавшая в помеще-
нии девушка открыла дверь, 
внутрь ворвались двое муж-
чин в масках. Угрожая барыш-
не электрошокером и ножом, 
злодеи потребовали от нее 

деньги и ценности. В этот мо-
мент в соседней комнате на-
ходилась ее подруга с гостем. 
Услышав крики, мужчина вы-
бежал в прихожую и бросился 
на преступников. Одного он 
обезвредил прямым ударом 
в голову, его товарищ, желав-
ший было помочь сообщнику, 
после пары хороших зуботы-
чин растянулся рядом. Герой 
же тем временем вызвал по-
лицейских, отобрал у гангсте-
ров оружие и велел им вести 
себя спокойно. Полицейские 
УВД ЮЗАО, через пару минут 
прибывшие на место, задер-
жали злодеев. Что касается 

благородного защитника де-
вушек, то он, увы, ушел по-
английски. 

По словам соседей, эта 
квартира сдавалась, но ни-
каких проблем с ее жильца-
ми никогда не было. Судачат, 
что девушки зарабатывали 
на жизнь профессиональным 
массажем, однако есть среди 
жильцов и те, кто считает, что 
красотки занимались также 
проституцией. Грабители (им 
по 30 лет) ранее бывали в го-
стях у «массажисток» и заме-
тили, что те работают вдвоем, 
без охраны. Очевидно, они ре-
шили воспользоваться этим.

Отар Кушанашвили.
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Да, её отпустили. Но никакой 
ЕСПЧ не присудит ей миллиард 
евро компенсации. Ведь она 
была бедная, получала гроши, 

— ну, значит, ничего и не потеряла.
В нашей стране есть уникальная наука: 

политическая арифметика. Её преподают 
академики-волшебники: Чуров, Зурабов, На-
биуллина, Скворцова, члены Государственной 
думы и Совета Федерации. Эта политическая 
арифметика интенсивно работает не толь-
ко на выборах. Она с нами каждый день. Вот 
пример:

Высшие руководители России отнимают у 
себя часть зарплаты, а пенсионерам дают при-
бавку. Очень благородно. Мы в восхищении. Но 
если использовать не политическую, а простую 
арифметику, то получается:

депутат –10% = 400 000 руб.
пенсионер +11,4% = 6342 руб. 17 коп.
Это наука.

✭✭✭
У всех событий есть разные стороны — 

тёмные, светлые, печальные, счастливые.
Вдруг узнаём, что какого-то беднягу в 

полиции пытали бутылкой из-под шампан-
ского. Печально. Но и у этого события есть 
светлая сторона: полиции хватает денег на 
шампанское.

Про бутылку из-под шампанского стало 
известно, а что мы знаем о бутылках из-под 
пива? Их сотни? Тысячи? У каждой швабры 
есть рукоятка; сколько их использовано для 
получения признательных показаний?

…Что будет со следователями, которые 
завели на несчастную женщину уголовное дело 
«Измена Родине»? Что будет с теми, кто аре-
стовал, обыскивал, писал протоколы и обви-
нительное заключение? Это же целая бригада 
работала. 

Что будет с тем судьёй, который санкцио-
нировал арест по жуткой статье? 

Их же всех надо посадить (если места на 
нарах хватит). Ведь даже судьи Мосгорсуда 
(под давлением грандиозного обществен-
ного скандала) выпустили её под подписку 

о невыезде. То есть по-прежнему признали 
виновной в измене Родине, но не представ-
ляющей общественной опасности (не кусается, 

«коктейлем Молотова» не кидается). 
Что будет со всеми этими винтиками 

«правоохранительной системы»? Предпола-
гаем — ничего. 

Но если с ними ничего плохого не случится 
— за этот жуткий позор, за глупость, за удар по 
репутации России (а то нам мало этих ударов), 
за удар по нервам и арестантке, и её мужу, 
и детям, — то все остальные винтики будут 
продолжать закручивать гаечки. А винтиков у 
нас — миллион. 

…Выпустили, потому что поднялся неве-
роятный шум и потому, что уж больно дико  по 
отнашению к домохозяйке звучало обвинение 
— измена! А десятки тысяч (или сотни тысяч), 
которых арестовали просто за деньги, отняли 
бизнес, отняли всё — сидят, сидят, сидят. 

А когда и если такие выходят на свободу 
— ничего у них уже нет; хорошо, если семья 
дождалась, не распалась. 

Эти винтики, эти мастера посадок — они 
же каждый день пашут изо всех сил, фабрикуют. 
Потому что ловить настоящих преступников 
трудно, а сажать невинного выгодно — за это 
много платят. (Обогащение следователей по 
делу Магнитского — сказочное: виллы, до-
рогие машины.)

…Говорят, что теперь отпущенная на сво-
боду изменница может требовать компенса-
цию. Интересно, сколько ей присудят? Сколько 
мы должны будем заплатить? 

Мы сначала платим жалованье садистам, 
потом платим компенсацию их жертвам (ведь 
всё из бюджета, из наших налогов). А раз-
мер зарплаты садиста и размер компенсации 
определяют мастера политической арифмети-
ки. Они даже могут утешительную звёздочку 
на погоны добавить всем, кто это затеял. Они 
не могут только вернуть грудному младенцу 
грудное молоко. Что пропало — то пропало. 

Александр МИНКИН. 

ЭКОНОМИКА

ГОРОДСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   14 марта 2015 года

2

НАБИУЛЛИНА: 
РЕАЛЬНЫЙ КУРС 
РУБЛЯ ВЫШЕ НА 10%

Слухи о нездоровье Путина 
появились в середине недели, 
когда казахи объявили об от-
мене встречи лидеров России, 

Казахстана и Белоруссии, которая должна была 
состояться 12–13 марта в Астане. Поначалу 
Кремль пытался отшучиваться, ссылаясь на 
«весеннее обострение» и заверяя, что своим 
рукопожатием президент может запросто руку 
сломать. Аналогичная тактика уже использо-
валась в 2014 году, когда The New York Post 
написала, что у Путина рак. Однако на этот раз 
одних шуток оказалось недостаточно. Дискус-
сия быстро просочилась в соцсети, а оттуда в 
электронные СМИ. В течение последних двух 
дней информационные сайты с помощью по-
литологов и экспертов активно тиражировали 
все новые версии происходящего с ВВП. Эти 
версии опять попадали в соцсети, где обра-
стали дополнительными подробностями и 
предположениями. 

Видя, что слухи не умолкают, Кремль ре-
шил сменить тактику. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сообщил, что пре-
зидент «не перестал быть трудоголиком», «все 
идет как обычно», «рабочий график у Путина 
очень насыщенный». Только не все встречи 
публичные. «Идет постоянная коммуникация 
и с правительством, и с госкомпаниями, и с 
банковской средой», — уточнил Песков. Словно 
в подтверждение этих слов в четверг после 
заседания правительства отменился заранее 
согласованный брифинг главы Минэконом-
развития Алексея Улюкаева. Как сообщили 
представители пресс-службы Белого дома, 
«его срочно вызвали наверх». 

Также Дмитрий Песков приоткрыл завесу 
над графиком Владимира Путина на следую-
щую неделю, чего Кремль, как правило, не 
делает. Сначала было анонсировано подписа-
ние договора о союзничестве с главой Южной 
Осетии Леонидом Тибиловым. По данным 
южноосетинской стороны, эта встреча из-
начально планировалась на 11 марта, но от-
менилась без объяснения причин. Источники 
«МК» утверждают, что никаких экстренных 
корректировок в планы ВВП не вносилось. О 
том, что договор с Южной Осетией подпишут 

на неделю позже, 18 марта, в администрации 
Кремля стало известно еще накануне празд-
ников. Кроме того, Дмитрий Песков сообщил, 
что отложенный визит в Казахстан может со-
стояться в двадцатых числах марта, после того 
как президент проведет несколько важных, 
теперь уже публичных встреч. 

Одна из них — с председателем Вер-
ховного суда Вячеславом Лебедевым — со-
стоялась в пятницу. Пользователи соцсетей 
не преминули сообщить, что фотографии, 
появившиеся на сайте Кремля, старые. Благо 
Путин в 2014 году общался  с Лебедевым тет-а-
тет трижды — 28 мая, 21 октября и 21 ноября. 
Но источники «МК» не подтверждают эти слухи. 
Они обращают внимание, что все предыдущие 
встречи с судьей проходили в кремлевском 
кабинете, что легко подтверждается харак-
терным интерьером с малахитовыми часами 
и гербом. Тогда как на сей раз президент при-
нимал гостя в загородной резиденции «Ново-
Огарево».  При этом фотограф и телекамеры 
запечатлели не только сидячего, но и стоящего 
президента. Это, очевидно, было сделано, 
чтобы доказать, что глава государства нахо-
дится в добром здравии и не делал никаких 
иммобилизующих операций. Сам Лебедев 
от предыдущих снимков отличается более 
богатой шевелюрой: осенью прошлого года 
он был коротко пострижен.

В понедельник, 16 марта, Владимир Путин, 
как анонсировала пресс-служба Кремля, совер-
шит поездку в Санкт-Петербург (не исключено, 
что он проведет там все выходные, но о частной 
жизни главы государства никогда ничего не 
сообщается), где проведет переговоры с пре-
зидентом Киргизии Алмазбеком Атамбаевым. 
Эту встречу будут освещать корреспонденты, 
входящие в президентский пул. Правда, ничего, 
кроме протокола, организаторы пока не обе-
щают. Также на следующей неделе Владимира 
Путина ждут на съезде РСПП, который состоит-
ся 19 марта. По словам главы союза Александра 
Шохина, предприниматели ждут, что ВВП не 
только выступит с официальным докладом, но 
и найдет время для неформального общения 
с бизнесом.

Елена ЕГОРОВА. 

ПУТИН ОСТАЛСЯ «ТРУДОГОЛИКОМ»
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ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Михаил Беляев, главный 

экономист Института фондо-
вого рынка и управления:

«Будем надеяться, что это 
только первый шаг ЦБ в пра-
вильном направлении. Резко по-
нижать или повышать ключевую 
ставку (как это было сделано в 
декабре прошлого года, когда 
за один день она выросла с 10,5 
до 17%) неразумно, это необхо-
димо делать постепенно. К мо-
ментальной реакции от решения 
ЦБ готовиться не стоит, надо 
ждать дальнейшего движения. 
Оптимальный порог ключевой 
ставки в нынешних жестких 
экономических условиях, в ко-
торые поставлена Россия, это 
5%, максимум 7%. Только это 
позволит оживить бизнес и при-
внести больше оптимизма на 
рынок».

Дмитрий Нужденов, 
директор по инвестициям 

компании «AGT инвест»:
«Считаю, что снижение на 1% 

немного улучшит финансовое по-
ложение заемщиков, но никаких 
структурных и революционных 
изменений не произойдет. Это 
знак о намерениях ЦБ по даль-
нейшему снижению ставки. Для 
банков — это возможность немно-
го расширить круг кредитования. 
Снижение ставки не приведет к 
выходу клиентов из депозитов. 
Наоборот, часть вкладчиков «по-
старается успеть» разместить 
деньги на депозитах».

Дмитрий Беденков, 
начальник аналитического 
отдела ИК «РУСС-ИНВЕСТ»:

«Тенденция снижения ста-
вок воспринята рынком позитив-
но, но стабилизация в экономике 
наступит при ставке ниже 10%. 
Ситуация в экономике останет-
ся сложной, и основные тренды 

ухудшения экономических пока-
зателей продолжатся: снижение 
инвестиций, рост безработицы, 
падение розничных продаж и 
реальных доходов населения. 
Возможны банкротства в наи-
более уязвимых отраслях и у 
компаний с высокой долговой 
нагрузкой».

Сергей Козловский, ру-
ководитель аналитического 

отдела Grand Capital:
«ЦБ снизил ключевую ставку. 

Однако на фоне нестабильной 
динамики рынка сырья и угрозы 
сохранения западных санкций 
риски продолжают расти. Данное 
смягчение все же позволит бан-
кам немного снизить стоимость 
кредитов. Что касается послед-
ствий для экономики, ждать по-
зитива не приходится — ставка 
снижается вслед за продолже-
нием рецессии экономики и пер-
спектив ее (рецессии) остановки 
пока не видно».

После заседания совета директоров Бан-
ка России его глава Эльвира Набиуллина 
сделала сенсационное заявление — стои-
мость национальной валюты занижена на 
10%. Другими словами, если сейчас офи-
циальный курс составляет 61,32 рубля, то 
на самом деле за «зеленый» можно смело 
давать не более 55 рублей. Не случай-
но ЦБ второй раз за последние полтора 
месяца пошел навстречу бизнесу. Если в 
конце января он снизил ключевую ставку 
с 17 до 15%, то в пятницу ЦБ отнял у этого 
показателя еще 1%. Однако, как полагают 
эксперты, этого недостаточно.

Россия практически прошла стадию инфляци-
онных рисков, полагает Набиуллина. Зато появились 
риски спада в экономике нашей страны. В таких 
обстоятельствах ЦБ, как и обещал, идет на снижение 
ключевой ставки. Напомним, что в декабре Банк Рос-
сии поднял этот показатель с 10,5 до 17%. Начиная с 
13 марта ставка составит уже 14%. Глава ЦБ обещает, 
что если вновь не возникнет риск гиперинфляции, 
то политика снижения ставки будет продолжена. 
Естественно, Набиуллина не говорит о конкретных 
цифрах, но бизнес ожидает возвращения к 5–7%.

Вчера же поздно вечером ЦБ опубликовал оче-
редной доклад о денежно-кредитной политике. Он 
содержит прогноз основных макроэкономических 
показателей на 2015–2017 годы. В этом году падение 

ВВП составит 3,5–4%. Его пик придется на I квартал 
2016-го, но по итогам будущего года падение не пре-
высит 1,6%. Инфляция своих максимальных значений 
достигнет во II квартале 2015 года — 12–14%. Правда, 
среднегодовой показатель составит 9%.

Против инфляции играет тот факт, что сейчас 
резко падает покупательский спрос, в особенности 
на импортные товары (-30%). Кроме того, Россия 
прошла пик платежей по внешнему долгу. По словам 
Набиуллиной, чистый объем выплат по внешнему 
долгу не превысит $65 млрд (вдвое меньше, чем 
в 2014-м). Бегство капиталов также снизится и не 
превысит $110 млрд. Единственный фактор, кото-
рый будет влиять на стоимость рубля, — это нефть. 
Если по итогам этого года средние котировки на 
«черное золото» будут колебаться в районе $50–55 
за баррель, то к 2017-му они должны подтянуться до 
$70–75, считают в ЦБ.

В целом же, по словам главы ЦБ, российская 
валюта недооценена на 10%. То есть ее реальный курс 
сейчас составляет примерно 55 рублей за доллар, а 
в дальнейшем она может укрепиться.

А в 2017 году нас ожидает «бурный восстанови-
тельный рост», уверена Набиуллина. ВВП вырастет 
на 6%, и фактически Россия вернется на уровень 
2014 года. Инфляцию же удастся удержать в преде-
лах 4%.

Константин СМИРНОВ,
Ирина БАДМАЕВА.

Поэтому ЦБ снизил ключевую 
ставку с 15 до 14%
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Владимир Путин  
и Вячеслав Лебедев 

обсуждают объединение 
Арбитражного  
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МНОГОДЕТНАЯ ШПИОНКА

В пятницу на специально созванной 
пресс-конференции адвокат Светланы 
Давыдовой объяснил, что ее реаби-
литация стала возможной благодаря 
экспертизе, которая показала, что 
распространенные ею сведения не со-
ответствуют действительности. Сама 
Давыдова заявила, что не намерена 
требовать компенсации за свое за-
ключение. Зато она попросила освобо-
дить Надежду Савченко. От ответа на 
последовавший за этим вопрос «МК», 
согласна ли она лично с результатом 
экспертизы, Давыдова уклонилась. 

Как стало понятно, пресс-конференция 
была собрана для того, чтобы выразить благо-
дарность всем, кто принимал участие в судьбе 
Давыдовой.

— В первую очередь я хочу поблагодарить 
журналистов Зою Светову и Юрия Туманова, 
благодаря которым эта история вышла на свет, 
— заявила Светлана Давыдова.

Слов благодарности удостоились правоза-
щитники, адвокаты, детский омбудсмен Павел 
Астахов, который встал на защиту детей Давы-
довой. Особую благодарность Давыдова вы-
разила россиянам, подписавшим петицию о ее 
освобождении. Таких оказалось 62 тысячи.

— Без вас мое освобождение было бы не-
возможным, — прочувствованно поблагодарила 
она.

Даже следствию, «которому хватило му-
жества закрыть это дело», была отдана дань 
признательности.

Впрочем, как пояснил адвокат Давыдо-
вой Иван Павлов, секрет неожиданной раз-
вязки кроется в ситуации, которую создали 
«те, кто инициировал обвинение Давыдовой 
в госизмене».

— Рано или поздно возникла бы необхо-
димость провести экспертизу достоверности 
сообщенных ею сведений, — пояснил адвокат. — 
Если бы они были признаны достоверными, дело 
бы продолжилось, но тогда, наверное, логичным 

было бы возбуждение других уголовных дел, 
связанных с развязыванием военных действий. 
Это привлекло бы внимание общественности и 
международного трибунала.

На вопрос, будет ли Светлана Давыдова об-
ращаться за компенсацией, она ответила, что не 
желает этого.

— Было бы неправильным обращаться за 
компенсацией, потому что налогоплательщики 
ни в чем не виноваты, — пояснила она.

Муж Давыдовой не исключил, что они теперь 
станут правозащитниками.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПРЕЗИДЕНТ

ДАВЫДОВА СТАНЕТ ПРАВОЗАЩИТНИЦЕЙ

Следователей, 
возбудивших дело против 
Светланы Давыдовой,  
не накажут
Следователи, возбудившие уголовное 

дело в отношении подозревавшейся в госиз-
мене многодетной матери Светланы Давы-
довой, вероятнее всего, не понесут никакого 
наказания. Более того, профессиональный 
провал никак не скажется на их карьерном 

росте, пояснила «МК» известный адвокат Ок-
сана Михалкина.

— По своему опыту могу сказать, что 
должностных лиц, которые незаконно под-
вергли многодетную мать репрессиям, при-
влечь к ответственности не удастся. Максимум, 
что им грозит, — дисциплинарное взыскание. 
И то, решение о его наложении остается на 
усмотрении их руководителя. Но даже если 
они получат дисциплинарное взыскание, вряд 
ли оно каким-то образом скажется на их ка-
рьерном росте — оно снимается уже через 
полгода, — сказала Михалкина.

Дарья ФЕДОТОВА.

Компенсацию за свое заключение она требовать не собирается

... СВАЛЬНЫЕ РАЙОНЫ
На участке, принадлежащем город-
скому Департаменту имущества, 
уже несколько лет не прекращается 
«игра в мусорный полигон» — какие-

то неизвестные люди пригоняют сюда грузовики 
с отходами, на месте экскаватор со знанием дела 
закапывает мусор в землю и засыпает его сверху 
свежим грунтом. Этот «слоеный» пирог дымит-
ся в 50 метрах от Москвы-реки, рядом за забо-
ром — Курьяновские очистные сооружения (КОС). 
В прошлое время именно станция водоочистки 
считалась источником неприятных запахов, но 
сегодня там  огромные отстойники для воды на-
крыты специальными защитными «крышками». 
Модернизация закончилась, а дурной запах так и 
не испарился. Прошлой осенью, когда горожане 
массово жаловались на запах серы и горения, ис-
точник зловония в ЮВАО дружно искали разные 
контролирующие органы, включая Москомприроды 
и Экомониторинг, но так и не обнаружили. 

— Эту свалку и правда трудно увидеть со 
стороны, — объясняет депутат Мосгордумы от 
района Печатники Людмила Стебенкова. — Мне 
о ней сообщил начальник КОС, у которого вся эта 
мусорная панорама оказалась прямо под окнами 
рабочего кабинета. 

Еще в феврале вместе с главой управы Пе-
чатников депутат навестила импровизированный 
полигон, где они практически сразу же стали сви-
детелями незаконного «сброса» отходов. Вполне 
себе легальные грузовые машины с номерами 
и вменяемыми водителями лихо заруливали на 
пустырь и совершенно спокойно вываливали сюда 
продукты городской жизнедеятельности. 

— Мы тут же вызвали полицию, задержа-
ли и водителей, и экскаваторщика, передали их 
местному ОВД, — рассказал «МК» глава управы 
района Печатники Сергей Григорьев. — Некоторое 
время полиция выставляла кордоны и посты, кон-
тролировала въезд на территорию, но, как только 
дежурство со стороны ОВД прекращалось, свалка 
начинала расти по новой. Водители ссылаются на 
каких-то Иван Иванычей, которые якобы за две 
тысячи рублей поручают им сгрузить мусор именно 
в этом месте. Ни путевок, ни талонов у них нет, а мо-
бильные телефоны замолкают сразу же, как только 
они покидают пределы полицейского участка. Мы 
постоянно бьем по хвостам, но никак не можем 
вычислить организаторов этого ужасающего на-
рушения! Территория там огромная, по периме-
тру — несколько десятков километров. У управы 
нет средств на строительство оградительных за-
слонов, да и ни один бюджетный классификатор 
не пропустит подобную статью затрат. 

Вопрос об охране территории решается 
просто, считают в префектуре: у земли должен 
мяпоявиться хозяин. Однако в Департаменте иму-
щества не торопятся решать проблему, говорят, 
что статус (вид функционального использования) 
земли еще не определен, а денег на охрану участка 
тоже не предусмотрено. «Эти свалки возникают в 
Печатниках то тут, то там на территориях бывших 
промзон, — говорит Стебенкова. — Негодяи хоро-
нят мусор за три копейки, а разницу берут себе — 
понятно, что это целый криминальный бизнес»

По словам Людмилы Стебенковой, 12 марта 
территорию нелегальной свалки в Печатниках 
посетила специально созданная комиссия прави-
тельства Москвы, а вечером этого же дня со свалки 
стали вывозить накопившийся мусор. Поговари-
вают, что информация о мегамусорке дошла до 
мэра, и тот лично распорядился найти и наказать 
всех виновных. Одна беда — подобные свалки 
эпизодически появляются в разных районах Мо-
сквы: то в самом центре города, в Замоскворечье 
(на задворках театра Александра Градского), то у 
Рижского вокзала в зоне отвода железной дороги, 
то на других промышленных территориях, коих в 
столице десятки. Сегодня в Проектируемом проез-
де №4294 колонны большегрузов выстраиваются 
в очередь, чтобы разгрести мусор, накопившийся 
за месяцы бесхозяйственности, недосмотра и 
преступной халатности. Их работу префектура 
оплачивает из бюджета, то есть из карманов мо-
сквичей. Но кто знает, долго ли будет пустовать 
это далеко не святое место?

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.
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Очередной опрос ВЦИОМ 
показал, что 88% россиян 
одобряют деятельность 
своего президента Влади-
мира Путина. Категорически 

не согласны с ними только 7% 
респондентов. По данным со-
циологов, рейтинг российско-
го лидера не опускался ниже 
80% с апреля прошлого года, 

установив рекорд в 85,9%. 
При этом нынешний резуль-
тат стал максимальным за 
последние 15 лет. Основными 
заслугами президента рос-
сияне считают стабилизацию 
дел в государстве (15%), а 
также присоединение Крыма 
и политику в отношении 
Украины (14%).

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Наташа Королева: «Мы решили совместить день рождения моего мужа с 
выходом альбома». Тарзану на день рождения Наташа подарила дид-

жейский пульт. А Тарзан преподнес своей суженой необычное кольцо внуши-
тельного размера. Накануне праздника Сергей устроил экстремальное погру-
жение под воду с акулами. 
— Оказывается, есть такой аквариум в Москве. Муж нырнул, а меня заманили 
туда, как на обычное интервью. И вот стою на фоне этого аквариума и вдруг обо-
рачиваюсь и вижу мужа с акулами и с кольцом в руках, — поделилась Наташа. 
В конце семейного торжества знаменитая мама певицы, Люда, решила сделать 
подарок сразу обоим детям. На мини-сцене выступали стриптизеры. 

ЦИФРА

ЗАКОН

РЕЙТИНГ

ПРАВОЗАЩИТНИКИ

ТРЕЗВОСТЬ КИНО

КАДР

ЦИТАТА

Президент США Барак Обама:

Таков рейтинг Путина, 
согласно опросу ВЦИОМ

 «Я не хожу по ночам по Белому дому в поисках сэндвичей. 
Я мог бы, но не поступаю так»

88%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Президент США стал гостем очередного выпуска ночного ток-шоу Джимми 
Киммела Jimmy Kimmel Live. В ходе непринужденной беседы американский 
лидер не только затронул серьезные вопросы (например, возобновившиеся 

волнения в Фергюсоне и проблема оказания финансовой помощи студентам), но и ответил на 
шуточные. В частности, он объяснил, почему не водит машину, пребывая на посту президента: 
«В Кении мы ездим по другой стороне улицы». А также рассказал про сэндвичи. 

Кабмин одобрил за-
конопроект «О еди-
новременной выпла-
те за счет средств 
материнского 
капитала». Согласно 
документу, семьи, 
имеющие право на 
господдержку, смогут 
получить 20 тысяч 
рублей. Правда, сде-
лать это можно только 
до 1 мая 2016 года. 
Правительство таким 
образом решило ма-
териально поддержать 
российские семьи 
в «сложившихся эконо-

мических условиях». 
«Минимальный размер 
оклада составляет 
около 6 тыс. рублей в 
месяц, а прожиточный 
минимум — почти 
9 тыс. рублей в месяц. 
Исходя из этих сумм, 
разовая помощь в 
размере 20 тыс. ру-
блей сможет в общей 
статистике смягчить 
влияние инфляции», — 
комментирует «МК» 
исполнительный ди-
ректор консалтинго-
вой компании Heads 
Никита Куликов.

Американский актер Роберт 
Дауни-младший сделал нео-
бычный подарок семилетнему 
мальчику-инвалиду по имени 
Алекс. Это протез руки, выпол-
ненный в стиле знаменитого героя 
комиксов — Железного Человека, 
— сыгранного актером в одноимен-
ной кинофраншизе. Искусственная 
рука была создана с помощью 3D-
принтера, который считается весь-
ма перспективным и относительно 
дешевым средством для решения 
насущных проблем людей. Так, 
изготовление на нем протезов уже 
стало массовым явлением. Что же 
касается руки Железного Человека, 
то она, как и сам герой, пользуется 
популярностью у детей.

Об этом уполномо-
ченный по правам 
ребенка заявил, под-
держав инициативу 
поднять возраст, при 
котором возможна 
покупка алкоголя, с 
нынешних 18 лет до 
21 года. Ряд депутатов 
и общественников дав-
но пытаются принять та-
кой закон на федераль-
ном уровне, и регулярно 
эти попытки срываются. 
В феврале возрастные 
поправки депутатов от 
«Справедливой России» 
в законопроект о госре-
гулировании алкоголь-
ного рынка Госдума в 
очередной раз откло-
нила.  — Все наркологи 
единодушны в цифре 
21 год по отношению к 
алкоголю — именно от 
этого возраста и выше 
завершается биоло-
гическое и психологи-
ческое формирование 
личности, — пояснил 
«МК» Султан Хамзаев, 
член Общественной 
палаты РФ и руково-
дитель федерального 
проекта «Трезвая Рос-

сия». — Есть, конечно, 
и те, у кого это развитие 
достигается раньше или 
существенно позже, 
но у большинства этот 
возраст начинается с 
21 года. Касательно же 
федерального зако-
на, который никак не 
пройдет сопротивление 
алкогольного лобби 
Госдумы, — пока его 
нет, мы успешно про-
двигаем это на регио-
нальном уровне. Около 
25 регионов страны 
поддержали продажу 
алкоголя с 21 года, а 16 
из них — уже ввели. Из 
последних присоеди-
нившихся — Крым и 
Севастополь. Сейчас 
они еще прорабатывают 
местные законы, но в 
местных магазинах уже 
появились объявления о 
продаже спиртного с 21 
года.  Согласно иссле-
дованиям, из общего 
числа употребляющих 
алкоголь в России 
96,2% приобщились к 
спиртному в возрасте 
до 15 лет, а около трети 
— до 10 лет.
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Как менялся размер 
маткапитала в последние 
5 лет:
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ГЛАВУ СПЧ НЕ ПУСТИЛИ К ПОДОЗРЕВАЕМЫМ В УБИЙСТВЕ НЕМЦОВА

ПАВЕЛ АСТАхОВ ПРИОБщИЛСЯ  
К СПИРТНОМУ В 35 ЛЕТ

МАЛЬЧИКУ-ИНВАЛИДУ 
ПОДАРИЛИ РУКУ

ПРАВИТЕЛЬСТВО РАЗРЕШИЛО ВЗЯТЬ 20 ТЫС. РУБЛЕЙ  
ИЗ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА 

АВТОСАЛОНЫ РОССИИ ДОРУЛИЛИ 
ДО ЧЕТВЕРТОГО МЕСТА В ЕВРОПЕ
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В феврале в нашей стране было про-
дано около 122 тысяч автомобилей. Это 
четвертый показатель в Европе и на одну 
позицию выше, чем в январе, отмечает 
аналитическое агентство «Автостат». 
Для России, автомобильный рынок кото-
рой переживает не лучшие времена, рост 
продаж в феврале не стоит переоцени-
вать. На днях Ассоциация европейского биз-
неса представила отчет, согласно которому 
продажи новых легковых автомобилей в этом 
месяце в нашей стране в годовом выражении 
сократились на 37,9%.

Председатель Совета 
по правам человека при 
Президенте РФ Михаил 
Федотов в пятницу так и 
не получил разрешения 
на посещение в след-
ственном изоляторе 
подозреваемых по делу 
об убийстве Бориса 
Немцова — Заура Дадаева 
и братьев Губашевых. Со-
ответствующий запрос был 

направлен в СК накануне. 
Но ответа на него до вечера 
пятницы не поступило. «Мы 
не будем в понедельник 
запрашивать у СК нового 
разрешения, а постараемся 
выяснить, почему нам от-
казали в этот раз, — заявил 
«МК» Федотов. — Раньше 
нам всегда почти автомати-
чески давали разрешение 
на встречу с подследствен-

ными, на это требовалось 
день-два». Напомним, что 
ранее Дадаева и Губашевых 
посетили правозащитники 
Андрей Бабушкин и Ева 
Меркачева — обозреватель 
«МК». Им подследственные 
пожаловались на избиения и 
пытки, а Дадаев заявил, что, 
признаваясь в убийстве, ого-
ворил себя, чтобы выручить 
сослуживца. 
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ЧТО ДУМАТЬ?



Кто не сталкивался с коррупцией — под-
нимите руку! Нет таких. На постсоветских про-
сторах все имели дело с ней, родимой.

От ДЕЗа и гаишников на дороге до самых 
высоких мест чиновники «кормятся с должно-
сти» — считается, что иначе и быть не может, 
сколько против этого ни борись. 

Ан может! Есть страны, где никому даже 
не приходит в голову их «кормить».

На сайте ведущей мировой антикоррупци-
онной организации — Transparency International 
(TI) — первым делом бросается в глаза конста-
тация известной истины: коррупция мешает 
развиваться любой стране. А потом, есте-
ственно, мы хотим узнать, где мы находимся 
в международной табели о рангах. 

Ох и грустная же картина...
На интерактивной карте TI использовала 

разные цвета для обозначения уровней кор-
рупции — от светло-желтого (минимальный 
уровень коррупции, максимальный уровень 
«прозрачности») до бордово-коричневого. В 
этой, последней категории, находятся такие 
безнадежно коррумпированные нации, как Со-
мали, Ливия, Судан, КНДР, Афганистан, Узбеки-
стан, Туркменистан, Венесуэла, Ангола и т.п.

Россия вошла в следующую (с плохого 
конца) группу, где РФ соседствует с «братской» 
Украиной, Зимбабве, Мадагаскаром, Нигери-
ей, Чадом, Парагваем, а также Казахстаном, 
Таджикистаном и Кыргызстаном (плюс еще 
несколько не самых «прозрачных» стран). Эти 
государства закрашены густым темно-красным 
цветом, который «с нашим знаменем цвета 
одного» (с бывшим то есть).

Потом идут светло-красные, затем — оран-
жевые, а за ними — темно-желтые, вторые по 
чистоте: США, Франция, Испания, Португалия, 
Польша, Англия, Ирландия, Исландия, страны 
Балтии...

И, наконец, светло-желтым обозначены 
самые чистые и прозрачные: Дания (наименее 
коррумпированная страна мира), Швеция, Нор-
вегия, Финляндия, Канада, Австралия, Новая 
Зеландия.

Впрочем, эту классификацию ряд иссле-
дователей коррупции считает упрощенной. 
С их точки зрения, рейтинги Transparency 
International, Всемирного банка и других ор-
ганизаций не отражают всей коррупционной 
картины — они охватывают только бытовую 
коррупцию, которая хорошо видна. А есть еще 
другая, куда менее заметная коррупция — злоу-
потребление общественным доверием. 

Рядовые граждане доверяют свои судьбы 
политикам, деньги — банкам, проблемы — адво-
катам, личные данные — интернет-компаниям, 
а те действуют только в своих собственных 
интересах, пренебрегая взятыми на себя обя-
зательствами. Юристы используют термин 
«фидуциарная обязанность» — обязанность 
агента действовать честно и грамотно в интере-
сах заказчика. Агент в данном контексте — это 
любой, кто представляет наши интересы, от 
агента по торговле недвижимостью до пре-
зидента страны.

В США вышла книга Джэнин Уэдел «Непод-
контрольные: как руководящая элита разлагает 
наши финансы, свободу и безопасность» — она 
посвящена как раз этой проблеме. Проблеме раз-
ложения различных общественных институтов: 
правительств, парламентов, судов, банков, госуч-
реждений, частных корпораций и т.д. Происходит 
быстрое стирание граней между допустимым и 
недопустимым — во имя обогащения.

Поскольку я большую часть жизни про-
работал в СМИ, примеры из этой области на-
прашиваются первыми. Вот двое известных 
телеведущих, молодой и пожилой, едут на 
машине по зарубежной стране, куда их на-
правил один наш телеканал. Они расхваливают 
достоинства взятого напрокат автомобиля, и 
я знаю (работал не только в журналистике, но 
и в пиаре), что это — скрытая и хорошо опла-
ченная реклама.

В Америке скрытую рекламу допускают, но 
с ограничениями: требуют, чтобы продвигаю-
щие что-то статья или телесюжет были четко 
обозначены как проплаченный материал. Когда 
этого нет (а в США тоже все чаще пренебрегают 
этим требованием), нарушаются наши права 
— нам втюхивают товары и услуги, якобы «объ-
ективно изученные» журналистами, которые 
«увидели их преимущества».

Четверть века назад считалось недопусти-
мым, чтобы журналист использовал свой имидж 
для рекламы чего-либо, кроме своей авторской 
программы на радио или ТВ. А теперь — нет 
проблем, журналист выполняет роль агента 
по продажам. Ему платят комиссионные за 
то, что он нас обманывает: мы-то считаем его 
источником достоверной информации.

В Х Х в е ке п р о ш т р аф и в ш и е с я 

государственные деятели шли если не в тюрьму, 
то на покой. Сегодня даже самые одиозные из 
них находят новые, порой еще лучше оплачи-
ваемые должности. Более того — часто они 
еще и выступают в роли «учителей жизни»! Им 
платят за имя — оно должно быть узнаваемо, 
а что за ним стоит, хорошее или плохое, не так 
уж и важно.

«Бывшие» пользуются этим на всю 
катушку. 

Экс-генпрокурор штата Нью-Йорк, впо-
следствии губернатор этого штата Элиот 
Спитцер погорел на проститутках и был вы-
нужден покинуть губернаторский пост; его 
тут же приютил телеканал CNN, потом другой 
кабельный канал... Генерал Дэвид Петреус, 
глава Центрального командования США, позже 
возглавлявший ЦРУ, тоже пролетел «по жен-
ской линии» (у него был «левак» с женщиной-
публицистом, создававшей ему имидж нацио-
нального героя). Сегодня у Петреуса нет отбоя 
от заманчивых предложений университетов и 
коммерческих компаний.

Да что там Петреус — Билл Клинтон, 
лгавший под присягой и за это подвергнутый 
импичменту, выступает в роли морального 
авторитета. Он основал филантропический 
фонд своего имени и «Глобальную инициати-
ву». Одновременно за большие деньги читает 
лекции и консультирует частную финансовую 
компанию.

А бывший британский премьер Тони Блэр 
после ухода с поста главы правительства 
консультировал уолл-стритовский банк, ев-
ропейскую страховую компанию, правитель-
ство Казахстана и даже... ливийский режим 
Каддафи. Самое удивительное, как отмечает 
автор вышеупомянутой книги о невидимой 
коррупции, — то, что, «консультируя Каддафи, 
Блэр одновременно был официальным по-
средником (ООН, ЕС, США и России. — И.Б.) 
на Ближнем Востоке». 

Чудеса, да и только! Но самым большим 
чудом надо, наверное, считать переход бывшего 
канцлера ФРГ Герхарда Шрёдера на содержа-
ние «Газпрома».

Главная отличительная черта «легальной» 
коррупции — стирание граней между законным 
и незаконным, правдой и ложью. В этом новом 
мире рядовой человек уже мало что в состоя-
нии понять, но чувствует нутром: не осталось 
ничего, заслуживающего доверия. 

Нашим доверием злоупотребляют все: 
СМИ и благотворительные организации, за 
что-то борющиеся движения и «мозговые» 
центры, рейтинговые агентства и контрольно-
регулирующие органы государства. Никому 
нельзя верить, кроме родных и друзей, да и то 
с оговорками: жизнь разложила многих людей, 
которых мы прежде знали как благородных 
бессребреников.

Особенно омерзительно то, как в новом мире 
коррупция поразила благотворительность.

Ты жертвуешь, скажем, 10 долларов обще-
ству защиты животных, а оно не только бомбит 
тебя дополнительными просьбами, но и продает 
(!) твои личные данные обществу борьбы против 
туберкулеза, ассоциации помощи инвалидам 
и т.д. А дальше — тебя заваливают почтой, ата-
куют звонками. Что это, если не предательство 
общественного доверия?

Джэнин Уэдел, написавшая книгу о не-
видимой коррупции, отмечает, что одиночные 
случаи наказания очевидных коррупционеров 
не решают проблемы. В США каждый год са-
жают за решетку губернаторов, мэров, кон-
грессменов, инспекторов, ревизоров и финан-
совых супержуликов типа Бернарда Мэдоффа, 
отбывающего 150-летний срок. Но остается 
прежней система, в которой деньги решают 
всё — от выхода на рынок новых лекарств до 
выборов президента.

Россия, несмотря на навязчивые проклятия 
в адрес Америки, позаимствовала в основном 
худшие черты американского общества — та-
кие как срастание государства с олигархиче-
ским капиталом (это явление в США называют 
«дверь-вертушка») и использование госучреж-
дениями подрядчиков из частного сектора для 
получения «откатов». И тут нам даже есть чем 
«гордиться»: по части липовых тендеров и «от-
катов» мы Америку превзошли.

Громы и молнии, которые периодически 
мечет в адрес коррупции политический олимп, 
не окажут никакого воздействия до тех пор, 
пока небожители не начнут ее искать рядом 
с собой, на своих заоблачных вершинах. Нет, 
«нанайской борьбой» против самих себя никто 
особо заниматься не хочет. Пусть исследова-
тели коррупции и дальше пишут свои книги, а 
околпаченный народ пусть недоумевает — и как 
же это получается? За что ни возьмись, они в 
шоколаде, а мы — сами знаете в чем.

КАКАЯ ЕЩЕ КОРРУПЦИЯ?
Сегодня это слово в большинстве случаев означает 
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Заложник Царнаева  
дал показания
В Бостоне подошла к концу первая не-
деля слушаний по делу Джохара Цар-
наева, подозреваемого в совершении 
теракта на марафоне в апреле 2013 г. 
Суд находится на той стадии, когда 
присяжным предстоит определить, 
виновен подсудимый или нет. Заседа-
ния были посвящены представлению 
улик, доказывающих участие Царнае-
ва в теракте, и заслушиванию пока-
заний очевидцев. Среди свидетелей 
оказался и программист Дунь Мен.

Когда программист остановился, чтобы 
ответить на СМС друга, братья поравнялись 
с его машиной. «Ты знаешь о взрывах на Бо-
стонском марафоне? — спросил Тамерлан и 
добавил: — Я сделал это и только что убил 
полицейского в Кембридже». После этого под 

угрозой смерти Царнаевы завладели маши-
ной Мена — сам он оставался в автомобиле. 
Когда внедорожник с тремя пассажирами 
остановился на заправке, заложник понял, что 
это последний шанс: «Я досчитал до четырех, 
расстегнул ремень безопасности и выбежал из 
салона. Я чувствовал, что он (Тамерлан) пыта-
ется схватить меня. Он громко бранился». По 
иронии судьбы кража Царнаевыми автомобиля 
помогла полицейским. Машина поддерживала 
функцию определения ее местоположения. 
В результате авто было обнаружено в Уот-
ертауне. Внедорожник был буквально забит 
взрывчаткой. 

Эти показания, учитывая малую роль 
Джохара в рассказе, могут сыграть на руку 
защите подсудимого. Адвокаты намерены 
добиться пожизненного заключения без права 
освобождения вместо смертной казни. Защи-
та планирует убедить присяжных, что Джохар 
был жертвой дурного влияния брата.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ
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Наш корреспондент побывал  
на линии разделения украинских 
войск и ополчения ДНР

Спикер штаба АТО сообщил о том, что 
ополченцы 61 раз за сутки обстреливали 
позиции ВСУ. В министерстве обороны ДНР в 
свою очередь заявили о 62 зафиксированных 
случаях обстрела со стороны украинских 
военных. Перемирие на востоке Украи-
ны — вещь специфическая и местами очень 
громкая. Часто сопровождается канонадой. 
Причем без единого нарушения договорен-
ностей. Орудия калибром свыше 100 мм от-
вели, за ними РСЗО и «Точки-У» под прицелом 
телекамер куда-то увезли. А бои идут. Под 
Песками, Авдеевкой, Широкином...

Я лично попал в Широкино через кабинет ко-
мандующего сектора «М» в аэропорту Мариуполя. 
Известному в Украине тележурналисту Андрею 
Куликову надо было попасть на передовую. Ну и 
мне вместе с ним. Командующий коротко сказал, 
что в Широкине половину поселка занимают 
сепаратисты, а на господствующих высотах за-
крепились вверенные ему войска. Перемирие 
соблюдается, тяжелое оружие отведено, а бой 
идет с использованием того, что можно. «Сегодня 
в 7 утра там по нам работал крупнокалиберный 
пулемет. Мы определили его позицию и пода-
вили огнем 82-миллиметровых минометов. На 
огонь отвечаем с некоторой экономией — бьем 
только по разведанным целям», — напоследок 
сказал генерал, и мы поехали. Через Виноград-
ное, Пионерское, Сопино — знакомые с детства 
курортные поселки, довоенный рай для любите-
лей виндсерфинга. Здесь мелкое море и всегда 
очень ветрено — легко учить новичков.

По прибытии в Широкино стало страшнова-
то. Присоединившиеся ребята из пары съемоч-
ных групп вдруг начали надевать бронежилеты и 
каски, где-то рядом загупали минометы, стала 
слышна пулеметная стрельба. Дальше не пускали 
бойцы полка «Азов»: «Ждите здесь армейского 
комбата! Машины в сторону, сами тоже в сторо-
ну!». Потом ребята разговорились. Здесь тоже 
идет своя жизнь. Старший меня чуть успокоил 
даже: «Я бронежилета не ношу. От пули снайпера 

или крупнокалиберного пулемета он не спасает. 
Мина рядом тоже фатальна. А осколки не доле-
тят. Тут же дома кругом, капитальные бетонные 
заборы, место не открытое!». 

И тут же приказал бойцу идти занимать-
ся ухой. Пояснил: «Тутошние рыбаки для себя 
определили относительно безопасное место и 
сеть под берегом ставят. Сигареты у нас потом 
на рыбу меняют. Сухпаек есть, а горячее иногда 
запаздывает. Уху варим».

Люди — часть донбасского феномена. Там, 
где страшно минуту постоять, они живут. В одном 
доме охранник, где-то бабушка кур и собаку не 
смогла оставить, рыбаки опять же...

После получасового ожидания прилетел 
джип с комбатом — крепким, наголо бритым во-
левым мужиком без опознавательных знаков. Как 
выяснилось, это был командир 37-го отдельного 
мотопехотного батальона 93-й бригады, позыв-
ной «Соболь». «Прошу простить за опоздание, — 
начинает он, — разведка под огонь попала. Один 
раненый. Эвакуировали. Сейчас все едут за мной. 
Приезжаем. По первому сигналу — в машины и 
на выезд! Все понятно?» 

Быстро проскакиваем через село, за одним 
из поворотов видим двух неспешно бредущих 
женщин с огромными клетчатыми сумками, 
возле одного из домов гуляет за загородкой 
с полсотни кур. Между домами кое-где стоят 
боевые машины.

Выезжаем к окопам за селом. «Взводный 
опорный пункт! Минут десять на разговоры у 
вас есть. Крупные планы не снимать, привязку 
по местности не давать, технику снимать только 
вблизи, у солдат разрешение на съемку спраши-
вать», — дает вводную комбат. 

В окопах своя жизнь. Солдаты немолоды — 
всем под тридцать. Спрыгиваю в ближайший ход 
сообщения и натыкаюсь на туристский столик с 
газовой печкой, что-то кипит в большом котле. 
Чуть поодаль часть траншеи перекрыта бетон-
ной плитой — под ней большой газовый баллон, 
мешки с картошкой, капустой, свеклой. Тут же 
трехлитровые банки с соленьями и салом — куда 
без него! Пахнет борщом. Бегает ловкий бата-
льонный пес, который тут же ворует у съемочной 
группы яркую ветрозащиту с микрофона.

«Каждое отделение само себе что-то варит. 
Мы вот борщ. Хотите попробовать?» — спрашивает 

у меня серьезный такой солдат по имени Игорь. 
Он из Светлодара Запорожской области, при-
зван в сентябре по мобилизации, служит по ар-
мейской специальности химиком. «Я в армии 
в 1998–2000-х служил. В учебке в Червонограде 
учился, пять суток отпуска даже как поощрение 
тогда давали. Тут все привычно: дымовые заве-
сы ставлю», — рассказывает. Весь батальон из 
Запорожья с вкраплениями донецких, тех, что 
пошли в военкоматы добровольно. 

Откуда-то сзади и спереди гупают миноме-
ты, слышны очереди крупнокалиберных пулеме-
тов — короче, страшновато как-то для борща…

Комбат «Соболь» дает исчерпывающие по-
яснения: «Мы находимся на одном из наших 
взводных опорных пунктов на окраине Широкина. 
Вы слышите звуки боя, там, за пригорком, метрах 
в 250, сейчас по нашим позициям бьют минометы, 
АГС и крупнокалиберные пулеметы. Минометы 
пока 82 мм. Один раненый из числа разведчиков. 
Снайперы работают постоянно. Допускаю, что с 
большим опытом боевых действий. Танки по нам 
не работают сегодня, но два тут видели. И еще три 
в районе Саханки. Остальная группировка отошла 
к Новоазовску... Артиллерия больших калибров 

отведена, но куда, должна определить ОБСЕ. Мы 
отвечаем тем, что разрешено минскими догово-
ренностями — 82-миллиметровые минометы, 
зенитные установки, тяжелые пулеметы.… Ну и 
стрелковое оружие, само собой».

Бойцы предлагают нам фотографироваться 
с «самым мирным привидением в мире» — поодаль 
виднеется вкопанный в землю небольшой броне-
вик, торчит наружу только башня. Его здесь ласко-
во зовут Каспер. А я смотрю на воронки в пашне 
вдоль дороги — следы вчерашнего обстрела. 

Нам дают команду на срочную эвакуацию. 
На выезде нас снова останавливают бойцы. 

Видят знакомое по телевизору лицо и просят 
сфотографироваться, один возбужденный все 
тычет телефон: «Я Ангел, скажи чего-нить моей 
Оле! А это мой друг Кабанчик, он сегодня второй 
раз родился, осколок под шеей застрял!». Наш 
фотограф Сергей Ваганов фотографирует всех — 
и Кабанчика с извлеченным осколком в руке. 

Побывав на передовой, я как-то сразу боль-
ше стал понимать про это очередное переми-
рие. И почему в него не верят военные с обеих 
сторон.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Илья БАРАНИКАС, журналист
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Внеочередное партийное заседа-
ние было посвящено ситуации 
вокруг Андрея Макаревича. Дру-
зья музыканта (Прохоров, Пуга-

чева, Ярмольник и многие другие) хотели по-
ставить вопрос о недопустимости травли своего 
товарища по партии за взгляды на политику. 
Формальный председатель «Гражданской плат-
формы» Рифат Шайхутдинов, напротив, желал 
поставить вопрос об исключении Макаревича 
из партии.

При входе в партийный офис журналисты 
завалили Макаревича вопросами о том, как он 
относится к возможному исключению из партии. 
Музыкант отвечал с улыбкой: «Ну что за глупости, 
никто этого даже в повестку не включит».

Когда музыкант вошел в зал, его заключили 
в объятия политик Евгений Ройзман, юрист и 
идейный противник Михаил Барщевский, жур-
налисты Любимов и Кучер, а затем проводили 
пить чай за столик к Ирине Прохоровой. По пути 
соратники встретились с Шайхутдиновым, с ним 
здороваться не стали.

Однако именно ему по регламенту пред-
стояло открыть и вести заседание. Впрочем, 
первым микрофон взял Прохоров: «Большинство 
членов федерального политкомитета (ФПК — 
руководящий орган, состоящий из восьми че-
ловек. — М.З.) определило повестку заседания. 
Пункт первый: досрочно прекратить полномочия 
председателя ФПК Шайхутдинова. Пункт второй: 
исключить его из партии за ее дискредитацию. 
Открывайте заседание».

Рифат (он, пожалуй, единственный из руко-
водства партии не знал театрального сценария 
заранее) замялся.

— Но мы планировали обсудить Макареви-
ча. Если повестка меняется, то давайте сначала 
ФПК удалится и ее обсудит...

Прохоров был непреклонен: «Вы открываете 
заседание или нет?»

Рифат открыл, после чего ФПК шестью 
голосами против двух (самого Шайхутдинова 
и ветерана ФСБ Сергея Милицкого) отстранил 
его от должности. Далее заседание вел уже 
Прохоров. Перед вопросом об исключении из 
партии бывший руководитель ФПК попросил 
слова. Он нервничал и жаловался:

— Ситуация очень странная. Прохоров, 
создавая партию, дал три обещания: мы создаем 
партию системной оппозиции, антиреволюци-
онную партию и невождистскую партию. Что 
я нарушил? Ты, Михаил, не хочешь выполнять 
обещания, данные людям. К тому же исключить 
из партии ФПК меня не может. Я назначил на 
24 марта большую партийную конференцию с 
участием регионов, она и решит, а не ты...

— А почему вы «тыкаете»? — возмутилась 
Ирина Прохорова.

— Хорошо, давайте на «вы», хотя раньше 
были на «ты», — печально ответил Рифат.

— ФПК может исключать вас из партии 
согласно уставу, — внес ясность Прохоров. — 
И сейчас мы поставим вопрос на голосование. 
Но лично я проголосую против. Не хочу уподо-
бляться Рифату, который предлагал выгнать за 
инакомыслие Макаревича, поэтому выгонять 
Шайхутдинова за инакомыслие не хочу.

Возникла полемика. Лидер калининград-
ской организации «ГП» Соломон Гинзбург на-
стаивал на том, что Шайхутдинов извратил 
программу партии, а саму партию превратил 
из либеральной в экстремистскую, показывал 
куклы оппозиционеров, которые раздавали на 
Антимайдане в комплектах с иголками, чтобы 
их протыкать. И все это происходило в колонне 

«Гражданской платформы».
— Рифат должен сам сдать партбилет и 

не цепляться за то, что ему не принадлежит, а 
иначе мы его исключим.

Рифат не сдал. А для исключения путем 
голосования не хватило одного голоса. 

И тут наступил второй акт. Прохоров за-
крыл заседание ФПК и открыл заседание 

«Я СДЕЛАЛ ЭТО И ТОЛЬКО ЧТО УБИЛ ПОЛИЦЕЙСКОГО»
Кто первым сорвет Минские 
соглашения?
СНБО Украины принял решение об 
определении границ районов Донбас-
са, где введут особый порядок самоу-
правления. Этот пункт является одним 
из ключевых в Минских соглашениях, 
подписанных 12 февраля. Казалось 
бы, можно радоваться. Однако СНБО 
уже дал понять, что в число районов с 
особым статусом не вошли территории 
бывшего Дебальцевского котла, от-
воеванные ополченцами. 

«Особый порядок местного самоуправле-
ния не будет вводиться на территориях, которые 
были захвачены боевиками уже после подпи-
сания минских договоренностей 19 сентября 
2014 года, а также во всех населенных пунктах 
вдоль линии размежевания, которые контроли-
руются украинской стороной», — заявил первый 
заместитель секретаря СНБО Михаил Коваль. 
В результате опять получается неразбериха. 
Понятно, что силы ДНР и ЛНР не сдадут взятые 
с боем Дебальцево, Углегорск и иже с ними. 
Поэтому вновь громко заговорили о возможном 
срыве минских договоренностей. Вообще-то в 
Минских соглашениях речь шла именно о линии 

разграничения на период 19 сентября. То есть 
Дебальцево туда действительно не входило. 
Правда, эта линия упоминалась лишь в пункте 
об отводе техники, в пункте об определении 
районов с особым статусом про 19 сентября 
ничего не говорилось. Сразу после подписания 
Минских соглашений аналитики говорили, что 
документ составлен столь противоречиво, что с 
его исполнением будут большие проблемы.

Вот они и начались. Политики ДНР винят 
власти Киева в срыве соглашений. Полпред 
самопровозглашенной Донецкой народной ре-
спублики на переговорах по урегулированию 
ситуации на Украине Денис Пушилин, например, 
напирает на тот момент, что территории с осо-
бым статусом должны быть не просто опреде-
лены СНБО, но и утверждены Верховной радой. 
Причем по Соглашениям украинские депутаты 
должны сделать это не позднее 14 марта. Но 
Верховная рада не собирается заседать до 
17-го числа. То есть депутаты смогут принять 
решение только через три дня после крайнего 
срока. А это уже формальный повод говорить о 
срыве Соглашений украинской стороной. «В слу-
чае если указанное решение не будет принято 
Верховной радой через 24 часа, всему миру по 
факту станет очевидно, что Киев не собирается 
придерживаться дорожной карты, подписанной 
в Минске», — заявил Пушилин в пятницу. 

 Главы Луганской и Донецкой народных 
республик Игорь Плотницкий и Александр За-
харченко тоже решили подстраховаться и об-
ратились к руководству Франции и Германии с 
просьбой призвать Киев к ответу. «Мы вынуж-
дены обратиться к вам как к гарантам минских 
договоренностей с просьбой оказать давление 
на Украину вплоть до введения персональных 
и экономических санкций для принуждения 
ее руководства к выполнению комплекса мер, 
утвержденного контактной группой 12 февраля 
сего года в Минске при вашем активном уча-
стии», — говорится в их совместном заявлении. 
Лидеры республик попросили также ввести 
экономические санкции против украинского 
правительства, поскольку оно не выполняет 
пункты договоренностей о снятии экономиче-
ской блокады с Донбасса. 

Как будет дальше развиваться ситуа-
ция и смирятся ли ДНР и ЛНР с решением 
СНБО Украины, «МК» решил выяснить у 
экспертов:

Олег ЦАРЕВ, председатель парламента 
Новороссии

— Ополчение точно не собирается переда-
вать территории, которые не получили особого 
статуса, под контроль Украины. Это не первый 
случай, когда Украина не хочет решить проблему 
путем переговоров, уклоняясь тем самым от 
решения проблемы. То же самое происходило в 
момент военного противостояния. Если бы тог-
да прописали проблему Дебальцевского котла в 
Минских соглашениях, сотни или тысячи людей 

остались бы живы. Но Украина категорически 
отказалась касаться этого вопроса, в результате 
чего произошли катаклизмы. Точно так же и 
сейчас. Проблема подконтрольных ополчению 
территорий будет решена однозначно, но не 
по тому сценарию, на который рассчитывает 
Украина. То, что статус этих территорий не 
определен Украиной, просто вынуждает ДНР и 
ЛНР самостоятельно решать этот вопрос.

Борис РОЖИН, главный редактор ИАЦ 
«Голос Севастополя»

— Украина, как обычно, просто саботирует 
Минские соглашения. Понятно, что ополчение 
с такой постановкой вопроса не согласится и 
отвоеванные населенные пункты не оставит. 
Украина по многим пунктам не соблюдает Со-
глашения: и по военнопленным, и по поводу 
вооружений, и по амнистии. Конечная цель 
всего этого — срыв договоренностей. Но Украи-
на хочет вынудить ДНР и ЛНР отказаться от 
Соглашений. Они хотят показать: ополчение не 
отходит из определенных точек, соответствен-
но, это даст повод Украине не выполнять другие 
пункты Соглашений, к которым они должны по 
плану приступить в ближайшее время. Это и 
подготовка к выборам, и внесение изменений 
в Конституцию. Они этого не хотят. Я думаю, в 
удобное время ВСУ готовы возобновить боевые 
действия. Если вы знаете, сегодня с территорий 
ДНР и ЛНР усилился поток беженцев. На про-
пускных пунктах в Россию опять выстроились 
очереди. Это говорит о том, что население 
чувствует: военные действия могут быть воз-
обновлены. И, возможно, даже в марте. 

Елена ГАМАЮН.

...СДАВАЛИ ПАРТБИЛЕТЫ

Перемирие в Донбассе 
в боевых условиях.

Федерального гражданского комитета (ФГК — 
второй по аппаратной значимости орган и 
первый с идеологической точки зрения. В него 
входил 21 человек, большинство из которых — 
деятели культуры, науки, правозащитники.) 
Начал представление Михаил Барщевский: 
«Я никогда не поддерживал позицию Андрея 
Макаревича по Крыму. Мы спорили, но не по-
ссорились. Но как мы могли допустить его пу-
бличное шельмование за взгляды в своей же 
партии? После этого для меня та чистая, светлая 
«Гражданская платформа» закончилась. Нельзя 
склеить разбитую тарелку, она больше не зазве-
нит. Я не вижу больше своего места в ФГК».

Вторым о выходе заявил Станислав Кучер, 
третьим микрофон взял Прохоров:

— В 2012 году мы создали ФГК как клуб 
людей, каждый из которых состоялся, но, сложив 
усилия, мы хотели принести пользу стране. С тех 
пор политическая система в ней деградировала. 
Сейчас для «Гражданской платформы» нари-
сована маленькая клеточка на политической 
поляне. Эта клеточка на всех дает меньше про-
странства, чем каждый из нас имеет по отдель-
ности. И ради того, чтобы сохранить за собой 
ту клеточку, придется предавать свои идеалы, 
участвовать в Антимайданах, если этого по-
требует власть. Ради чего такие жертвы? Ради 
депутатского мандата? Но мы все без него легко 
обойдемся...

По мнению Прохорова, а ранее такое мне-
ние высказал и Барщевский,  стоя у руля пар-
тии, Шайхутдинов стал слишком скрупулезно и 
старательно выполнять распоряжения власти, 
чем дискредитировал партию:

— Под давлением внешних сил партия не 
только не защитила Андрея, а предала его. Это 
говорит о том, что она не состоялась. Я ухожу со 
всех руководящих постов в партии и покидаю 
«Гражданскую платформу». Мы, большинство 
участников ФГК, продолжим оставаться вме-
сте, но не в рамках отжившего и опозоренного 
партийного проекта.

В итоге из партии вышли 19 членов ФГК 
из 21. В руководстве «Гражданской платформы» 
остались всего двое — Рифат Шайхутдинов, 
который постепенно начинал верить своему 
счастью и расцветать, и Милицкий. Рифат в 
разговоре с «МК» выразил уверенность, что 
после конференции 24 марта отстроит партию 
заново, и покинул офис, из которого «Граж-
данской платформе» теперь придется уехать. 
Кстати, Прохоров со товарищи вложили в партию 
258 млн рублей. Пока неизвестно, попросят ли 
они их вернуть, как это было в случае с «Правым 
делом». Но известно, что прохоровцы обратятся 
к конференции партии Шайхутдинова с просьбой 
сменить название.

Корреспондент «МК» подошел к Прохоро-
ву и спросил прямо: как много сил пришлось 
потратить на постановку этого спектакля под 
названием «Последнее заседание ФГК «Граж-
данской платформы»?

— Меня люди попросили, — ответил олигарх 
как на духу. — На многих стали давить, они за-
говорили о выходе из партии, но не хотели меня 
предавать. Я собрал всех, чтобы их успокоить, 
посмотреть друг на друга. Я предполагал, что 
мы все можем в итоге уйти, но точно этого не 
знал заранее.

— «Правое дело», «Гражданская платфор-
ма»... Дубль три будет?

— Все возможно. Хорошие артисты не бо-
ятся большого числа дублей...  

Михаил ЗУБОВ.

ПЕРЕМИРИЕ ПОД КАНОНАДУ
SOSЕДИ

ДЕБАЛЬЦЕВО РАЗДОРА

Знаменитые 
артисты дружно 
покидают самую 
звездную в 
прошлом партию.

Оставляя Рифата 
Шайхутдинова (справа) 

«на хозяйстве» в партии, 
Михаил Прохоров вряд 

ли ожидал, что Рифат 
похоронит ее.

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

Д
М

И
ТР

ИЙ
 Д

УР
НЕ

В



— Даша, вы тоже считаете, что ваш папа 
гений?

— Вы знаете, я как-то не думала в таких 
выражениях. Он очень большой, разносторон-
ний талант, а гений его заключается в том, что 
он умеет это все бесконечно развивать. И ис-
пользует по максимуму своих возможностей. 
А разницу между гением и талантом я сама не 
очень понимаю. 

— Но в вашей семье, где папа и мама 
известные актеры, вы-то пошли по их пути. 
Выбора не было?

— Ну как это не было, был, конечно. Более 
того, родители меня отговаривали очень силь-
но, как и все родители-актеры. Выбор всегда 
есть. Я хотела пойти на психфак, но все-таки 
не пошла.

— Ну а как же комплексы по поводу та-
кого папы-артиста?

— Они есть, конечно. Но сейчас все мень-
ше и меньше, а 
было очень мно-
го. И от этого 
родители тоже 
предостерега-
ли меня. Ведь 
если бы я пош-
ла в другую про-
фессию, у меня 
бы были не ком-
плексы, а просто 
гордость, что я из 
такой семьи. Но я 
выбрала трудный 
путь.

— При об-
щении с Серге-
ем Юрьевичем 
в ы ч у вс твуе-
те подспудно 
это давление? 
Или, наоборот, 
д о ма на н е м 
отыгрываетесь?

— Ну, там мно-
го всего. Конечно, 
в какой-то степени 
давит, потому что 
слишком авторитет-
ная для меня фигу-
ра. И, разумеется, 
его мнение мне 
всегда было очень 
важно. Может быть, важнее, чем мое. Но, с 
другой стороны, он имеет возможность общать-
ся со мной на равных. Папа такой человек, ко-
торый всю жизнь общается на равных с детьми, 
например, он по-другому не умеет. Поэтому у 
меня выработалась привычка быть взрослым 
человеком с детства и как бы партнером его во 
многом. По-человечески, а потом, когда я стала 
актрисой, и профессионально. В этом смысле я 
ему доверяю, знаю, что он относится ко мне по-
честному. А от давления я постепенно с годами 
избавляюсь тоже, как и от комплексов.

— Знаете, как про Ростроповича гово-
рили: что он на равных общается и с двор-
никами, и с президентами, и с королями. 
Признак интеллигентности. Юрский тоже 
такой?

— Я думаю, что да. Папа просто с детей (с 
меня, а теперь и со внуков) спрашивает как со 
взрослых. Может, это даже и не совсем педаго-
гично. Дети в таких случаях с изумлением смотрят 
на него, но тоже общаются с ним на равных.

— И все-таки, что это такое — артисти-
ческая семья? Обычно же мужья-актеры 
стараются выбирать себе пару совсем не 
из этой среды.

— Это ведь всегда две стороны медали. С 
одной стороны, конечно, повышенная эмоцио-
нальность в воздухе, а с другой — абсолютное 
взаимопонимание. Потому что если люди из 
совсем разных сфер, то им трудно. Понимать ак-
теров и принимать это всё могут все-таки люди 
из каких-то близких слоев, иначе это трудно 
выдержать, наверное, и объяснить специфику 
нашей жизни, мировосприятия. А когда два 
актера, этих проблем не существует. Я думаю, 
родителям просто очень повезло друг с другом, 
потому что у них действительно настоящий аль-
янс. Им всегда друг с другом интересно. У них 
нет соперничества, все как-то распределилось 
гармонично, поэтому они везунчики. 

— Ну, это идиллия какая-то! Но многие 
же не поверят. 

— Просто в случае папы и мамы союз ак-
теров между собой — удачное сочетание. Это 
совсем не значит, что у них идиллические вза-
имоотношения. Но есть некоторое совпадение 
характеров, что ли, дополнение друг друга, 
которое позволяет им жить вместе такую дол-
гую и очень насыщенную жизнь. Ведь люди из 
разных сфер могут просто жить и друг друга не 
замечать, каждый живет своей жизнью. Здесь 
этого не происходит. А темперамент… Господи, 
да кто же говорит, что нет проблем. Проблемы 
есть всегда, но чего об этом говорить. 

n n n
— А когда вы были маленькой, а Юрский 

уже был Юрским… Вы на папу смотрели 
снизу вверх или… Знаете, недавно сын 
Листьева вспоминал, как Влад пришел за 
ним в школу, и все, кто был, высыпали… А 
потом сын сказал: «Папа, больше за мной 
не приходи». 

— Нет, у меня такого не было. Как-то в моем 
детстве все было нормально и спокойно. Я 
знала, что он знаменитый человек, это было 
принято мною как данность. Пока я была ма-
ленькой и не актрисой, это вообще никак на 
меня не влияло. Ну, знаменитый и знаменитый, 
очень хорошо. Все проблемы начались тогда, 
когда я пошла в эту профессию. 

— И что это были за проблемы? 
— Как у всех несчастных детей знамени-

тых артистов. В принципе мы сами их себе во 
многом создаем. Думаешь: а может, мне высту-
пать под другой фамилией? Папа говорил: «Ну, 
пойдешь под другой фамилией, скажут: да, это 
Петрова пришла, которая дочка Юрского…» 

— …вот какая лицемерная, испугалась 
к тому же. 

— Именно так. То есть никуда не скроешься. 
Но сразу думаешь: а как на меня посмотрят, 
будут сравнивать. Опять же, если берут, скажем, 
в театр, то честно ли берут, или все-таки: ну лад-
но, возьмем, неудобно же. И еще: я прекрасно 
понимаю, что при всей папиной знаменитости 
вовсе не все люди относятся к нему положитель-
но. Есть очень много тех, которые относятся к 
нему либо никак, либо плохо. 

— Да вы что! Я таких людей даже пред-
ставить себе не могу. 

— Ну, все-таки в театре у него очень свое-
образная манера, не все ее принимают. Быва-
ет, приходишь, спрашивают: а, это из семьи 
Юрского, тогда нам не надо. Или кто-то ему 
завидовал… Не все так благостно. Ну а я, как 
его ребенок, несу весь этот груз. Так что папа 

получается со всех сторон проблематичный. 
Вот такой он знаменитый, а ты, значит, не такая 
талантливая, а с другой стороны, может, кто-то 
и говорит: мне вообще эта семья несимпатична. 
Плюс еще внутри себя сама додумываешь: а, 
меня взяли потому, что… Или: меня не взяли 
потому, что… Очень трудно определить, где ты, 
а где твои семейные проблемы. 

— Ну, так можно до того докопаться, 
что оказаться в очень определенном из-
вестном месте. 

— Абсолютно! Поэтому надо просто в ка-
кой-то момент взять и плюнуть. Правда, это 
возможно только с возрастом. А вначале очень 
трудно. 

— А вспомните, в детстве вы идете с 
папой, а на него все смотрят, узнают. У вас-
то какие ощущения? 

— А его всегда все узнают. Это данность, ко 
мне никакого отношения не имеющая. Я только 
радуюсь. Но вот ко мне очень часто подходит 
много-много людей: «Даша, мы видели вашего 
папу. Передайте ему, пожалуйста, что он наш 
любимый артист!» — «Да-да, конечно, пере-
дам, спасибо большое». А иногда мне просто 
говорят: «Мы очень любим вашего папу». И как 
мне на это реагировать? Но я всегда думаю: я 
тоже люблю своего папу. Так при чем здесь я? 
Скажите об этом ему. В таком случае я себя 
чувствую глупо. 

n n n
— Даша, извините, но история русского 

театра не так много знает примеров, когда 
дети становятся на уровень своих родите-
лей. Мне вспоминаются Константин Райкин, 
Михаил Ефремов, ну и, может быть, Василий 
Борисович Ливанов…

— Поймите, это некорректное сравнение. 
Мы живем не просто в разные времена с папой, 
а как будто бы между нами сто лет. Эпоха смени-
лась ровно тогда, когда я пошла в это дело. 

— Начало 90-х? 
— Да, я пришла в мир, в котором сначала 

вообще не существовало никакого театра и 
кино. А потом стало создаваться что-то совсем 
другое, новое. Папа с мамой жили во время 
театрального бума, огромного уважения, ин-
тереса к театру, расцвета театрального. То же 
самое можно сказать и о нашем тогдашнем 
кино. А я живу совершенно в другую эпоху. Да, и 
театр существует, и я в нем существую довольно 
активно. Что касается кино, то оно в прежнем 
понимании вообще перестало существовать. 
А знаменитость вся папина зиждется только 
на кино, потому что театр — это другой срез, 
уровень популярности. 

— Ну да, вся слава Юрского вышла из 
советского кино, которого больше нет. 

— А другое на смену пока не пришло. Но 
слава богу, я не балерина и еще не на пенсии, 
могу играть. Вдруг придет… Может, я еще успею 
сняться в хорошем кино. 

— Даша, вспомните, пожалуйста, какой-
то момент в жизни, когда папа вас удивил 
больше всего. 

— Удивил? Он меня, в общем-то, все время 
удивляет. Его реакцию очень трудно предска-
зать, особенно в творческом смысле. Когда он 
идет в театр на мои спектакли, я никогда не могу 
понять, как он среагирует. При том что он очень 
взрослый человек, но как-то всегда по-детски в 
этом смысле откликается. Если ему нравится, 
то это видно всем сидящим рядом с ним в зале. 
У него такая счастливая улыбка на лице! Если 
ему не нравится, это тоже видно всем. 

А вот это из жизни… Дурацкий случай рас-
скажу. Лежу я в кровати, болею, а у папы гость в 
кабинете. Я знаю, что это его друг-физик, в Дубне 
работает, такой продвинутый… Затем гость ушел, 
папа заходит ко мне и достает какой-то предмет 
с кнопками. А это начало 80-х, тогда предметов 
с кнопками и не было почти. Вроде похож на сов-
ременный планшет или гигантский калькулятор. 
«Вот, — говорит папа, — это разработка моего 
друга». И рассказывает про этот фантастичес-
кий предмет. Я смотрю как завороженная. Папа 
подходит ко мне все ближе, ближе, я протягиваю 
руки: ну, дай, дай, я посмотрю. И он мне протяги-
вает с такой радостной улыбкой… Вдруг я вижу: 
это книга, на которой сверху лежит блистер с 
таблетками. Вот такой розыгрыш. Я начинаю 
страшно реветь, просто страшно. Он сильно 
расстраивается, а мама ему: «Что ты выдумал, 
ребенок болен! Посмотри, она рыдает». А папа: 
«Я так хотел ее развлечь, повеселить». 

Ой, слушайте, я вспомнила еще один ро-
зыгрыш. Мы отдыхали в Ялте. А папа хорошо 
плавает и уплывает очень-очень далеко и надо-
лго. Поэтому я никогда не волнуюсь за него. Вот 
папа куда-то уплыл, и теперь моя очередь. Я иду 
по длинному-длинному пирсу, который уходит в 
море. В это время поднимается по лесенке папа, 
подходит ко мне и говорит: представляешь, вот 
сейчас плавал далеко, встретил знакомого, он 
мне письмо передал. И протягивает конверт, 
совершенно сухой. А сам стоит абсолютно мок-
рый, в плавках и в шапочке. «Ага», — отвечаю я 
машинально, а папа спокойно проходит мимо 
меня к пляжу. Я же остаюсь на этом пирсе, и 
у меня ум заходит за разум. «Этого не может 
быть», — думаю я. Потом иду плавать, возвра-
щаюсь, подхожу к папе: «Ну, объясни мне, я же 
понимаю, что ты меня разыгрываешь. Где ты 
взял это сухое письмо?» Прошло много-много 
лет с тех пор, но я до сих пор не знаю, как это 
произошло — сухое письмо с нерасплывшимися 
чернилами на адресе. 

— Ну а дедушка-то он какой? 
— Очень серьезный. Опять же со всеми на 

равных: Георгий, Алексей. Беседы какие-то у них, 
разговоры. Алексея в шахматы сейчас научил 
играть, очень гордится, что у него способности 
обнаружились. С Георгием они любят ходить в 
церковь. Обсуждают архитектуру, литературу. 
Вот такие серьезные мужские беседы.

— Было такое, что Юрский вами просто 
гордился? 

— Да, было. Недавно он пришел на мой 
новый спектакль «Каренин» в МХТ, который ему 
очень понравился. И спектакль, и моя работа. 
Я видела, что это было так искренно. Папа был 
горд и счастлив. И не от того даже, что понра-
вилось, просто мы одинаково смотрим на то, 
что хорошо и что плохо. Мы совпали. 

Из роддома он меня встречал, когда я стар-
шего сына родила. Папа был очень нежный, 
растроганный, такой робкий даже, что для него 
нехарактерно. Он ведь с детьми с маленькими 
не сталкивался никогда, а тут роддом, совсем 
грудничок… Я открыла папе Гошино лицо, пе-
леночку отогнула, он так посмотрел вниматель-
но, переварил и серьезно-серьезно говорит: 
«Даша, он мне очень понравился». 

Когда маме с папой только сообщили, что у 
них родился внук, у родителей был просто шок. В 
этот момент папе кто-то позвонил по телефону, 
и он в трубку: «У меня родилась внучка». Мама 
так разворачивается на него, пауза, и папа тут 
же: «Почему девочка? Мальчик!». 

Александр МЕЛЬМАН. 

Я ПРЕКРАСНО ПОНИМАЮ, ЧТО ПРИ ВСЕЙ ПАПИНОЙ 
ЗНАМЕНИТОСТИ ВОВСЕ НЕ ВСЕ ЛЮДИ ОТНОСЯТСЯ К НЕМУ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНО
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Владимир Девятов: 
«Традиционная 
русская песня — 
понятие «трехголовое»
Его часто так называют — Маэстро 
Голос. И это исчерпывающая ха-
рактеристика: человек приобрел 
популярность именно как певец, 
обладатель замечательного тено-
ра. Однако не голосом единым... 
Сегодня, в преддверии его 60-ле-
тия, на страницах «МК» — встреча 
с Владимиром Девятовым — ис-
полнителем песен, романсов, 
художественным руководителем 
Центра русской культуры и ис-
кусства, народным артистом РФ, 
а также обладателем эксклюзив-
ного титула почетный магистр ис-
кусств Международной академии 
наук Сан-Марино.

По всем предпосылкам Владимира 
Девятова ожидала военная карьера: как-
никак папа — генерал-майор. В молодости 
он действительно выбрал было армейскую 
стезю, даже закончил Военную академию 
химической защиты и некоторое время 
после этого работал в одном из оборон-
ных НИИ. Но все-таки судьба увела «в 
музыку».

— Я ведь еще до начала своей военной 
эпопеи успел закончить музыкальную шко-
лу, — рассказывает Владимир Сергеевич. 
— Потом, уже будучи курсантом, офицером, 
участвовал в любительских творческих кол-
лективах, там впервые попробовал себя в 
качестве певца. Конечно, как и многие мои 
сверстники, увлекался роком, но постепен-
но в репертуаре стали появляться русские 
народные песни...

На одном из вечеров самодеятельного 
музыканта заметил популярный артист 
Владимир Винокур, который и пореко-
мендовал ему всерьез заняться музыкой. 
Девятов советом проникся и в итоге закон-
чил факультет сольного народного пения 
в Музыкально-педагогическом институте 
им. Гнесиных.

Еще будучи студентом, он создал ан-
самбль народных инструментов «Русские 
напевы», с которым в качестве солиста 
стал лауреатом нескольких фестивалей и 
конкурсов. Впоследствии Владимир Серге-
евич выступал на крупнейших концертных 
площадках Москвы и во многих других 
городах, выпустил несколько альбомов. 

— Вы часто говорите о традицион-
ных русских песнях. Давайте уточним, 
что же это такое...

— Традиционная русская песня — по-
нятие «трехголовое». Конечно же, сюда 
относятся бытовые, жанровые песни, су-
ществовавшие еще в далеком прошлом 
— те самые, у которых «слова и музыка на-
родные». Помимо этого следует добавить 
еще популярные песни, романсы, время 
рождения которых относится к более позд-
нему периоду. Их создали профессиональ-
ные композиторы и поэты, а народ признал 
эти сочинения своими. И, наконец, песни, 
которые были написаны уже в советский 
период и легли на душу самым широким 
слоям населения страны. Лучший пример 
— «Катюша», «Подмосковные вечера»...

На протяжении уже нескольких де-
сятилетий В.Девятов активно пытается 
заразить любовью к русским песням за-
рубежных слушателей.

— Я побывал за эти годы на гастролях 
более чем в пяти десятках стран и могу с 
уверенностью сказать: наши песни там 
знают и любят, — утверждает певец. — 
Например, «Очи черные», «Черный ворон», 
«Калинка», «Дорогой длинною»... Наш фоль-
клор нравится иностранцам. Почему? Ско-
рее всего, дело в том, что русские песни 
— очень яркие, зажигательные... Однако в 
нынешней России народная музыка ока-
залась в загоне. Ее не хотят пускать на 
радио, на телевидение: мол, «не формат». Я 
много занимался и занимаюсь проблемами 
популяризации народной песни и могу кон-
статировать печальный факт: в России есть 
только две радиостанции, которые систе-
матически дают в эфир народную песню, на 
всю огромную Москву — лишь пара клубов, 
где регулярно выступают с музыкальными 
программами «народники». 

Вот Украина, Кавказ — там куда бо-
лее уважительно, трепетно относятся к 
национальной культуре, в том числе и в 
молодежной среде. Наша русская моло-
дежь, увы, в большинстве своем не толь-
ко не знает, но и не уважает свои корни, 
свое прошлое. Причин здесь много, но не 
о них сейчас речь. Для меня важен вывод 
о том, что необходимо, исправляя ситуа-
цию, осовременить народные традиции, 
в первую очередь музыкальные, — то есть 
говорить с молодым поколением понятным 
ему музыкальным языком. 

— Но за счет чего можно сделать 
русское песенное творчество интерес-
ным для современного слушателя?

— Сценическое воплощение народных 
песен в разные периоды было разным. 
Начиналось все в незапамятные времена с 
чисто голосового исполнения. Потом ста-
ли появляться все более разнообразные 
инструменты для музыкального сопровож-
дения — гусли, балалайки, гармони. Даль-
ше пришел черед уже целых оркестров... 
Классика народного жанра 70–80-х годов: 
на сцене оркестр народных инструментов 
и солист (или хор) в народном костюме. 
Сейчас время иное. Сам звук, идущий со 
сцены, стал более жестким, «электрон-
ным», публика именно к этому привыкла. 
Так что нам, исполнителям-«народникам», 
ради завоевания интереса слушателей 
нужно подать им песню в современной 
музыкальной интерпретации, с привычной 
ритмической окраской. То есть звуковая 
палитра должна быть более современ-
ной. Впрочем, подчеркну, это достига-
ется отнюдь не только использованием 

электронных инструментов. Кроме того, 
в наше время очень актуально понятие 
«шоу», и потому я хочу, чтобы народная пес-
ня подавалась зрителям со сцены в виде 
такого современного русского шоу. Хотя 
сразу оговорюсь: исполнение все равно 
должно сохранять смысл, душу песенного 
произведения, сохранять национальные 
традиции... 

Владимир Сергеевич завоевал любовь 
слушателей как один из ярких исполнителей 
русской песни и старинного романса. Одна-
ко он не ограничивает такими рамками свое 
творчество. Применительно к музыканту 
В.Девятову вполне подходит армейское 
выражение «наступать по всем фронтам». 
Ведь кроме традиционного исполнения 
романсов и народных песен он с успехом 
пробует силы в подготовке сольных камер-
ных программ, в классических оперных 
постановках (исполнил, например, партию 
Якопо в опере Верди «Двое Фоскари», счи-
тающуюся одной из сложнейших в мировом 
теноровом репертуаре, спел Шуйского в 
«Борисе Годунове», поставленном «Новой 
оперой»). Девятов аранжирует и исполняет 
известные песни и даже оперные арии в 
современной музыкальной трактовке, им 
была организована фолк-группа, соединив-
шая различные традиции народного пения. 
В 1995 году при поддержке правительства 
Москвы В.Девятов создал Центр русской 
культуры и искусства.

— Это ведь целая сложная 
структура? 

— Наш центр ставит перед собой глав-
ную задачу: сделать так, чтобы народная 
песенная культура в России продолжила 
свое развитие, стала более живой в массах 
народных. Это очень важно для познания 
культуры наших предков, воспитания в 
людях уважительного отношения к своим 
корням. А средства для достижения такой 
цели могут быть разные. Мы, например, 
проводим благотворительные концерты, 
художественные выставки... Открыли спе-
циализированную народно-певческую му-
зыкальную школу (единственную в стране!), 
где обучаются 50 детей в возрасте от 7 до 13 
лет. Причем среди них представители раз-
ных национальностей: башкиры, грузины... 
Эти мальчики и девочки на занятиях поют не 
только русские, но и свои народные песни. 
Школа является базовой для факультета 
Академии музыки им. Гнесиных.

Один из возможных вариантов разви-
тия интереса у подрастающего поколения 
к народной песенной культуре — орга-
низация дополнительного образования. 
Эта идея у нас в центре находится еще в 
предварительной стадии. Сейчас прора-
батываем с двумя московскими школами 
вопрос по организации для учеников на-
родно-песенных факультативов. В свое 
время, когда я был на гастролях в Австра-
лии, мне там потомки русских эмигрантов 
подарили несколько изданных еще в конце 
XIX века книжек — учебников народной 
песни для гимназий. Теперь хочу в рамках 
работы нашего центра выпустить по этому 
образцу учебные пособия для современных 
российских школьников. 

В числе последних проектов центра 
— «Фолк-Сфера». Его цель — увеличить 
объемы доступной для людей информа-
ции о народных традициях, о народно-
песенном творчестве в печатных СМИ, на 
радио, телевидении, в Интернете. Сейчас 
программа «Фолк-Сфера» регулярно вы-
ходит на «Народном радио», а в будущем, 
возможно, будет выходить и на «России». 
Кроме того, с осени 2015-го на телеканале 
«Культура» появятся передачи фольклор-
ной тематики, приуроченные к светским и 
церковным праздникам, юбилеям, значи-
мым событиям...

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ОБЫКНОВЕННЫИ ГЕНИИ

Дарья Юрская: 
«Мой папа 
получается 
со всех сторон 
проблематичный»

Дарье Юрской всю жизнь придется нести на себе печать дочери 
знаменитого отца. Ох, как же это непросто! Мало того что тебя все время 
сравнивают, так куда же девать еще эти комплексы, неуверенность 
в себе… Трудное счастье, да. Но сегодня, накануне 80-летия Сергея 
Юрьевича, замечательная актриса расскажет о папе честно и от души. А 
в общем, просто поздравит его. От себя и от всех нас. 

«Я страшусь не смерти. Я стра-
шусь того, что настанет после», 
— сказал герой нескольких ро-
манов Терри Пратчетта волшеб-
ник Альберт перед лицом Мора, 
ученика Смерти. Впрочем, это 
не помешало ему отправиться в 
дом Смерти и чувствовать себя 
там как дома. Что там, после, те-
перь узнает и сам британский пи-
сатель, который смерти вовсе не 
боялся — напротив, последние 
годы Терри Пратчетт, страдав-
ший болезнью Альцгеймера, ра-
товал за эвтаназию и незадолго 
до ухода из жизни почти собрал 
документы, необходимые для 

этой процедуры в швейцарской 
организации Dignitas. Но если 
для него смерть стала облегче-
нием, то для миллионов его пок-
лонников — трагедией. 

Свою карьеру писатель начал жур-
налистом в небольшой газете в графстве 
Бакингемшир, работая в ней, и написал 
свою первую повесть. Когда вышла его 
первая книга из серии «Плоский мир» в 
1983 году, Терри трудился в пресс-служ-
бе энергетической компании, а уже к 
началу 90-х он стал самым продаваемым 
писателем Великобритании, написав в 
общей сложности более 70 повестей 
и романов. После того как в 2007 году 
у писателя диагностировали болезнь 
Альцгеймера, он включился в кампанию 
по легализации эвтаназии. Но, несмотря 
на болезнь, Терри продолжал диктовать 
свои книги, последняя из них вышла 
летом 2014 года. Продолжал он вести 
и свою страничку в Фейсбуке: 6 марта 
объявил опрос среди своих подписчиков 
на тему «Изменило ли мое творчество 
вашу читательскую жизнь?», а 9 марта 
подвел итоги: «Wow! Мы просто захле-
бываемся в восхитительных ответах на 
пост от пятницы! Спасибо за ваши не-
вероятные истории, мы их обработаем 
и опубликуем очень скоро!». А 12 марта 
его не стало — писатель скончался в 
кругу семьи у себя дома в Уайлтшире, 

рядом были его жена Лин и дочь Риан-
на — профессиональный журналист, 
сценарист компьютерных игр.

Одним из первых слова соболез-
нования выразил премьер-министр 
Великобритании Дэвид Кэмерон: «С 
сожалением узнал о смерти сэра Терри 
Пратчетта, его книги вдохновили и разо-
жгли воображение миллионов». И это не 
громкие слова — популярность сатири-
ческих романов Пратчетта о фэнтезий-
ной Вселенной «Плоский мир» и других 
его книг тому подтверждение. Однажды 
попав в эту Вселенную, хотелось про-
должать путешествие по ней, ведь герои 
британского писателя, несмотря на то, 
что обитают в другом измерении, очень 
похожи на нас. Пратчетту удавалось живо 
выписывать их характеры невероятно 
богатым и увлекательным языком...

...Но предоставим слово самому 
писателю. Вот отрывок из интервью, 
которое Терри Пратчетт дал «МК» в 2007 
году, когда приезжал в Россию:

— Фэнтези — это не волшебники, 
герои, драконы и заколдованные мечи. 
Это обстановка, декорации. Жанр 
фэнтези — про другое. Я процитирую 
английского поэта, прозаика Гилберта 
Кейта Честертона: «Роль фантазии в 
том, чтобы взять привычное, то, чего 
мы уже не замечаем, и перевернуть, 
чтобы мы увидели это под новым углом, 
свежим взглядом. Может быть, впервые 
в жизни». Он же сказал однажды, что 
уличный фонарь гораздо фантастич-
нее, чем звезда. Вдуматься — что та-
кое звезды? Большие такие штуковины, 
шары пылающего газа. Во Вселенной 
их полно. Довольно скучная, в общем, 
вещь. А вот уличный фонарь… Сколько 
должно было произойти, чтобы появился 

фонарь! Компания обезьян, которой не 
очень уже нравилось жить на деревьях, 
сначала прекратила воевать друг с дру-
гом. Потом она должна была научиться 
добывать металл и делать стекло. Узнать 
технологию и науку. Научиться прекра-
тить вычесывать друг у друга блох. Соб-
рать свои знания воедино… И вот таким 
образом в результате полумиллиона 
лет получился уличный фонарь. Звезд 
— несчитанные миллиарды. А уличных 
фонарей… не так уж много!

О значении Терри Пратчетта — пи-
сатель Дмитрий Быков:

 — Терри был британским двойни-
ком нашего Михаила Успенского, Они 
были похожи по стилю, хотя Успенский, 
на мой взгляд, писал меньше, но лучше. 
Михаил очень поддерживал Пратчетта в 
России, они дружили. И даже в смерти у 
них прослеживается странная парность: 
в прошлом году не стало одного, в этом 
другого. И еще страшно, как Альцгеймер 
стал молодеть! Терри не было и 60, ког-
да у него проявилась болезнь! Видимо, 
это и есть расплата за слишком стре-
мительную саморастрату. А вообще, 
несмотря на то, что Пратчетт писал в 
жанре фэнтези и считался продуктом 
«мира победившего масскульта», именно 
он нес в мир старые добрые простые 
ценности и здравый смысл. Терри был 
гуманист, атеист и большой мастер са-
тиры. Он поставил нашему миру диагноз 
— плоский. И рассказал нам, насколько 
именно он плоский. Я любил Пратчетта 
и как-то даже написал: «Не рвусь закон-
чить то, что начато, сижу — читаю Терри 
Пратчетта...»

Мария МОСКВИЧЕВА,  
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ,  

Вера КОПЫЛОВА.

Папа, мама и я: 
Сергей Юрский, 
Наталья Тенякова 
и Даша Юрская.

Кеннет Брана: «Вряд ли вы 
увидите столько улыбающихся 
детей в очереди на «Гамлета»
Уроженец Белфаста Кеннет Брана сочетает 
сильный ирландский характер и утонченные 
британские манеры. Интеллектуалы знают 
его по внушительному списку пьес Шекспира, 
которые он поставил в театре и в кино, а так-
же сыграл в них главные роли: от Генриха V до 
Макбета. Дети — по роли профессора Локонса 
из «Гарри Поттера». Поклонники комиксов — 
по первому «Тору». Теперь к длинному списку 
жанров, в которых он успел поработать как ак-
тер или режиссер, добавилась классическая 
диснеевская сказка — «Золушка».

— Кеннет, а какие сказки на вас повлияли боль-
ше всего в детстве? 

— Видите ли, я вырос в Северной Ирландии, и если 
вы когда-нибудь окажетесь в тех краях, то поймете, что 
там не так уж много солнечных дней, зато дождливых — 
сколько угодно. Можно сказать, что будни там достаточно 
серые. Но каждое воскресенье по дороге домой я загля-
дывал в маленький магазин, в котором была одна полка 
с невероятно яркими иллюстрациями на обложке. Это 
были комиксы. И на меня они производили такой эффект, 
будто прямо перед моим лицом произошел взрыв красок. 
Мне они казались очаровательными, вдохновляющими, 
невероятными. Это с одной стороны. А с другой — мы 
смотрели сказки, которые показывали по телевизору. 
Помню, как меня впечатлил старый и странный фильм 
«Поющее звенящее дерево», снятый по мотивам сказок 
братьев Гримм. И вообще сказки — часть ирландской 
культуры, все эти лепреконы, великаны. Шекспира я 
начал читать позже, но на самом деле, если разобраться, 
в его творчестве тоже большое значение имеет какая-то 

особая магия. Так что можно сказать, что я с детства на-
ходился под влиянием историй о супергероях — людях, 
обладающих невероятными способностями. 

— И все-таки диснеевские сказки, как и комик-
сы, — это часть американской культуры. Что к ней 
мог добавить человек с Британских островов? 

— Между нашими культурами во все времена было 
много пересечений, думаю, мы давно уже заметно вли-
яем друг на друга. В молодости мы все были крайне 
вдохновлены американской культурой — импульсив-
ной, яркой, дерзкой, сексуальной. Да попросту кру-
той. С другой стороны, Европа имеет свою тайну, свои 
традиции, искусство, литературу, еду, невероятные и 
очень разные пейзажи. В Америке же я больше всего 
ценю гангстерские истории и фильмы в жанре нуар — 
так же как в России я больше всего люблю литературу, 
ее большие романы. Так что, думаю, все, что мне было 
нужно, — собрать воедино достоинства всех культур и 
сделать наш фильм понятным во всем мире.

— Вы не раз говорили, что снимали очень ста-
ромодный фильм, но при этом одна маленькая 
революция вам удалась. Мы уже так привыкли 
видеть Хелену Бонэм Картер в готических образах, 
а у вас она фея — и вся в белом.

— Все актеры были крайне вовлечены в процесс и 
подошли к своей работе очень ответственно. Но Хелен и 
правда отдельный случай. Я могу сказать два состояния, 
из которых она не выходила на протяжении съемок: 
постоянная трансформация и импровизация. Она умеет 
удивительно сочетать эксцентричность и идеальное 
попадание в образ.

— А вы чувствовали себя свободным, рабо-
тая с большой студией и над таким классическим 
материалом?

— Я смотрел на это как на хорошую возможность, 
как на очень удачный брак. Это всегда отрадно, когда 
все вокруг тебя отлично понимают свою работу, когда 
весь процесс съемок напоминает тщательно отлаженный 

механизм. И при этом каждый кроме профессионализма 
вкладывает в фильм свою искренность и большое серд-
це. Я бы сказал, что у меня было не меньше свободы, чем 
обычно, а гораздо больше помощи и поддержки. 

— А в чем главное отличие съемок детской 
сказки от постановок пьес Шекспира?

— «Золушка», несмотря на свою сказочность, на са-
мом деле продолжение все того же исследования таких 
фундаментальных тем, как человек, семья, любовь, на 
которые писал Шекспир. А если говорить об отличиях... 
Для меня было очень вдохновляющим увидеть реакцию 
детей на картину. Вряд ли вы встретите столько же 
улыбающихся и счастливых лиц в очереди на «Гамлета». 
Для меня это был новый и важный опыт.

Никита КАРЦЕВ.

МАЭСТРО ГОЛОС ИЗ РОССИИ БЕЗ НЕГО НАШ МИР СТАЛ ПЛОСКИМ
На 67-м году жизни 
скончался Терри Пратчетт

«ЗОЛУШКА» ПО ЗАКОНАМ ШЕКСПИРА

Режиссер 
Кеннет Брана 
в компании 
Золушки 
(Лили Джеймс) 
и принца 
(Ричард 
Мэдден) во 
время визита в 
Москву.
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Трагедия с недавней светской льви-
цей Яной Прежевской, погибшей 

насильственной смертью в полной 
нищете, впечатлила многих. Хотя ее 

история — далеко не первая из жизни 
тех, кто рискнул испортить отношения 

с богатым супругом или сожителем. 
Однако никакие страшилки из реаль-
ной жизни не мешают новым Золуш-

кам мечтать о принце с большими 
деньгами. Девушки по-прежнему 

полагают, что нужно лишь пробиться 
за такого замуж — и сладкая жизнь 

обеспечена. Однако те женщины, 
которые не только вышли замуж за 

сильных мира сего, но и удержались в 
этом браке (или разошлись, но сумели 

сохранить свою жизнь, здоровье, 
детей), утверждают, что жизнь жены 

богатого мужчины гораздо тяжелее 
жизни супруги обычного человека. 

 
Корреспондент «МК» попросила жен 
очень состоятельных людей — как быв-
ших, так и ныне действующих — разъ-
яснить, какими именно лишениями 
грозит наивным мечтательницам во-
жделенный брак с толстосумом и как с 
ними справляться? 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

41-летняя Яна Прежевская, еще 
недавно известная как представи-
тельница московского бомонда, 6 
февраля была обнаружена в своей 
съемной квартире на Ленинградке 

без сознания, голая и избитая. Через неделю 
она скончалась в больнице, так и не придя в 
сознание. Ее хоронили только несколько подруг 
и мать. При этом Яна Прежевская 15 лет прожила 
с одним из богатейших мужчин Москвы Евге-
нием Фроловым и родила ему 3 сыновей — никто 
из них не пришел проводить ее в последний 
путь. Три года назад у пары начались проблемы, 
в результате муж оставил Яну без средств к 
существованию, запретил ей общаться с детьми 
и женился на другой. 

Взгляд изнутри
Чтобы понять особенности отечественных 

«мистеров Твистеров», надо вспомнить 90-е 
— именно тогда они наживали свои первые 
денежки. Вспомнить, что под внешним лоском 
у большинства этих господ все еще таятся «по-
нятия», «базары» и «разводы».

— Первый раз будущие небожители ру-
блевских особняков переженились «на втором 
курсе своих горных институтов, — поясняет 
автор книги «Галерея мужских пороков» и глян-
цевая колумнистка Арина Холина. — Но ближе 
к миллениуму они поняли, что жена — это не 
только крепкий хозяйственник, развелись и 
переженились на девушках с модельной внеш-
ностью. В те времена окрепшие альфа-самцы 
еще были наивны. Они полагали, что женщины с 
большой грудью, длинными светлыми волосами 
и стройными ногами — природная редкость. 
Однако в нулевые такие «самоцветы» набились 
в столицу слишком плотно, и мужчин (уже пере-
считанных для списка журнала Forbes) озарило, 
что женятся только те, у кого нет денег на со-
держание наложниц.

Добиться законного брака или хотя бы 
гражданского, но с тем, чтобы родить ребенка 
и таким образом обеспечить себе всю остав-
шуюся жизнь, стало для Золушек своеобразным 
спортом высоких достижений. Как победа в 
мировом чемпионате — крайне трудно, но зато 
эффект окупит все затраты.

Убедить девушек в том, что только тогда 
начнутся главные трудности и проблемы, по-
пытались наши эксперты — те дамы, что сами 
прошли тернистый путь жизни с богатым. 

Жанна Смаль, 
адвокат: «Трудно 
сохранять 
собственное 
достоинство»

Обыватель пола-
гает, что супруги бо-
гачей — надменные и 
высокомерные. Но на 
деле гордость — это 
привилегия как раз 
того, кому нечего те-

рять. Для богатых же женщин это практически 
недоступная роскошь. 

Жанна Смаль пережила развод с известным 
рублевским адвокатом Максимом Смалем 7 
лет назад — когда уже сама была успешной в 
профессии личностью. Она не только не висела 
у супруга на шее, он даже испытывал к жене 
некоторую профессиональную ревность. Как 
и многие рублевские мужья, Максим желал, 
чтобы Жанна посвятила себя дому, в то время 
как сам весело проводил время в определенном 
окружении. Но Жанна работу в их семейной 
адвокатской конторе не оставляла — она зани-
малась защитой privacy (права на тайну личной 
жизни) для знаменитостей. 

Максим Смаль испытание большими день-
гами не прошел — он стал встречаться с моло-
денькими девушками и в итоге в 45 предложил 
жене развод, после которого сразу женился на 
19-летней. Жанна с достоинством выдержала 
удар судьбы. Она не стала судиться с измен-
щиком, довольствуясь тем, что он пообещал 
помогать их дочери и со временем доброволь-
но поделить имущество. Как юрист Жанна не 
могла не знать, что через 3 года после развода 
истекает срок давности подачи иска о разде-
ле, — но предпочла не обострять отношения и 
поверить на слово. В итоге дележа имущества 
так и не случилось, но Жанна не рвет на себе 
волосы по этому поводу: эти годы показали, что 
она может управлять своей жизнью и своими 
эмоциями, она преуспевает в профессии, пре-
красно выглядит, жизнь ее полна и интересна, 
хотя ни с каким мужчиной свою жизнь она более 
не связала. 

— Деньги для мужчины — это власть, сила, 
— говорит она. — А женщины всегда тянулись 
к сильным мужчинам, просто в век цивили-
зации сила выражается не в физическом ее 

проявлении, а в возможностях. Поэтому наивно 
было бы советовать юным девушкам избегать 
сильных и успешных, выбирая бедных, зато «без-
вредных». Однако, начиная совместную жизнь с 
обеспеченным мужчиной, надо понимать, что 
нельзя будет, как это делают жены в нормальных 
семьях, НЕ позволять ему что-то, да и вообще 
делать замечания. Брак у обычных людей — это 
всегда компромисс двух сторон. А жена бога-
того мужчины должна идти на многочисленные 
уступки в одностороннем порядке — она может 
слишком много потерять, и главное, супруг 
об этом превосходно знает! Девушки должны 
знать: в случае конфликта у мужчины (а уж тем 
более у состоятельного) всегда больше возмож-
ностей уничтожить женщину — и материально, 
и морально. А слабость женщин к его деньгам 
— отличный повод для такого уничтожения. С 
богатым мужем приходится все время подчи-
няться. А в случае конфликта готовьтесь уйти 
не только без дележки, но даже без скандала, 
мило улыбаясь: в подобной ситуации главное не 
отвоевать имущество, а уберечь свою психику 
и детей... Лично я предпочла уйти без скандала 
и раздела — и погрузилась в работу. Сегодня у 
меня все в порядке, наша дочь уже замужем, и я 
не таю зла на ее отца, он часть моего прошлого, 
которое до поры было счастливым. 

Аннэтес Рудман, 
бизнес-леди: «...
Работать и 
зарабатывать» 

В народе счи-
тается, что светские 
львицы не работают, 
потому что им лень, а 
муж и так заваливает 
их деньгами. На самом 
деле богатые мужчины 
просто так деньгами 

никогда не разбрасываются, и ничего лишнего 
у их жен обычно нет. А вот работа для этих дам 
частенько запретное удовольствие. Богатые 
мужья нередко запрещают женам работать, 
какая-то автономная жизнь супруги — рабо-
та, круг общения — им совершенно ни к чему. 
Женщина должна быть от него зависима — это 
тоже часть психологии победителя. 

Однако работать совершенно необходи-
мо! — так считает Аннэтес Рудман, несмотря 
на то, что ее супруг — очень состоятельный 
человек. 

— Я замужем за очень обеспеченным 
человеком, но к моменту замужества уже 
имела свой бизнес и сама себя неплохо обе-
спечивала. И сейчас, будучи женой и мате-
рью, я продолжаю вести свой собственный 
бизнес. Мой муж мне не препятствует, я его 
и выбрала, учитывая этот, очень важный для 
меня фактор. А многие девушки, став женами 
богатых людей, ничего не делают для своего 
будущего, а потом сами же жалуются. Но надо 
же понимать — мало ли как жизнь повернется, 
а подвешенное состояние дезориентирует. 
Любой человек должен знать — что у него в 
активе на черный день? У богатого мужа — его 
капиталы, а у его жены и детей что? Оговорить 
этот вопрос с супругом — задача жены. Если 
брак гражданский, подпишите соглашение на 
случай расставания. Если его условия вас не 
устроят, вот вам и основание для того, чтобы 
настаивать на своей работе. Но все равно луч-
ший рецепт крепкого брака с состоятельным 
мужчиной: самостоятельность жены вкупе с 
любовью к мужу и уверенностью в нем. У меня 
растет дочь, и когда она станет встречаться с 
молодыми людьми, я ей дам только один со-
вет — чтобы жить с нелюбимым, надо очень 
не любить и не уважать саму себя! Если нет 
любви, доверия, полноценных и полноправных 
отношений, лучше быть вообще одной.

Анна М, светская львица: «...Удержать 
интерес мужа»

Деньги — это еще и свобода, а богатый 
мужчина — это мужчина, который не терпит 
ограничений «снизу» — от тех, кого считает за-
висимыми от себя. А поскольку жена богатого 
по определению от него зависима, а спрос на 
толстосума (какими бы ни были его внешние и 
душевные качества) есть всегда, то супруге оли-
гарха удержать его интерес к себе куда сложнее, 
чем супруге, скажем, инженера. 

Анна — единственная наша собеседница, 
которая еще остается светской львицей без 
определенных занятий, в то время как большин-
ство ее товарок по бомонду открыли собствен-
ные шоурумы, галереи, салоны и фитнес-клубы. 
И именно поэтому Анна не хочет называть свою 
фамилию.

— Думаю, в случае замужества с очень обе-
спеченным мужчиной брак следует изначально 
рассматривать как договор о партнерстве — со 
своими минусами и плюсами, со своими пра-
вами и обязанностями и пр. Конечно, я к этому 
не сразу пришла. Я у своего супруга вторая 
жена, он старше меня на 15 лет, и вначале он 
меня баловал, задаривал... Но через годы со-
вместной жизни, после рождения двух детей, 
чувства поостыли и началось то же самое, что 
у него уже было с первой женой — измены, 
скандалы и в итоге заявление мужа — или не 
задавай лишних вопросов, или я тебя не держу. 
Конечно, я ревновала, страдала, обижалась, 
пыталась что-то доказать... Но на все мои ис-
терики муж молча указывал мне на дверь, и гнев 
приходилось подавлять: дети были маленькие, 
идти некуда, поддержки ждать неоткуда — и я 
смирилась. И сейчас я как чекист с холодной 
головой и чистыми руками: блюду вежливость, 
покой и уют в доме. Сейчас мне это несложно, 
ведь ревности, уязвленного самолюбия, бури 
чувств больше нет, я все это вытравила из своей 
души. Но если конфликт уже разыгрался, ни в 
коем случае не обостряйте: экс-жене лучше сра-
зу добровольно от всего отказаться, иначе она 
может лишиться не только репутации, друзей, 
детей, имущества, но даже свободы и жизни. 
Увы, по мнению большинства мужчин, богаты 
они или не очень, разлюбленной не положено 
ничего — кроме того, что он сам решит отвалить 
ей с барского плеча. Уповать на порядочность 
тут не приходится, ведь заставить мужчину 
с деньгами поступить согласно Семейному 
кодексу частенько не может даже суд.

Яна Гривковская, 
писательница: «...
Забудьте про 
посиделки с 
подругами!»

Завсегдатай ту-
совки и автор книги о 
развлечениях и опас-
ных связях русского и 
британского бомонда 
Яна Гривковская вы-
шла замуж за крупного 

олигарха совсем недавно, но она тщательно 
изучила вопрос и подготовилась к особенностям 
этой непростой жизни. 

— Если обычная жена обычного мужчины 
может спокойно отдохнуть и расслабиться — 
выпить в гостях, как все, или расслабиться с 

подружками на девичнике, то жена богатого 
человека должна делать это с очень большой 
оглядкой. За ней постоянно и ревностно сле-
дят глаза как соперниц, так и завистников ее 
мужа, не говоря уж о «желтых» папарацци. А 
если с мужем у нее натянутые отношения, то 
ей придется вообще стать практически святой, 
отказавшись не только от вредных привычек, 
но даже от необдуманных слов — потому что 
любой прокол может (при желании на то мужа) 
навесить на нее ярлык «недостойная мать» и 
лишить права воспитывать собственных детей. 
Как показывает практика, в отношении богатых 
мужей все силовые решения, включая суды, — 
бессмысленны! Если он разозлится, то даже из 
принципа сделает все возможное, чтобы оста-
вить бывшую не только ни с чем, но и лишить ее 
возможности даже видеться с детьми. Так что 
договариваться нужно только по-хорошему! 
Семейные отношения с мужчиной, наделенным 
капиталом, а соответственно, властью и стату-
сом в обществе, — это очень трудная работа, с 
которой многие не справляются. 

Кроме того, светская тусовка лишает и 
нормальной человеческой дружбы: там не дру-
жат по принципу доверия и общности взглядов, 
там «общаются» и «поддерживают отношения». 
Жены богатых людей вынуждены общаться с 
женами партнеров своего мужа — нравятся 
они им или нет. Они обязаны выходить в свет 
вместе с супругом или без него и блистать там 
— часто это никакое не развлечение для души, 
а необходимость, а то и приказ мужа. Многим 
светским львицам на самом деле куда больше 
хотелось бы расслабиться в компании самых 
близких, но поддержание делового имиджа и 
статуса мужа требует от нее походов совсем в 
другие места и с совсем другими людьми. 

— Так называемая тусовка не предполагает 
реальной искренней дружбы даже у мужчин, а 
для женщин это частенько и вовсе охота, — объ-
ясняет Гривковская. — Никогда не посвящайте 
светских приятельниц в ваши семейные дела! 
Несмотря на то что поплакаться подружкам в 
жилетку в трудную минуту необходимо женщи-
нам как воздух!

Юлия 
Барановская-
Аршавина: 
«Официальный 
брак — важен!»

Гражданская 
жена фу тболиста 
Андрея Аршавина и 
мать его троих детей 
Юля узнала об изме-
не мужа, когда была 
беременна младшим 

ребенком. Несмотря на всю тяжесть разрыва 
и разбирательство по алиментам, Юля нашла в 
себе силы начать новую жизнь и сейчас пробует 
себя в качестве телеведущей. 

— Многие злословят: дескать, она специ-
ально рожала, чтобы привязать к себе Аршави-
на. Ложь! Детьми мужчину не привяжешь. Да, 
у меня их трое. И это огромное счастье. Хочу 
подчеркнуть, что на алименты я подала именно 
ради детей. Они не должны пострадать от того, 
что их отец решил не жить больше с их мамой. На 
себя я, даст бог, и сама заработаю. Но хочется 
верить, что на примере моей истории наши 
законодатели смогут увидеть, что ситуация, 
когда, прожив 9 лет вместе и родив троих де-
тей, женщина остается полностью бесправна, 
не совсем нормальна. Зато теперь я понимаю, 
что официальный брак важен. Это своего рода 
защита отношений — помимо того, что любой 
девушке просто очень хочется надеть красивое 
подвенечное платье!

Взгляд снаружи
Александр Добровинский, адвокат: 

«Меня не перестают удивлять девочки, кото-
рые полагают, что рожденный ими ребенок 
— индульгенция от всех бед в этой жизни. А в 
крайнем случае поможет наш самый справедли-
вый в мире суд. Супруг с возможностями всегда 
изыщет способ отправить неинтересную более 
жену в отставку, вовсе не считая себя обязанным 
пожизненно ее содержать на том основании, что 
она отдала ему лучшие годы. Поэтому заранее 
позаботьтесь хотя бы об официальной реги-
страции брака и заключении соглашения, где 
четко пропишите, что будет с вами и с детьми 
в случае, если вы расстанетесь. Я всегда сове-
тую: собираетесь замуж за богатого? Начните 
обсуждать брачный контракт еще до свадьбы 
— глядишь, и передумаете!» 

Светлана Ганнушкина, правозащитник: 
«В смысле защиты от домашнего унижения 
и насилия так называемые светские львицы 
еще более беззащитны, чем обычные женщины 
при мужьях-хамах. Если обычная женщина еще 
может позвонить в службу доверия и найти 
убежище в приюте, то светские дамы еще и 
пленницы собственного имиджа — им не хочет-
ся выглядеть унижаемой, битой и нелюбимой. А 
иногда выносить сор из избы для них не просто 
скандально, но и опасно. Но терпеть насилие не 
следует ни от какого мужчины, ни от бедного, 
ни от богатого, — не думайте, что синяк прой-
дет, а благополучие останется. Не останется 
ничего — и в первую очередь вашего здоровья, 
психического и физического».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Андрей ЯХОНТОВ

Шквал эмоций, вызванный смертью 
пенсионерки-блокадницы, обвиненной в хи-
щении масла с полки супермаркета, схлынул 
без следа — столь же быстро, как достиг своего 
апогея. Между тем ситуация относится к разряду 
вечных. Достаточно вспомнить схожие литера-
турные сюжеты: запечатленную Достоевским 
проживавшую вблизи Кронштадта старушку, 
зарубленную Раскольниковым, или великовоз-
растную графиню, скончавшуюся в результате 
грубых дознаний пушкинского Германа. Паралле-
ли лишь на первый взгляд кажутся далекими. Если 
приглядимся, станет ясна всегдашняя подоплека: 
агрессия сильных по отношению к слабым и не 
стоящая выеденного яйца финансовая выгода 
— в сопоставлении с ценностью невозвратной 
человеческой жизни.

Раскольниковы — несть 
им числа! 
Не случайно перевожу разговор в лите-

ратурную плоскость — так будет отвлеченнее, 
обобщеннее, необиднее и понятнее. Расколь-
ников — фамилия примечательная. Достоевский 
недаром наделял своих персонажей многознач-
ными, «говорящими» именами: тут и следователь 
Порфирий Порфирьевич (стало быть, несущий 
порфиру — символ справедливости), и Карамазо-
вы (то есть мазанные грехом), и скачущий по вер-
хам Верховенский, и сомневающийся Шатов из 
«Бесов»… Раскольников (не надо долго это объяс-
нять) — знак раскола: в обществе и человеческой 
душе. Когда Раскольниковых становится много, 
они превращаются в «бесов», начинают убивать 
старушек-процентщиц (и их безвинных сестер) ни 
за что и не в единичном исчислении, а десятками, 
сотнями и тысячами. Но вот схлынули революци-
онные времена: казнить уже непозволительно, 
это не вменено в обязанность. Куда деваться 
вечным революционерам-преобразователям? 
Где им найти рабочие места?

В спокойный нереволюционный день погиб-
ла бабушка-блокадница. Погибла после войны, 
обвиненная (но не уличенная) в краже масла. Как 

справедливо написали некоторые газеты (в том 
числе и «МК»), общество (и интернет-сообщество) 
«всколыхнулись» и возмутились. Это не первое 
его всколыхивание, мы последнее время вско-
лыхиваемся по разным поводам и причинам. 
И, разумеется, раскалывается на враждующие 
лагеря. Любопытно понять, по каким критери-
ям и позициям происходит деление? В том же 
интернет-сообществе попадались вовсе не со-
чувствующие бабушке комментарии, неслись 
откровенно издевательские вопли: «Пачка масла? 
А чего никто не пишет, что она еще грудинку с 
колбаской пыталась умыкнуть?», «Да она не пер-
вый раз наверняка попадается», «Это все из-за 
племянника, он наверняка отбирал у бабушки 
всю пенсию, оттого она и крала».

В самом деле, воруют в супермаркетах (и 
если бы только в них) очень много. Используют 
при этом самые разные методы. Не только прячут 
украденное под куртку или в сумку, но и выносят 
открыто. Работников «Магнита» можно понять. 
Они, наверное, извелись, ловя воришек. Поэто-
му я ни в коем случае не поддерживаю призыв к 
бойкоту магазинов этой сети. Этот радикальный 
призыв смахивает на инфантилизм, характерный 
для детского возраста. Может, тогда не мело-
читься и отказаться от проживания в стране, где 
существуют такие магазины? От проживания в 
мире, где был Освенцим и работорговля (она, как 
мы знаем, вновь расцвела в так называемом «Ис-
ламском государстве»)? Нет, другого места для 
двуногой популяции во Вселенной не обнаружено. 
И наша страна, в сравнении с тем, что творится 
во многих других частях света, где детьми тор-
гуют как секс-игрушками, — не самый худший 
оазис. Вопрос не в конкретном наименовании 
страны ли, магазина ли, а в существе проблемы: 
должен ли работник исполнять свои обязанности 
неукоснительно строго, согласно инструкции, 
или может пренебрегать ими с учетом зова и 
позиции своего сердца. Речь именно о сердце 
и о позиции: официальной и не прописанной в 
инструкциях. 

Поставьте себя на место кассиров и охран-
ников. Попадается очередная расхитительни-
ца вверенного им имущества. Да, старенькая, 
да, симпатичная (на ней не написано, что она 
блокадница. Подозреваю, все, кто вынужден 
тырить продукты, даже бомжи, выглядят жалко. 
Что ж, за всех доплачивать?). Наверное, Христос 
поступил бы именно так — снял бы последнюю 
рубашку и покрыл долг, заслонил старушку. Но в 
том-то и дело, что Христос за всю историю чело-
вечества был один, искренних последователей 
у него возникло не много. Он платил за грехи 
всего человечества, которое не сразу оценило 
его человеколюбческий подвиг и дружно кричало 
в жажде крови и смерти: «Распни!»

Неимущих старушек — пруд пруди, а зар-
плата у охранников и кассиров одна и не рези-
новая. Кстати, я убежден, что инцидент наблю-
дали многие находившиеся в тот момент возле 
кассы. И никто, никто, подчеркиваю, в тот миг 
за старушку не заступился (уж не говорю: за-
платил. Впрочем, она в этом не нуждалась, сама 
готова была внести требуемую сумму в кассу). 
Общество, опять-таки повторюсь, разделилось 
на сочувствующих догме, и обличителей зла, то 
есть на человечных и бесчеловечных. То есть на 
блюдущих инструкцию-закон и противостоящих, 
негодующих на бездушие циркуляров. То есть на 
тех, кто ставит человечность выше буквы закона 
и даже божественной заповеди «Не укради». (Не 
скрою, вторые мне ближе.) То есть на охранников 
и поднадзорных. То есть — продолжим логиче-
скую цепь — на вохровцев и зэков. На Евгениев и 
Медных всадников-истуканов из поэмы Пушкина, 
на тех, кто составляет инструкции, и тех, кто, 
скрепя сердце, вынужден их исполнять. На тех, 
кто и рад бы выразить протест против слепой 
силы попрания и подавления — и не может, по-
тому что подгоняем, понукаем, унижен, задавлен, 
заморочен.

Мы подошли к ответу, выводу, очень лю-
бопытному, но давно известному: не все идут в 
охранники, а только те, в ком есть к этому природ-
ная, биологическая склонность. Многие даже вы-
нужденно не могут облечь себя в непробиваемый 

панцирь бездушия и спокойно расправляться 
(или наблюдать, как расправляются) со старуш-
ками, блокадниками, неимущими, бомжами, 
баранами на мясокомбинате. К этому нужна 
особая приязнь. Общество всегда делилось на 
приверженцев войн и пацифистов, но в силу по-
корности и пассивности последних в дискуссии о 
том, воевать или не воевать, побеждают первые 
— горлопаны-кровопускатели. Вспоминается 
(не очень уместный для печального разговора) 
студенческий анекдот о Раскольникове: «Зачем 
убил старушку, у нее всего-то и было 20 копеек? 
Ответ: «Пять старушек — рубль».

Кажется: агрессоры в постоянном боль-
шинстве. Они и в самом деле сильнее, боеви-
тее, наглее, нахрапистее: пока человеколюбцы 
проповедуют и спорят, активисты партии войны 
захватывают власть, пробиваются на командные 
позиции, издают указы, попирающие права стару-
шек (взять хотя бы реформу медицины) и детишек 
(реформа образования). Это надо помнить тем, в 
ком живы светлые и святые порывы. Вместо со-
трясения воздуха надо вступаться за стариков и 
детей — и не после летального исхода, а до него. 
Не говорю, что надо идти в охранники и оприч-
ники и пытаться быть не собой. Но добиваться 
того, чтобы бабушек не обижали, можно ведь и 
на превентивной стадии — принятия законов. 
Если семья голодает, родители болеют, дети 
становятся дикарями, не обязательно идти на 
преступление и воровать (хотя, кажется, поневоле 
это сделаешь), можно пытаться воздействовать 
на охранников и кассиров другими методами и 
мерами. 

Судьба американского 
Рэмбо — как зеркало 
русского «Левиафана»
Коль заговорили об искусстве, продолжу 

свое излюбленное занятие — домысливать и 
продолжать биографии литературных героев, 
снабжать их проекцией в будущее. Что было бы, 
если бы… Если бы д’Артаньян дожил до старо-

сти, а человек-амфибия — до наших дней? Если 
бы Андрей Болконский не погиб на поле боя, а 
Ленский не был застрелен на дуэли? 

Сослагательное наклонение, пребывающее 
не в почете у историков, не пользуется популяр-
ностью и среди литературоведов. И понятно по-
чему: автор произведения поставил точку там, где 
посчитал нужным. Не дело (во всяком случае — не 
обязанность) читателя или исследователя (или 
праздного выдумщика и фантазера) выступать на 
равных с создателем бессмертных образов.

Однако и запретить фантазии никто не 
вправе. На этот раз мое внимание займут два 
персонажа трилогии А.Н.Толстого «Хождение по 
мукам» — Телегин и Рощин: прозаик обрывает 
повествование в момент многообещающей по-
беды красных над белыми и переходу к мирному 
строительству нового справедливого общества. 
А дальше? Что будет с героями? Мы-то знаем (и 
Толстой знал, дожил до конца Второй мировой 
войны): начались сталинские репрессии и, надо 
думать, Рощин, бывший белый офицер, перемет-
нувшийся на сторону большевиков, поплатится за 
свое прошлое жизнью, а Телегин, ставший апо-
логетом и бойцом революции случайно, скорее 
всего (поскольку пробился в ее лидеры) окончит 
дни в лагере, ну а если уцелеет — сделается 
сталинским сатрапом.

Оптимизм произведения, жизнеутверждаю-
щий его пафос — после подобных размышлений 
— заметно снижается…

Я недаром заговорил об этом произведении. 
От давнего «Хождения по мукам» перекидываю 
мостик в современность, к модному и обсуж-
даемому «Левиафану». Этот фильм тоже мог бы 
носить вышеупомянутое название: персонажей 
мордуют так, что герои Алексея Николаевича 
вполне могут им позавидовать в их хождениях по 
тюрьмам и приемным начальства. Но трилогии из 
фильма, видимо, не получится. Даже вторая се-
рия, подозреваю, не предусмотрена, хотя первая 
заканчивается беспросветным мраком.

Я опять прибегаю к любимому сослагатель-
ному наклонению: что если в гипотетической 
второй серии персонажи (на манер американских 
сюжетов) выступят борцами с унизившим, рас-
топтавшим их режимом? Постоят не только за 
себя, но и за униженных бабушек в супермарке-
тах? У американцев подобная линия поведения 
(в кино), можно сказать, является национальным 
достоянием, приоритетом. Брендом. Не общество 
подминает одиночку, а одиночка, сражаясь за 
правоту, побеждает круговую поруку мерзавцев 
и торжествует. Наши могли бы последовать тако-
му примеру: адвокат (Вдовиченков) обнародует 
компру на негодяя-губернатора, а несправедливо 
осужденный на 15 лет бедолага возьмется за 
винтовку (обрез, топор). «К топору зовешь Русь?» 
могут спросить меня. Нет, я просто-напросто 
вспомнил Рэмбо. То, как он поставил на колени 
измывавшихся над ним полицейских. Фильм 
стал хитом. Но и шоком. И не только для граждан 
США, увидевших: с подлинным героем, ветера-
ном войны, сражаются отвратительно жестокие 
стражи порядка, лишь мнящие себя героями. 

Общество (американское) надо было как-то 
из мрачной подавленности, сгущенной в ленте, 
выводить. И возникли одно за другим продол-
жения истории Рэмбо. Он нашел себе приме-
нение (вернее, кинематографисты нашли по-
разительный ход): отбыв срок, супермен вновь 
стал полноценным гражданином своей страны. 
Отправился воевать с «империей зла» во Вьетнам 
и в Афганистан (этот кинематографический опус 
предваряет и заключает лобовая надпись во весь 
экран: «Народу Афганистана посвящается»).

Очень просто оказалось использовать бур-
лящую энергию ненависти и недовольства и пу-
стить ее, преследуя нужные политические цели, 
в правильном направлении.

В третьей и четвертой гипотетических се-
риях «Левиафана» два друга: адвокат и помор, 
поссорившиеся из-за женщины (с кем не бывает), 
могут начать совместные действия против НАТО, 
бандеровцев и даже — боязно представить — 
против Исламского государства. Церковники, 
надо думать, с полным основанием благословят 
их на этот подвиг. Вот это будет кино!

СТАРУШКА И РЭМБО

Нефтестроительный 
магнат Шалва 
Чигиринский: развод —  
и полдома в придачу! 
Его первая жена пыталась отсу-
дить 50% состояния мужа, кото-
рое оценивалось в полмиллиарда 
долларов. Однако экс-супруг го-
тов был делить только половину 
загородного дома. В процессе 
выяснилось, что все имущество 
олигарха выведено в офшоры. В 
результате экс-супруге досталась 
ровно то, что и запланировал маг-
нат, — полдома. 
Сталелитейный олигарх 
Алексей Мордашов: 
«девятка», «трешка»  
и шестерка — и никакой 
суд не поможет!
Елене Мордашовой, экс-супруге 

российского миллиардера Алек-
сея Мордашова, достались в свое 
время лишь «девятка», «трешка» в 
Череповце, ежемесячные алимен-
ты в 300 евро и 6 тыс. долл. в год на 
отдых. Спустя 14 лет после разво-
да Елена посчитала, что алимен-
ты должны составлять четверть 
дохода олигарха. Она подала в 
суд, однако проиграла процесс. 
Недавно Елена обратилась в Ев-
ропейский суд с требованием 500 
млн долларов.
Олигарх Дмитрий 
Рыболовлев:  
под Пермь сошлю!
Елене, экс-супруге Дмитрия 
Рыболовлева, чье состояние 
в 2011 году оценивалось в 9,5 
млрд долларов, удалось отсу-
дить у бывшего мужа лишь дачу в 

Перми. Из огромного состояния 
женщине досталось имущество 
всего на 200 тыс. российских 
рублей.
Не наши ничем  
не лучше...
Наталья Богуцкая 12 лет про-
жила в незарегистрированном 
браке с Джамилем Амином Фуа-
дом, гражданином Сирии и До-
миниканы, совладельцем сети 
бутиков. Бить и изменять милый, 
по словам Натальи, начал почти 
сразу: «Я тебе буду платить три 
тысячи, а ты разрешишь мне за-
ниматься сексом с кем хочу». 
Еще, по словам бывшей жены, 
он любил повторять: «Женщин 
после 30 надо, как лошадей, сда-
вать на мясо». Наташа знала всех 
любовниц мужа, но терпела и 

их, и побои — ради детей. Амин 
бил жену, не стесняясь ни детей, 
ни прислуги, а однажды и вовсе 
выставил ее на улицу — без де-
тей, без имущества, без жилья. 
Однако Хамовнический суд, куда 
обратилась Богуцкая после того, 
как оказалась на улице, во всем 
принял сторону отца. Мало того 
что детей оставили отцу, но еще 
и безработной на тот момент 
маме присудили выплачивать 
алименты. 
Лорд Портман:  
за «разлюбила» 
долларом ответишь!
В 2011-м топ-модель Наталья 
Водянова публично заявила, что 
разлюбила своего аристокра-
тического мужа… и вынуждена 
была заплатить разлюбленному 
лорду 10 млн долларов за то, 
чтобы после развода самой вос-
питывать их троих детей — Лу-
каса, Неву и Виктора.

ЖЕНЕ НЕ ПО КАРМАНУ
Цена олигарха

Жить с богачом  
не роскошь,  
а тяжелый  
и ежедневный труд

САМЫЕ ЖАДНЫЕ БОГАЧИ
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Кто сказал, что домашний попугайчик 
должен обязательно повторять за нами 
слова и фразы? Ведь не всем, согласи-
тесь, дано быть разговорчивыми. Кто 
знает, возможно, призвание вашего 
пернатого «молчуна» совсем в другом. 
Может быть, его жизненное предназна-
чение — быть галантным кавалером, об-
разцовым мужем, заботливым отцом. 
Поверьте, наблюдать за жизнью влю-
бленной парочки волнистых попугаев и 
появлением птенцов — не менее увле-
кательно, чем учить птичку говорить.

Как сосватать птичек
Чтобы получить идеальную парочку, можно 

выбрать один из двух вариантов: либо подсадить 
к уже имеющемуся у вас волнистику нового по-
пугая, либо купить сразу двух птичек. 

Поскольку ближайших кровных родственни-
ков «женить» не рекомендуется (потомство может 
родиться нежизнеспособным либо слабым), по-
купать самца и самку лучше у разных заводчиков. 
В крайнем случае — у одного и того же, но при 
условии, что птицы гарантированно не близки 
по крови. Желательно, чтобы родители будущих 
жениха и невесты имели репутацию заботливых 
пап и мам, ведь эти черты, как правило, пере-
даются птенцам. 

Напомним, что отличить самца от самки мож-
но по цвету надклювной восковицы. У мальчика 
она синеватая, а у девочки — бежево-коричневая 
(исключением являются птицы-альбиносы, у 
которых определить пол по надклювью сложно). 
Постоянный окрас восковица приобретает при-
мерно к трехмесячному возрасту.

Не стоит сразу же, с ходу запускать незна-
комых самца и самку в одну клетку. Нужно дать 
им хотя бы неделю на адаптацию и подождать, 
чтобы птички друг к другу привыкли. Разместите 
волнистиков в разных клетках, но в одной ком-
нате — чтобы они хорошо друг друга видели и 
слышали. С одной стороны, таким образом вы 
соблюдете карантин (особенно если подбираете 
партнера к уже имеющемуся у вас попугаю). С 
другой — у вас будет возможность понаблюдать 
за парочкой и понять, уживутся ли птицы вместе. 
Если мальчик и девочка реагируют друг на друга 
доброжелательно (не беспокоятся, не кричат и 
т.д.), проявляют взаимный интерес и всем своим 
видом выказывают желание пообщаться, можно 
ненадолго запустить их в одну клетку. 

Поскольку самки чаще, чем самцы, склонны 
проявлять агрессию к новым соседям, лучше под-
селять девочку в клетку к мальчику, а не наоборот. 
На своей территории кавалер будет чувствовать 
себя увереннее даже при недружелюбном по-
ведении дамы. По той же причине желательно, 
чтобы самец был старше самки (а значит, сильнее 

и опытнее), в крайнем случае — ровесником.
Если вы видите, что птицы в клетке начали 

драться, неистово метаться или если хотя бы 
одна из них испытывает явный дискомфорт, от-
садите их друг от друга на какое-то время. По-
вторите попытку свести попугаев через день-два. 
Если подружиться им так и не удается — значит, 
лучше подыскать жениху или невесте другого 
партнера.

Явные признаки обоюдной симпатии: птички 
спокойны, постоянно сидят рядом, милуются, 
воркуют, чистят друг другу перышки.

Как известно, в природе у стариков дети не 
родятся, и попугаи — не исключение. Парочка 
должна быть молода и полна сил. Однако ждать 
потомства от совсем юных птиц тоже неразумно: 
прежде чем заводить семью, волнистики долж-
ны стать взрослыми и окрепнуть, иначе и по-
томство родится слабым, и самим родителям 
такая свадьба здоровья не принесет. Самый 
благоприятный и плодовитый возраст для по-
пугаев — 2–3 года. 

Подготовка к свадьбе
На момент спаривания птички должны быть 

здоровы, не истощены и спокойны. Рацион самца 
и самки нужно максимально разнообразить, не 
забывая про необходимые витамины. Клетку 
надо подобрать очень просторную (в идеале 
— вольер).

Чтобы будущая мама смогла отложить яйца, 
у птичек должен быть домик. Его можно купить 
в зоомагазине или сделать самостоятельно 
(сколотить из фанеры небольшой гнездовой 
ящичек типа скворечника со съемным верхом). 
На дне домика, устланном опилками, обычно 
устраивают небольшое углубление, чтобы самке 
было удобнее откладывать яички. Но даже если 
углубления не будет, будущая мама сделает его 
сама. Клетка должна быть просторной, а домик 
лучше повесить так, чтобы птичка чувствовала 
себя в нем комфортно и безопасно.

Самое хорошее время для кладки яиц и вы-
ведения птенцов — весна-лето. Световой день 
попугаев в этот период легко увеличить до необ-
ходимых 12–14 часов в сутки (не забывая при этом 
про дополнительное электрическое освещение). 
Да и поддерживать необходимую температуру 
в помещении (22-28 °С) летом проще. Стоит на-
помнить, что волнистики очень чувствительны 
к сквознякам, так что проветривать квартиру 
нужно с большой осторожностью. 

Перед спариванием птичек нужно чаще, 
чем обычно, выпускать полетать. Это улучшит 
обмен веществ и укрепит мускулатуру. А вот в 

сам брачный период как таковой супружескую 
чету лучше оставить в клетке и создать для нее 
спокойную обстановку.

Появление птенцов
Если спаривание пройдет удачно, самка 

сразу продемонстрирует это своим поведени-
ем: она постепенно станет более спокойной и 
малоподвижной. Через 8-10 дней птичка отложит 
первое яйцо и постепенно доведет количество 
яичек до 6–8 штук. 

Как правило, в течение всего периода на-
сиживания будущий папаша заботится о своей 
жене: кормит ее и далеко не отходит. Владель-
цам попугаев тоже стоит быть внимательнее и за 
пару дней до предполагаемого появления перво-
го птенца увеличить количество подаваемого в 
клетку корма. 

Через две с половиной недели с момента 
насиживания из яйца появляется голенький и 
слепой птенец-попугайчик. А за ним и осталь-
ные — каждый в свое время. Поначалу мать сама 
кормит малышей, а самец в свою очередь кормит 
ее. Примерно через неделю малыши открывают 
глазки, а еще через несколько дней у них появля-
ются первые перышки.

К месячному возрасту птенцы, как правило, 
уже полностью покрываются перьями. В полтора 
месяца попугайчик уже может свободно (хотя еще и 
не очень уверенно) летать и сам кушает корм. Через 
6–8 недель птенца уже можно отсадить в другую 
клетку и даже отдать новым хозяевам. Теперь он 
полноценный, самостоятельный попугай.

  Анна БЕЛОВА.
Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения направ-

ляйте на lebedevav@mk.ru

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 марта 2015 года

ЭКСКЛЮЗИВ6

ст.м. «БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО», Северное Бутово,
ул. Грина, 22 «А», круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. «КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ», 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. «МИТИНО», 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ «БЛИЗНЕЦЫ»

ЗООМАГАЗИН,
ст.м. «ЯСЕНЕВО»,
Литовский бульвар, 7,
к/т «ХАНОЙ», 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ст.м. «ЖУЛЕБИНО»,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88 Ли
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Ищет дом Ника!

8 916 8161028

Ника — настоящий друг, преданный и очень 
ласковый. Обнимашки и восторженное 

виляние хвостом при виде хозяина 
вам обеспечены. Игривая. 

2 года, 53 см в холке. 
Привита, стерилизо-
вана, на поводке ходит 
хорошо, послушная. 
Приучена к двух-
разовому выгулу.

8 909 686 43 72 Наташа

Отдается в дар 
верный и преданный 

ПЁС МАРТИН 
 5 лет!
Собака одного хозяина, 
собака-компаньон, он всегда 
будет рядом и никогда 
не предаст. Мартин здоров, 
привит. Пристраивается 
только Москва и МО, не в будку 
и не на цепь.

●  Корма  
●  Аксессуары
●  Ветеринарная
    аптека
●  Диетические
    корма

●  Аквариумистика  ●  Доставка

Тел.: (495) 346-99-83
ул. Братиславская, д. 31, к. 1
WWW.ZOOINFO.RU

СОБАЧКА УЛЯ В ДОБРЫЕ РУКИ!

8 916 8161028

Очень ласковая, очень 
милая, просто очаро-
вашка! 2 года, 44 см 
в холке. Добродушная, 
человеколюбивая, 
покладистая и послуш-
ная. Ладит с детьми, 
с другими собаками и 
кошками, спокойная. 
Привита, стерилизована. 

8(499)128-82-95 8(495)423-82-21

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

☎ 

Лиц.№ 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

ул. Цюрупы, д. 3

Вызов врача на дом: 231-80-13

очень хочет домой! 
Ему 1,3 года, кастрирован, 
привит, не конфликтный. 
Очень любит детей, 
будет замечательным 
другом по играм для 
ребенка. Живет в вольере 
г.Лобня
8 909 6388381 Светлана

дд й!
ГОШЕНЬКА

По вопросам размещения рекламы  
обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504.

E-mail.lebedevav@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОД ВЕНЕЦ С… ПОПУГАЕМ
Как намекнуть птичкам, 

что пора создавать 
семью

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Волнистые попугаи — птички стайные, и поэто-
му чем больше пар живет в вольере, тем ак-
тивнее они размножаются. И, напротив, по-
лучить птенчиков от одной-единственной пары 
не так просто: в этом случае нужно создать 

им максимально благоприятные условия для размноже-
ния. Однако если вы не собираетесь заниматься посто-
янным разведением птиц на продажу, не стоит заводить 
больше одной пары. Ведь чем больше у вас птенцов, тем 
сложнее будет их пристроить.

ZOO

Главный вопрос этого года: сумеют ли стро-
ители Спецстроя России и Роскосмос подгото-
вить первый стартовый комплекс и монтажно-
испытательные комплексы для ракеты-носителя 
«Союз-2» к декабрю? Согласно плану и данному 
президенту обещанию, первая ракета должна 
взмыть в космос к концу года, но... Судя по отче-
там, цифрам, о которых рапортуют Рогозину под-
чиненные, имеет место серьезное отставание от 
графика. По одним объектам — в 19 дней, по дру-
гим — в 52... Надо наверстывать упущенное, но 
при этом есть опасность в спешке наделать непо-
зволительных ошибок. Специалисты Спецстроя 
и Роскосмоса (последние являются заказчиками 
строительства космодрома) разговаривают друг 
с другом на повышенных тонах. И с каждым днем 
здесь становится все горячее.

 Олимпиада «Восточный» 
 Стройка стройке рознь. Все еще помнят, на 

каких нервах поднимались объекты сочинской 
Олимпиады. И это притом, что там было тепло, 
студенческие отряды и волонтеры ехали практи-
чески бескорыстно — за одну лишь возможность 
поплавать в теплых волнах ласкового моря. Да 
и работу основную выполняли не они, а ино-
странные вышколенные фирмы на субподрядах. 
На «Восточном» при том же строгом графике и 
чрезвычайной важности объекта все остальное 
приобретает знак «минус»: рабочие особо туда не 
стремятся — условия жизни тяжелые, все-таки 
Дальний Восток! Зарплаты не ахти, помощников 
из-за бугра нет вообще — стратегический объ-
ект! Да что там, здесь даже гастарбайтеров нет. 
Встречающиеся отдельные личности с характер-
ными азиатскими чертами — это люди, успевшие 
когда-то получить российское гражданство. По 
крайней мере так заверяют нас на космодроме. 
В итоге катастрофическая нехватка рабочих 
рук. При потребности в 17,5 тысячи рабочих 
непосредственно на строительстве к нашему 
приезду было занято около 6 тысяч. 

Проблемы всплывают здесь ежедневно. 
То не хватает людей на отделке, то денег, то 
оборудования, потому что иностранцы из-за 
санкций отказались его поставлять. Рогозин 
грозит оторвать головы за срыв сроков стройки, 
а тут, как назло, энергетики насчитали задолжен-
ность в 21 миллион и грозят вообще обесточить 
космодром.

173 миллиарда рублей было выделено в 
общей сложности на работы только до 2015 года. 
Однако позже выяснилось, что несколько мил-
лиардов благополучно «уплыли» на сторону, 
и в этом подозревается бывший начальник ФГУП 
«Дальспецстрой» Юрий Хризман. Арестован 
бывший бухгалтер. Чуть позже Счетная палата 
выявила завышение стоимости работ на космо-
дроме на 13 млрд рублей (!).

 Сейчас все шишки сыплются на голову 
нового начальства Спецстроя. А ведь по сути 
эти люди разгребают «завалы», оставленные 
предшественниками. В общем, российская дей-
ствительность как она есть. И старта ракеты 
при этом никто не отменял и даже переносить 
не собирается.

 Космодром возродил 
животноводство
 А стоит ли вообще овчинка выделки? Про-

ект космодрома в Амурской области в свое 
время многими принимался в штыки. Только 
на самолете из Москвы 7 часов лету. А сколько 
будут трястись сюда ракетные блоки из той же 
Москвы или Самары по железной дороге?

Однако руководители Роскосмоса заверя-
ют: все со временем устроится — производство 
ракет, в частности «Ангары», будет перенесено 
поближе к новому космодрому, и он обеспечит 
нам независимый выход в космос. Но мне все же 
более убедительным показалось другое объяс-
нение — то, что связано с развитием края. Пока 
нас везли из Благовещенска (административ-
ного центра Амурской области) на космодром, 
между которыми не менее 300 километров, мы 
разговорились с водителем.

—  Д о в о л ь н ы  а м у р ч а н е  н о в о й 
стройкой? — спрашиваю.

— Еще бы! Многие там работают уже не 
один год. Если в Благовещенске зарплата во-
дителя около 16 тысяч, на «Восточном» он по-
лучает 30–40 тысяч рублей в месяц. Жить стало 
гораздо веселей. Ведь у нас тут никакого осо-
бенного производства не было, молодежь бе-
жала в Москву, а те, что оставались, занимались 

частным бизнесом, благо Китай начинается на 
противоположном берегу Амура. Теперь же даже 
частные фермы и теплицы заработали на всех 
парах — в область приезжает много строителей 
из разных регионов, всех надо кормить. Амурчан 
на стройке больше половины. Если так пойдет 
дальше, расцветет край.

 «Арматура лопается,  
а люди держатся»
  Места здесь нетронутые: сотни киломе-

тров — сплошное белое покрывало. На дорогу 
иногда выбегают... фазаны, у которых здесь 
ареал обитания. Местные жители ценят их мясо, 
говорят, особую сочность и мягкость оно приоб-
ретает в августе. Впрочем, есть здесь и волки, и 
кабаны, и даже медведи. Но не они представля-
ют главную угрозу для строителей, а... обычные 
комары и всякая мелкая мошка в летний период. 
Климат здесь резко континентальный — летом 
обычно стоит дикая жара, зимой морозы под 
-50 градусов. А из плюсов — почти всегда ясное 
небо над головой. Из 365 дней в году 336 — ярко 
светит солнце. Это из-за того, что широта здесь 
как в Сочи, говорят местные жители.

— Арматура диаметром в 4 см лопается уже 
на 40-градусном морозе, когда ее начинаешь 
загибать под нужный размер без предвари-
тельного разогрева, — объясняет мне тонкости 
производства Владимир Васильевич Самченко, 
отвечающий на строительстве стартового ком-
плекса за бетонные работы. — Работаем без 
выходных, каждый день, какая-нибудь бригада 
подменяет другую. Кто-то и пальчики на морозе 
отмораживал... Лучше всего здесь работается 
весной и осенью.

Кстати, высказал Самченко несогласие по 
поводу установленного графика для вахтовиков. 
«Мы работаем три месяца, а полтора месяца от-
дыхаем. Я с этим не согласен — полтора месяца 
отдыхать тяжело, многовато».

— Верит ли народ, что мы полетим с 
этого космодрома на Луну? — спрашиваю я 
бетонщика.

— Мы же страна космическая, это никто не 
отрицает, даже американцы. У меня лично есть 
гордость за наше дело. Ребята у нас хорошие из 
Приморья, Хабаровского края, Читинской об-
ласти. Много молодежи. Они работают, учатся... 
Настоящие русские парни, которые построили 
космодром, на ком Россия держится.

— А сами-то вы откуда родом?
— С Украины, но живу в Хабаровске уже 

25 лет.
— С Рого зиным б е с е дов ат ь не 

доводилось?
— Нет, хотя я его видел, и Владимира Вла-

димировича тоже. Их мнение о нашей работе 
мы слушаем, как и вы, по новостям.

 Наша ставка —  
«Союз» и «Ангара»
Космодром «Восточный» гораздо меньше 

Байконура. Там, в Казахстане, порядка восьми 
стартовых комплексов под разные типы ракет. 
Сегодня же в Роскосмосе больше склоняются к 
тому, чтобы использовать всего два типа ракет-
носителей: «Союз» и «Ангару». Они довольно 
универсальны, «закрывают» весь спектр грузов. 
«Посмотрите, тот же SpaceX тоже делает ставку 
только на две ракеты-носителя: Falcon-9 и Falcon 
Heavy», — говорят в космическом ведомстве. 
Вот и на новом космодроме пока больше двух 
стартовых комплексов не планируют.

Технический комплекс для сборки ракет на 
«Восточном» будет представлять собой единое 
целое, замкнутый комплекс. Сюда будет за-
езжать эшелон с ракетными блоками ракеты-
носителя «Союз», разгружаться. Для сборки 
блоки поступят в монтажно-испытательный 
комплекс (МИК), а уже оттуда в готовом виде 
изделие будет вывозиться на старт. Кстати, 
МИК для «Ангары» будет также пристраиваться 
к уже имеющемуся комплексу.

Еще из новшеств здесь появится мобиль-
ная башня обслуживания ракеты на старте.

Такая есть в «Плесецке» и «Куру». На ней 
установят специальные лифты, рабочие будут 
надежно защищены от ветра и дождя.

Сразу за башней, которая уже «вырос-
ла» на 30 с лишним метров в высоту (всего же 
предполагается дорастить ее до 50 с лишним 
метров), перед нами открывается «огневое 
кольцо» — углубление, из которого будет стар-
товать ракета. Под ним кабина обслуживания 
стартового комплекса, в котором уже даже 
цистерна установлена под топливо для доза-
правки двигателя.

— Для ускорения темпов строительства мы 
проводим монтаж технического оборудования 
параллельно со строительством, — поясняет 
замруководителя Роскосмоса Владимир Ива-
нов. — Большая часть сооружений, к примеру, 
стартовый комплекс, уже готовы к монтажу 
крупногабаритного оборудования. Его уста-
навливают, а строители тут же заканчивают от-
делочные работы. Такое совмещение работ, по 
нашим прикидкам, дает 2–3 месяца ускорения 
по срокам. Готовность стартового комплекса 
сейчас оценивается на 70 процентов.

Впрочем, если кто-то не верит в то, что уже 
сделано и какими темпами продвигается строи-
тельство, у того всегда есть возможность убе-
диться в том, насколько эффективно работают 
строители, лично, посмотрев трансляцию в режи-
ме онлайн с камер, установленных на космодро-
ме. Камеры установлены и километрах в десяти 
от космодрома, там, где в непосредственной бли-
зости от военного городка Углегорска строится 
город Циолковский на 40 домов. 21 из них должен 
быть сдан до конца 2015 года. В городе плани-
руется поселить 12 тысяч человек, там появятся 
школа, детский сад, театр и даже аквапарк. Пока 
же специалистов, приезжающих на космодром в 
командировки, расселяют в самом Углегорске. 
По их отзывам, это городок, в котором жизнь 
словно остановилась в 80-х годах. «Здесь нет 
даже банкоматов, дети спокойно гуляют на улице 
шумными ватагами!» — делился со мной один из 
сотрудников Спецстроя. Многие из начальствую-
щего состава должны были  в последние две 
недели ощутить все прелести жизни закрытого 
городка. Ведь еще в свой предыдущий приезд 
зампред правительства распорядился вызвать на 
космодром всех сотрудников этого федерального 
агентства, от кого зависит оформление бумаг. 
«Нет для вас теперь ни Москвы, ни Хабаровска! 
Все будете делать на месте! Приеду через две 
недели — проверю!» — распорядился Рогозин, 
ссылаясь на необходимость свести бумажную 
волокиту между центральным управлением 
Спецстроя и космодромом до минимума. Уже в 
это воскресенье станет понятно, как выполнено 
его распоряжение. 

Ну а мы, по примеру организаторов 
Олимпиады, начинаем обратный отсчет дней, 
оставшихся до первого старта с нового космо-
дрома. Предположительная дата пуска ракеты-
носителя «Союз-2» со студенческим спутником 
«Ломоносов» — 25 декабря 2015 года. Отсчет 
пошел, осталось 286 дней.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОКА НЕ СЛЫШЕН 
РОКОТ КОСМОДРОМА

«Саботажа я не позволю — просто 
голову оторву». С таким решитель-
ным настроем — проконтроли-
ровать выполнение работ и рас-
ходование средств — собирается 
15 марта на космодром «Восточ-
ный» зампредседателя Правитель-
ства РФ Дмитрий Рогозин. В по-
следнее время он наносит визиты 
в Амурскую область каждые две не-
дели, как главный куратор. В этот 
раз собирается взять с собой даже 
заместителя генерального про-
курора. Корреспондент «МК» тоже 
недавно побывала на космодроме 
«Восточный» и своими глазами уви-
дела, чем живет стройка, увидела 
героический блеск в глазах простых 
рабочих, без которого сейчас ну ни-
как не обойтись... Но, если честно, 
как бы это помягче выразиться... 
в общем, если страна запустит пер-
вую очередь космодрома в срок, я 
поверю в чудо.

«Огневое кольцо» стартового 
комплекса.

Владимир 
Самченко — 

специалист по 
заливке бетона 

при 40-градусном 
морозе.

Мобильная башня 
обслуживания.

Студентки-отделочницы.

Таким видят архитекторы город Циолковский.
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КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЙ 
ИНТЕРНЕТ-ЗАВИСИМ
Виртуальная наркомания 
формируется с грудного 
возраста
По оценке психиатров, в группу ри-
ска интернет-зависимости входит не 
менее 5% детей и подростков. В ряде 
случаев им требуется специальное 
лечение, а в тяжелых случаях — ста-
ционар. Однако этот вид медпомощи 
у нас платный. А формируют интернет-
зависимость зачастую сами родители, 
говорят специалисты. 

Официальной государственной статистики 
интернет-зависимости нет — ни в России, ни 
в мире. Однако, по оценке ведущего научного 
сотрудника Федерального медицинского ис-
следовательского центра психиатрии и нар-
кологии Минздрава (ФМИЦПН) Льва Пере-
жогина, основными группами риска являются 
подростки (14 лет), молодежь (18 лет) и дети 
(от 0 до школьного возраста). Наиболее опасен 
подростковый возраст. Здесь в группу риска 
в нашей стране входит 5–7% ребят, тогда как 
число зависимых среди нынешних взрослых 
не превышает 2–3%. Другими словами, речь 
идет о миллионах судеб.

Прискорбно, но сплошь и рядом механизм 
детской интернет-зависимости «запускают» 
сами родители: «Их не настораживает, что в 
2–2,5 года ребенок не знает и не может сказать 
ни одного слова, но успешно тыкает в кнопки 
гаджета, — поделилась с «МК» руководитель не-
врологического отделения одной из крупнейших 
московских детских больниц Ирина Щедеркина. 
— А все потому, что уже колясочникам, чтобы 
не плакали, родители суют не погремушки, а 
мобильные телефоны. И у детей, из-за того что 
родительскую ласку заменили электронные 
гаджеты, не развивается мелкая моторика, 
происходит замедленное, развитие».

Симптомы интернет-зависимости, уточнил 
«МК» Лев Пережогин, те же, что у зависимости 
химической: «Первый шаг первой стадии — удо-
вольствие от взаимодействия с объектом зави-
симости; затем — влечение к нему; погружение 
в среду с утерей контроля за временем, там 
проведенным; утрата смыслового содержания 
(по принципу «не важно что, лишь бы в Интерне-
те»); ущерб всех остальных видов деятельности, 
включая социальную активность. Вторая стадия 
зависимости — возникновение абстиненции 
(наркоманы называют это ломкой. — «МК»). 
Тогда же начинаются видимые внешние пробле-
мы: покраснение кожи, дрожание рук, нехватка 
воздуха, повышенная возбудимость, агрессия. 
Третья стадия — полное погружение в Сеть, 
буквально на 24 часа в сутки, и при этом одно-
временно на нескольких экранах. Финальная, 
четвертая, — полная десоциализация, утрата 
контактов в школе и с членами семьи».

Сигналом для родителей, что дело плохо 
и надо обращаться к специалистам, разъяс-
нил «МК» главный детский психиатр страны, 
заместитель гендиректора ФМИЦПН Евгений 
Макушкин, должно стать «ухудшение успевае-
мости в школе, усиление раздражительности 
ребенка, а также нарушение режима сна и бодр-
ствования. Ночная активность у компьютера 
ведет к нарушению сна».

С зависимостью от Интернета должны ра-
ботать неврологи и психотерапевты. Казалось 
бы, заинтересованным в спасении ребенка 
помимо родителей должно быть и государ-
ство — на кону здоровье будущих создателей 
валового национального продукта. Однако на 
деле получается иначе: «Неврологи и терапевты 
вынесены за скобки обязательного медицин-
ского страхования», — обрисовала ситуацию 
Ирина Щедеркина. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ВИДЕО   
на сайте 

Спецкор «МК» 
выяснил, почему 
буксует главная 
стройка страны
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КРОССВОРД ЗДОРОВЬЕ КУЛЬТУРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вывод, обсуждаемый и 
уточняемый на консилиуме медицинских све-
тил. 4. Композитор, чьи музыкальные шедевры 
будут жить вечно. 10. Обряд прощания с русской 
зимой. 11. Отделение городской полиции в 
царской России. 13. Место, занятое фирмой 
на рынке. 14. Крикетная лопасть с ручкой ци-
линдрической формы. 15. «Актерское звание» 
заезжего вора. 16. Смена «нарядов» в мире фау-
ны. 18. Тип актерских ролей. 20. Стрелецкий 
поселок в старину. 22. Беспорядки в городе. 
23. Торговец в лавке древностей. 24. Мешок, в 
котором ночует турист. 27. Приют Василия Ку-
зякина, выгнанного из дома за измену в фильме 
«Любовь и голуби». 30. «Игрушечная» стадия 
бабочки. 32. «Запаска» с патронами для автома-
та. 34. Соглашение между родителями жениха 
и невесты. 35. Военный начальник губернии 
при Екатерине II. 36. Огородный «уроженец». 
38. Участь избушки-развалюшки. 39. Единица 
измерения уровня шума. 40. «Паровозик» для 
трехмесячных близнецов. 41. «Справочная», 
куда обращаются студенты факультета. 42. 
Пассажир, проворонивший чемодан.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Тайга», где вырос Маугли. 

2. «Позвонок» Уральского хребта. 3. Черта 
бойца, бьющегося не на жизнь, а на смерть. 
5. Потолочный «букет» с лампочками. 6. Че-
ловек, считающий себя носителем высшей 
интеллектуальности и изысканных вкусов. 7. 
«Эшелон» на Великом шелковом пути. 8. Прыть 
ловкача, у которого одна нога здесь, другая 
там. 9. «Броуновское движение» на вокзале. 10. 
Злак, который хранится в темном чулане дома, 
который построил Джек. 12. Гиалуроновая под-
питка для кожи лица молодящейся дамы. 17. 
Наводнение как разрушительное явление. 19. 
Система мероприятий по исследованию рынка 
и активному воздействию на потребительский 
спрос. 20. Небесное тело, вертящееся вокруг 
планеты. 21. Профессионалка, получившая 
«Оскара» за сыгранную роль. 25. Судно в «кол-
лекции» владельца заводов и газет. 26. Мохито 
в бокале клиента бара. 27. Тема ток-шоу Петра 
Толстого. 28. Высшее блаженство буддиста. 
29. Врач, вправляющий язык. 31. Обманчивая 
«поляна» на болоте. 33. Болезнь от переедания 
мороженого. 34. Прижимистый богатей. 37. 
«Мишень» для дружеского поцелуя. 38. «Байка» 
про то, как царь Петр арапа женил.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Графика. 4. Нонсенс. 10. Отмычка. 11. Карапуз. 13. Зеро. 14. Хаос. 15. 
Краситель. 16. Иголка. 18. Январь. 20. Самолет. 22. Идеализм. 23. Атлетика. 24. Свастика. 
27. Нежность. 30. Трибуна. 32. Альбом. 34. Папуас. 35. Неваляшка. 36. Снег. 38. Безе. 39. 
Торнадо. 40. Каземат. 41. Тетерев. 42. Стелька.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грузчик. 2. Фото. 3. Крынка. 5. Оладья. 6. Слух. 7. Счастье. 8. Максимум. 9. 
Шкатулка. 10. Ортопед. 12. Задаток. 17. Коварство. 19. Неотложка. 20. Стилист. 21. Тележка. 
25. Вельвет. 26. Аниматор. 27. Неувязка. 28. Табурет. 29. Рассвет. 31. Усмешка. 33. Мнение. 
34. Патент. 37. Горе. 38. Баул.

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ циклевка

т. 8-495-532-84-43

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
❑ издание книг

т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ дорого куплю старые 

янтарные бусы
т. 8-495-505-03-43

предлагаю
❑ ремонт мягкой мебели

т. 8-916-434-91-54

 ремонт телевизоров. 
Доставка туда и 
обратно. Гарантия. 
т. 8-495-436-39-68, 
8-910-486-96-59

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ "ГАЗ-21" куплю. 

8-916-934-90-31

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

Концертный зал
на Моховой, ул. Моховая, 

д.11, стр. 11,
ст. м. "Охотный ряд"
8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ОРГАН И ИРЛАНДСКАЯ 
ВОЛЫНКА

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ

ОРГАННОГО ЗАЛА
15 марта 19:00

6+

куплю
❑ городская скупка 

золота и серебра 
у населения.
м. "Речной вокзал" 
ул. Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Алексеевская"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

МОСКОВСКИЙ ФИЛИАЛ 
ООО «Страховое общество 

«Сургутнефтегаз» 
сообщает, что полисы

090/01 №023189, 029277 
и квитанции 

ВН №838084, 925165, 
867095, 001177, 075639

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ 

В СВЯЗИ С ИХ УТЕРЕЙ

куплю
❑ фантики от жвачек 

и конфет, открытки, 
календарики куплю.
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых
т. 8-985-227-92-72

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ полный релакс
м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 9
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
18 и 19 марта с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
20 марта с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
16 марта с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения
ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус «А»,  
вестибюль 1-го этажа
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт
ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Кропоткинская (к ул. Загорской)
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113,  
в фойе ДК «Лепсе»
15 марта с 11.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
в фойе ДК «Вперед» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, у ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
17 марта с 15.00 до 18.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе районного Дворца культуры «Звезда»
21 марта с 11.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье» 
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
22 марта с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив Дворца культуры, на стоянке
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский проспект, д. 7,  
в фойе Дома ученых
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Неделина, д. 21,  
у выставочного центра «Одинцово-Экспо»
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

За год или даже за несколько 
месяцев до получения Горбаче-
вым президентского титула он 
был бесспорным «царем горы» 

советской политики. Московский центр мог по 
собственному усмотрению менять руководи-
телей союзных республик. И он этим правом 
периодически пользовался. До сих пор правящие 
соответственно Казахстаном и Узбекистаном 
Нурсултан Назарбаев и Ислам Каримов пришли 
в 1989 году к власти в своих республиках именно 
благодаря тому, что их одобрил Горбачев. 

Уже через несколько месяцев после марта 
1990 года союзный центр бесповоротно потерял 
политическую инициативу. Из шефа, обладаю-
щего непререкаемым авторитетом, Горбачев 
стал стремительно превращаться в своего рода 
зицпредседателя. По привычке и инерции пре-
зиденту Михаилу Сергеевичу все еще отбивали 
поклоны. Но чем дальше, тем больше с ним пере-
ставали считаться. 

Почему так произошло? Не буду притво-
ряться, что я знаю точный ответ на этот вопрос. 
Все нижеследующее — не более чем размышле-
ния вслух, попытка нащупать ключ к пониманию 
событий на этом критическом отрезке нашей 
истории. 

В новой статье Конституции 127.1. было 
записано: «Президент СССР избирается граж-
данами СССР на основе всеобщего, равного 
и прямого избирательного права при тайном 
голосовании сроком на пять лет». Но в консти-
туционной статье 171 была сделана «маленькая» 
оговорка: «Установить, что первый Президент 
СССР избирается Съездом народных депутатов 
СССР сроком на пять лет». 

Избавив себя от хлопот по организации 
своего всенародного избрания на пост прези-
дента, Михаил Сергеевич одновременно ка-
тастрофически понизил уровень собственной 
легитимности? Думаю, что это обстоятельство 
сыграло свою роль. Если бы Горбачев мог заявить: 
«я обладаю прямой поддержкой избирателей в 
большинстве союзных республик», его было бы 
гораздо сложнее отбросить в сторону. Отменив 
шестую статью для всех, Горбачев как бы оставил 
ее для себя. И это сыграло с ним злую шутку.

Но при всем уважении к институту все-
народного избрания главы страны отсутствие 
всеобщих выборов Горбачева уж точно не было 
главной причиной распада СССР. Первая зри-
мая трещина в фундаменте союзного единства 
появилась еще за четыре дня до превращения 
Михаила Сергеевича в президента и отмены 
шестой статьи. 11 марта 1990 года Верховный 

совет Литвы нового созыва принял акт о вос-
становлении независимости. 

Мне кажется, что той весной 25-летней 
давности себя впервые — открыто и во весь 
рост — проявили два начавшихся уже довольно 
давно скрытых кризиса. Это кризис лидерства 
Михаила Горбачева и кризис воображения у всего 
советского политического класса. 

Как-то раз в середине 1990-х тогдашний 
лидер британской оппозиции, глава Лейборист-
ской партии Тони Блэр отпустил очень верный 
и язвительный упрек в адрес своего основного 
конкурента — премьера страны и лидера кон-
серваторов Джона Мейджора: «Я веду за собой 
свою партию, а вы плететесь за своей!» 

К 1990 году Михаил Горбачев тоже уже плел-
ся в хвосте — но даже не в хвосте своей партии, 
а в хвосте событий. Затеяв нечто крайне гран-
диозное, Михаил Сергеевич даже сам не сумел 
толком понять, что же именно он делает. В ре-
зультате контроль над происходящим в стране 
был потерян — это происходящее приобрело 
собственную динамику, на которую было очень 
сложно повлиять. Горбачев это, конечно, видел и 
чувствовал, но на любые кризисные проявления 
реагировал лишь новыми идеями по ремонту 
«политического фасада». 

Помню, как осенью 1990 года все в стране 
стало совсем худо. И Михаил Сергеевич пред-
ложил исправить это «худо» с помощью введения 
поста вице-президента и преобразования Совета 
министров в кабинет министров. Даже моему 
подростковому разуму это казалось абсурдом: 

как появление в государстве вице-президента 
может чудесным образом сгенерировать товары 
на пустых полках магазинов? 

Члены традиционного советского политиче-
ского класса видели, что Горбачев ведет дело к 
развалу. Наиболее дальновидные из них понима-
ли, что шестая статья Конституции не была пустой 
декларацией. КПСС не на словах, а на деле была 
становым хребтом советского государства. Как 
только этот каркас был убран — или по меньшей 
мере кардинальным образом дискредитирован, 
— страна начала расползаться на куски словно 
плохо сшитая материя. 

Однако консервативная оппозиция Горба-
чеву не смогла предложить никакой разумной 
альтернативы его политике. Вступив в 1801 году 
на престол, внук императрицы Екатерины II, 
Александр I, сразу провозгласил: «При мне все 
будет как при бабушке!» Лозунги тех, кто упрекал 
генсека-президента в забвении идеалов совет-
ской власти, сводились к чему-то очень похоже-
му: хотим, чтобы все было как при дедушке! (Не 
важно, при каком — дедушке Ленине, дедушке 
Сталине или дедушке Брежневе.) 

Эти люди не понимали, что Горбачев затеял 
свое «нечто грандиозное» совсем не от скуки или 
от того, что ему было нечем заняться. Как и Китай 
после смерти Мао Цзэдуна, Советский Союз на 
момент прихода Горбачева к штурвалу остро 
нуждался в реформах. Но в Поднебесной такие 
реформы стал проводить дальновидный и му-
дрый прагматик Дэн Сяопин, а у нас — склонный 
к скольжению по поверхности явлений Михаил 
Сергеевич. 

Я не знаю, был ли возможен в СССР китай-
ский вариант реформ — и если да, то обязательно 
ли это было бы хорошо для страны. Я знаю другое: 
в первые четыре или даже пять лет правления 
Горбачева у Кремля были возможности повернуть 
государство на другой, пусть менее быстрый, но 
и менее опасный курс — курс, не связанный с та-
ким количеством односторонних уступок Западу 
и с отказом от того, что было создано упорным 
трудом предыдущих поколений. К марту 1990 
года эти возможности были исчерпаны — или 
почти исчерпаны. 

И это может вызывать только сожаление. Я 
не хочу возвращения в наше советское прошлое. 
Но наше постсоветское будущее во многих своих 
аспектах оказалось совсем не таким, каким мы 
себе его представляли лет эдак 25 назад. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРОКЛЯТИЕ ШЕСТОЙ СТАТЬИ
ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.

Инфаркт миокарда — одна из самых распро-
страненных причин смертности россиян. И 
наступает он, как правило, внезапно. Можно 
ли заранее обнаружить, что тому или иному че-
ловеку в ближайшем будущем угрожает такая 
катастрофа? Что инфаркт уже «на пороге»? 

Инфаркт миокарда (ИМ) — это фатальный 
исход целой группы сердечно-сосудистых забо-
леваний. Но когда наступит эта крайняя точка? Как 
рассказывает профессор кафедры клинической 
лабораторной диагностики РМАПО Александр 
Ройтман, необходимо учитывать целую совокуп-
ность факторов риска. При этом далеко не все они 
укажут на возможность развития заболевания со 
стопроцентной точностью.

Например, выделяют физиологические фак-
торы риска, согласно которым в первую очередь 
заполучить ИМ рискуют мужчины среднего воз-
раста с плохой наследственностью. Мужчины 
живут меньше женщин, у них раньше начинается 
склерозирование сосудов. У женщин в репродук-
тивном возрасте благодаря синтезу эстрогенов 
инфаркты случаются крайне редко. «Если, конечно, 
нет плохой наследственности или они не при-
нимают оральных контрацептивов», — уточняет 
Александр Польевич.

Несколько лет назад человечество расшиф-
ровало собственный геном, и теперь генетический 
анализ может проинформировать о предрасполо-
женности, например, к сахарному диабету или 
сердечно-сосудистым заболеваниям. Однако и 
такой тест не даст стопроцентной гарантии, что 
эти заболевания разовьются.

Следующая группа рисков — поведенческие: 
курение, повышенный вес, неправильное питание, 
стресс, гиподинамия. И даже... благосостояние 
семьи. Ученые доказали, что чем больше доход 
семьи, тем меньше риск развития болезней серд-
ца. А вот курение влияет на обмен витаминов — 
прежде всего В6, В12, фолиевой кислоты. «При 
их дефиците повреждается сосудистая стенка, и 
формируется атеросклероз. Курящим людям нуж-
но вдвое больше витаминов, чем некурящим», — 
отмечает профессор Ройтман. Не менее страшна 
и гиподинамия. «В последние годы человечество 
перешло от физического труда к умственному, 
ничего тяжелее ручки и рюмки мы не поднимаем. 
А количество энергии, которое мы употребляем с 
пищей, постоянно растет. Что же касается стресса, 
то его гормоны повышают уровень сахара в крови 
и нарушают обменные процессы, что повышает и 
риск развития сердечно-сосудистых заболева-
ний», — продолжает Александр Польевич.

Считается, что фактором риска развития ИМ 
является и повышенный уровень холестерина в 
крови, что приводит к развитию атеросклероза. 
«Однако надо учитывать, что уровень холестерина 
выше 5 ммоль/мл у женщины в 30 лет и у мужчи-
ны 70 лет — это совсем разные вещи. В первом 

случае это не означает угрозы, во втором — это 
сигнал о начале немедленных действий», — го-
ворит профессор.

И все же в последние годы «холестерино-
вая теория» атеросклероза дает сбои. Точнее, 
появляется все больше данных о том, что повы-
шенный уровень липопротеидов может вообще 
не означать повышенной угрозы ИМ. Мало того: 
общепризнанные факторы риска развития ИМ 
могут тоже ни о чем не говорить! «Например, в 
Европе провели исследования среди почти 88 
тысяч пациентов с заболеваниями сосудов сердца. 
И выяснилось, что 62% (!) из них не имели ни одного 
фактора риска. Так что все сугубо индивидуально, 
и общие рекомендации большинству не подой-
дут. Последние исследования показали, что у 
половины пациентов с острым ИМ — нормальные 
показатели липидного обмена. Иными словами, 
нормальное содержание холестерина в крови не 
всегда говорит о том, что атеросклероза нет», — 
говорит профессор Ройтман. 

Не всегда точную картину угрозы болезни 
дает даже коронарография — исследование на 
проходимость сосудов сердца. «У огромного коли-
чества пациентов с нормальной коронарограммой 
в ближайшее время развивается инфаркт мио-
карда или инсульт. Так что есть и другие факторы 
риска, кроме сужения сосудов. Например, опас-
ными могут быть шероховатые сосуды. Задача 
врача — распознать активный атеросклероз и 
отодвинуть время наступления сосудистой ката-
строфы», — говорит Александр Ройтман. 

Известно, что при инфаркте действовать нуж-
но незамедлительно: если в течение 6–12 часов 
не открыть просвет сосуда, сердце остановится. 
И все же 30% инфарктов проходит без симптомов 
— боли, тошноты, рвоты, головокружений. В 25% 
случаев нет даже изменений на ЭКГ! Поэтому в 
последнее время наиболее достоверной диагно-
стикой инфаркта специалисты называют кардио-
маркеры. Есть особые белки клеток, тропонины, 
которые выходят на поверхность мышечного во-
локна при любых повреждениях сердечной мышцы. 
«Их называют маркерами некроза миокарда, то 
есть по ним можно определить степень пора-
жения сердца. При любом повреждении сердца 
они очень рано появляются в крови», — говорит 
Александр Ройтман. 

 Эти кардиомаркеры были открыты в кон-
це прошлого века. И сегодня врачи знают, что 

повышенный уровень тропонина означает вы-
сокий риск развития ИМ в течение ближайшего 
года. Но и тропонин нередко повышается при 
интенсивных физических нагрузках, воспалениях. 
Поэтому для точной картины у пациентов необхо-
димо определять уровень высокочувствительного 
тропонина I (такие тесты появились в последнее 
время). «Анализ на тропонин I рекомендуется сда-
вать пациентам с ишемической болезнью сердца, 
стенокардией, а также мужчинам, у которых есть 
родственники с ранними инфарктами. Как только 
этот показатель начинает расти, это верный при-
знак развития сосудистой катастрофы в ближай-
шее время», — говорит наш эксперт. 

 Кроме того, есть новый и очень важный по-
казатель — высокочувствительный С-реактивный 
белок. В последние годы появилось немало дан-
ных о том, что его повышенный уровень говорит 
о высоком риске сердечных заболеваний. «Надо 
этот показатель включать в диспансеризацию, а не 
холестерин», — считает профессор Ройтман. 

Ну а еще из последних открытий — анализ 
на уровень холестерина... невысокой плотности. 
Это сравнительно новый показатель, который 
ученые называют куда более информативным, 
чем общий холестерин или холестерин высокой 
плотности. «Именно он и помогает выявить актив-
ный атеросклероз. А воспаление в стенке сосудов 
можно определить по уровню высокочувствитель-
ного С-реактивного белка, а также липопротеин-
ассоциированной фосфолипазы А2 (этот маркер 
показывает воспаление сосудистой стенки). К 
сожалению, последний анализ в России исполь-
зуется пока крайне редко — о нем просто мало кто 
знает», — уточняет Александр Польевич.

Итак, если российским пациентам в случае 
необходимости будут проводить такие тесты, 
смертность от инфаркта миокарда можно будет 
снизить в разы, уверен наш эксперт. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Современные методы 
диагностики помогают 

вычислить наступление 
тяжелого заболевания 

задолго до его прихода

ИНФАРКТ К РАЗМЫШЛЕНИЮ
В литературном кафе «Переплет», что на 
втором этаже Московского дома книги на 
Новом Арбате, прошла презентация ново-
го издания Алисы Даншох. Легкое перо 
колумнистки «Литературной газеты», ав-
тора книг «Однажды с Алисой Даншох» и 
«Розовые истории и другие «однажды» уже 
успело полюбиться читателям. Не случайно 
предыдущая книга была отмечена почетной 
наградой конкурса «Лучшая книга 2012 
года», а на презентации ее «Кулинарных 
воспоминаний счастливого детства» со-
брался полный зал.

Встреча с почитателями проходила под 
звуки музыки — Прокофьева, Кванца, Глюка, 
Кюхена, Штрауса... Пока писательница подпи-
сывала книги для всех желающих, слух гостей 
радовали юные исполнители, собранные вме-
сте фондом «Арт-Линия». Кстати, следующий 
концерт «Окно в Россию» музыканты дадут 
28 апреля в Доме архитектора. А после музы-
кальной прелюдии читателей ждало угощение 
— как же без него, если речь о кулинарной 
книге? Все яства Алиса приготовила по своим 
рецептам, большинство из которых описаны в 
ее новой книге. Но «Кулинарные воспоминания 
счастливого детства» — это не традиционное 
собрание рецептов, это путешествие в про-
шлое, аппетитное и ностальгическое. Алиса 
погружает читателя в мир своего детства, ко-
торое по большей части проходило на Арбате, 
рисует время других нравов и вкусов. 

— Алиса, из рецептов, так аппетитно 
описанных в вашей книге, можете выделить 
самый вкусный и ностальгический?

— Самый ностальгический рецепт для 
меня — вареники с вишней, когда я ехала к 
бабушке, мечтала, как буду их есть. 

— Можете раскрыть их секрет?
— Когда вы делаете вареники, важно кру-

гляшок посыпать сахаром и на него положить 
три вишенки. Когда вы в подсоленной воде 
сварите вареники, вынете их, нужно их залить 
горячим вишневым соком, чтобы они немного 
настоялись. Тогда это будет очень вкусно.

— Рецепты, о которых вы рассказывае-
те в своей книге, все из вашего детства. А 
сейчас вы часто их используете?

— Да. На презентации книги я кормила 
гостей угощениями, сделанными по своим ре-
цептам. Пирогом с мясом, пирогом с яблоком, 
котлетками из вареной курицы. Их рецепт очень 
простой и быстрый в готовке — взять «щипаную» 
курицу, тертую картошку и морковку, все пере-
мешать и молниеносно пожарить.

— Город сильно изменился с той поры, 
на Арбате давно нет роддома Грауэрмана, 
где вы родились. А есть ли рецепты, о кото-
рых можно уже только прочитать?

— Все возможно приготовить. Но сделать 
такое безе, которое пекла тетя моей бабушки, 
невозможно! Сегодня нет тех кормов, которые 
питали тех куриц, и где взять яйца, снесенные 
полчаса назад. Это повторить невозможно. 
Это безе сохранилось только в моей памяти — 
огромное, тающее во рту, сказочный вкус! 

— Когда вы начали писать?
— Моя первая публикация была напеча-

тана в «МК» в 1987 году. Это был материал об 
опере «Евгений Онегин» с Любовью Казарнов-
ской в роли Татьяны. Позже я сотрудничала с 
другими журналами. Но систематически я пишу 
последние восемь лет. 

— Как Лев Толстой, каждое утро?
— Да. Встаю утром и два часа работаю. Я 

четко представляю, о чем хочу написать. Мне 
важно было написать о моем детстве. Очень 
важно осознание своих корней. Почему я такая 
вышла? Потому что родилась на Арбате, потому 
что дедушка с бабушкой были такие, училась в 
той школе — об этом нужно помнить. Мне хо-
чется рассказывать истории страноведческого 
характера, которые будут интересны людям, 
ведь я много путешествую.

— Каков ваш читатель?
— Читатель мой возрастной — по боль-

шей части люди после 50. Хотя друзья моего 
сына читают и говорят, что им нравится. На 
презентацию приехали мои почитательницы 
— одна аж из Тулы. Я радуюсь, что доставляю 
им удовольствие.

— О чем будет следующая книга?
— Я уже начала ее писать. Сначала будет 

повесть о бабушке — это ее письма на фронт 
моему отцу. Когда все бежали из Москвы, она 
осталась и ждала моего папу и дедушку. Я не 
могу об этом не написать. А следующая книга 
будет называться «История болезни» — она 
о том, как справляться с болезнью, преодо-
левать себя. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

СЕКРЕТ С ТРЕМЯ 
ВИШЕНКАМИ
Алиса Даншох  
выпустила книгу
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15 марта 1990 года. Инаугурация 
первого и последнего Президента 

СССР.



Сын депутата поступил в престижный 
университет без сдачи экзаменов. На его 
месте так поступил бы каждый.

Если долго сидеть на берегу реки, рано 
или поздно тебя уволят с работы.

Соседи снизу подумали, что личная жизнь 
у Зины наладилась, хотя она просто купила 
скакалку.

— Что ты будешь делать, когда придет конец 
света?
— Мы в России. Он сюда не придет. Он от-
сюда выйдет. 

С ужасом узнал, что моя семья — расисты. 
У меня было свидание с темнокожей девуш-
кой, а потом мы пошли ко мне. Так вот моя 
жена и дети не стали с ней разговаривать, 
а теща даже замахнулась на нее шваброй.
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Похоже, что заделы советской науки наконец 
иссякли. А чего удивляться — почти четверть века 
прошло. Хорошо еще, что настолько хватило.

Так или иначе, Минтруд подготовил проект пре-
зидентского указа, по которому надо бы избавиться от 
устаревших праздников типа Дня советской науки или 
двойных — вроде Дня печати, который по действую-
щим документам журналисты призваны праздновать 
и 5 мая, в день выхода большевистской «Правды», 
и 13 января, в ознаменование первого номера еще 
петровских «Ведомостей».

Минтруд предлагает из указа Президиума Вер-
ховного Совета СССР вычеркнуть штук семь разных 
дат советского прошлого. Но смысл до конца непо-
нятен. В те времена к дефицитным продуктам, на-
пример в продуктовых наборах, давали в нагрузку 
неходовые. Смысловая нагрузка была очевидна — чтоб 
товары на полках не залеживались, а потреблялись 
населением.

В данном случае одни праздники Минтруд вычер-
кивает, другие не трогает — например, 22 января. В этот 
знаменательный день отмечается (хотя на деле, может, 
никем уже и не отмечается) начало первой русской ре-
волюции — годовщина расстрела царскими войсками 
мирной демонстрации рабочих в Петербурге в 1905 
году. В общем, как когда-то пели: «Есть у революции 
начало, нет у революции конца…»

Наверное, правительство еще что-нибудь под-
правит, прежде чем такой указ на подпись понесет. 
Хорошо бы, чтоб какое-то министерство — наверное, 
Минкультуры — еще разработало регламент для подар-
ков к профессиональным праздникам. А то, к примеру, 
в Китае одна айти-компания к Новому году, который у 

них на следующей неделе будет, решила лучшему со-
труднику за профессионализм предложить на выбор три 
подарка — автомобиль «Порше», поездку на Бали или 
ночь с порнозвездой. А скажите, какое все это имеет 
отношение к информационным технологиям, особенно 
последний подарочек? 

Подарки со смыслом надо делать. Например, наш 
президент подарил губернатору японской префектуры 
Акита сибирского кота под названием Мир. Кот подрос 
немного, и теперь пишут, что премьер-министр Японии 
готов подписать с Россией долгожданный мирный 
договор.

Что главное в профессиональном празднике? Ко-
нечно же, чтобы человек почувствовал гордость за свою 
причастность к важной работе. Вот не было в советское 
время Дня дипломата, а в России ввели. Я хоть и не вы-
пускник МГИМО, но за Лаврова и его подчиненных 10 
февраля с удовольствием 50 грамм махнул.

Хотя с этим надо осторожно. Профессиональных 
праздников больше шестидесяти, а всего официально 
утвержденных торжественных и памятных дат — в два 
раза больше. Если, как в старые добрые времена, до 

утра гудеть, то работать некогда. Получится, что в со-
ответствии с Трудовым кодексом надо на праздничные 
мероприятия заступать через двое суток на третьи.

А ведь есть еще неофициальные праздники. Пусть 
нам негоже спелыми помидорами бросаться, как в Ис-
пании, голыми собираться в храме, как в Японии, или 
изображать из себя кур, как в США. Хотя и у нас таких 
народных гульбищ в последнее время прибавилось. 
Скажем, День селедки в Калининграде. Если и такие 
праздники отмечать, то надо аккуратно, без ночной 
смены. Сто грамм выпил, селедочкой закусил, принял 
участие в шествии — и, пожалуй, все.

Самое ценное созревшее не так давно предложе-
ние в проект указа, к сожалению, не попало: установить 
у нас в стране День отца. Пока такой праздник только в 
семи регионах отмечается.

Смотришь, отцовское равноправие не только в 
процессе деторождения будет установлено. Может, и 
отцовский капитал начнут давать. А то пока явно не все 
резервы исчерпаны для того, чтобы побольше россиян 
нарождалось. Матери, которая гражданка России, хотя 
и за рубеж уехала, говорят, капитал положен, а если 
живет здесь без российского гражданства, но родит 
гражданина России, то нет. Отец бы точно разобрался, 
что с деньгами на ребенка делать.

Я бы вообще отмечал День отца в широком смысле. 
Потому что у каждой идеи есть свой отец. Смешно же 
говорить: «Мать такой-то идеи». Пусть каждый отец идеи 
за нее отвечает, а народ его почествует.

Семен СЕМЕНЫЧ.

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

ЖЕНСКАЯ АБВГДейка В рифмуЖЕНЩИНА — 
ЭТО АЛФАВИТ
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ГОСТИ «МК»

ЭВРИКА

УСТНЫЙ ВЫПУСК

17 марта, вторник
В 14.30 в пресс-центре 
«МК» состоится пресс-
конференция специаль-
ного представителя пре-
зидента Французской 
Республики по защите 
планеты г-на Николя Юло 
и специального предста-
вителя министерства 
иностранных дел Фран-

ции г-жи Лоранс Тюбиана.
Николя Юло представит проблему климатиче-

ских изменений и их воздействия на окружающую 
среду: опустынивание и воздействие на биораз-
нообразие. Он затронет проблемы, связанные с 

климатическими изменениями с точки зрения поли-
тики развития и борьбы за получение доступа к при-
родным ресурсам, и новых конфликтов, связанных 
с ней, и т.д. Кроме того, г-н Юло намерен призвать к 
переосмыслению наших цивилизаций, к созданию 
нового отношения к природным ресурсам.

  Аккредитация для СМИ по телефону
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Вход только для представителей СМИ при 
предъявлении паспорта и пресс-карты, под-
тверждающей принадлежность журналиста к 
СМИ, от которого он аккредитован. 

ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА

17 марта в 17.30 в районном Дворце культуры 
«Звезда» состоится «Устный выпуск газеты «Москов-
ский комсомолец». Встреча будет неформальная, и у 
вас, дорогие жители, будет возможность задать все 
волнующие вопросы одним из лучших журналистов 
газеты. Авторам самых интересных вопросов «МК» по-
дарит подарки. Как всегда, мы обещаем быть предель-
но откровенными и поделиться своей точкой зрения 
на разные проблемы жизни общества, рассказать о 
планах на будущее. 

Создавать хорошее настроение помогут звез-
ды эстрады, среди которых будут заслуженный ар-
тист России Вячеслав МАЛЕЖИК, народный артист 

России Владимир ДЕВЯТОВ и группа «ЯR-марка», 
поэт современности Александр ВУЛЫХ, легендар-
ный Юрий Федорович МАЛИКОВ и любимый всеми 
Сергей БЕЛИКОВ.

Специально для жителей Наро-Фоминска 
в этот день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на 
газету «МК», на 2-е полугодие 2015-го по цене 
550 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 630 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить ее 
можно 17 марта с 15.00 до 18.00 в холле рай-
онного Дворца культуры «Звезда» по адресу: 
ул. Маршала Жукова, д. 10.

ИЗ НЕПРЕКЛОННОЙ  
ЛИРИКИ 

(обновлено)
Я тебя обнимаю, 
к чему ты готова.

Ибо дал я тебе 
благородное слово.

Я тебя обретаю, 
на что ты согласна,

Ибо служба моя и трудна, 
и опасна.

Ибо время сейчас 
на дворе не такое,

Чтобы женщин приличных 
оставить в покое.
Ибо место у нас 

необузданной Силы,
Где отдашься ты мне, 

если веришь в Россию.
Это будет с твоей и красиво, 

и мудро:
Лучше — мне и сейчас, 
чем потом и кому-то…

Владимир ВИШНЕВСКИЙ.

Организатор торгов — 
к/у ООО «РЕМЭКС» 

(ИНН 5029035319) — 
Рахмани Д.К., дело №А41-25962/10, 

сообщает, что торги, опубликованные в 
«Коммерсантъ» №207 от 15.11.2014, 

стр. 8, по продаже имущества 
посредством публичного предложения – 

не состоялись.
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ГАЗЕТА «МК» ВСТРЕЧАЕТСЯ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ В НАРО-ФОМИНСКЕ!

Хорошая новость для поклонников парус-
ного спорта: объявлено о возрождении 
одной из крупнейших гонок в нашей стра-
не — Верхневолжской регаты, история ко-
торой началась в 2002 году, а в 2010-м, к 
огорчению российских яхтсменов, неожи-
данно оборвалась. И вот спустя 5 лет зна-
менитая регата возвращается в официаль-
ный календарь соревнований!

Верхневолжская регата будет проходить с 12 по 
16 августа  в Тверской области. Инициаторам этого 
возрождения стали Владимир Рядский, Владимир 
Подрезов и Юрий Воробьев.

— Наша цель провести регату на достойном 

международном уровне, — говорит Владимир Ряд-
ский. — Ничто не мешает нам доказать свою конку-
рентоспособность ведущим европейским регатам. 
Более того, гонки в акватории Иваньковского водо-
хранилища могут стать серьезным вызовом даже 
для опытных зарубежных яхтсменов, по большей 

части привыкших к морским условиям парусных 
состязаний.

— С точки зрения условий проблем не возникнет, — 
заверил Григорий Аксенов. — За последние несколько 
лет мы наработали огромный опыт в проведении самых 
разных парусных регат и готовы принять соревнования 
международного масштаба. А также обеспечить соот-
ветствующее профессиональное судейство. 

...А главное — Верхневолжская регата поможет 
олимпийцам подготовиться к Играм-2016 в Рио-де-
Жанейро. Чем больше крупных соревнований — тем 
лучше!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Биатлон: где медали 
мужской сборной?

Три дня назад старшего тренера сборной 
России Александра Касперовича спросили, 
была ли проведена аналитика неудачной 
стрельбы в предыдущих гонках на чемпионате 
мира в Контиолахти. «Конечно, — ответил он, — 
но рассказывать ничего не буду, потому что 
журналисты все исказят. Хотите — критикуйте 
меня, я отвечаю за результат. Спортсменов не 
трогайте». Хорошо сказал тренер.

Но слова на хлеб не намажешь, в табли-
цу медальную не впишешь. И видим мы все 
же спортсменов на трассе, поэтому и выво-
ды можем делать о конкретном состоянии и 
результате именно биатлонистов. За ними, 
конечно, стоит старший тренер, и не он один, 
много разных тренеров и специалистов. 

Да и вопрос немного в другом: как каждый 
из членов сборной смог услышать и воплотить 
в жизнь то, что советовали и внедряли в трени-
ровочный процесс руководители? Правильно 
ли услышали? То ли им советовали? Научились 
ли прислушиваться к своему организму и по-
нимать, что требуется именно ему и в какой 
момент? В конце концов, собственной голо-
вой научились ли думать? (Пример Екатерины 
Юрловой, находившейся фактически на само-
подготовке, или того же Антона Шипулина дают 
усиленное право на эти вопросы.)

В трех гонках Контиолахти Женя Гараничев 
из 50 выстрелов совершил 12 промахов. И даже 
он сам в некотором недоумении. Потому что, 
говорит, на тренировках-то все нормально, 
физически готов, а в решающих гонках «что-то 
странное происходит со стрельбой». 

Или Алексей Волков, который обошелся 
без промахов, но «набегал» лишь на 9-е место 
в индивидуальной гонке. Это, конечно, его 
лучший результат в карьере, можно сказать, 
повод для маленькой гордости. Но скорее все 
же повод для печали всей сборной. Даже сам 
Алексей признает, условия были в индивиду-
альной гонке идеальными: «Легкий ветерок 
на рубеже, трасса не разбивалась... Думаю, 
мог секунд на двадцать быстрее пройти. Сил 
у меня хватит и на эстафету, и на масс-старт, 
если я в эти гонки попаду».

Вопрос ключевой только один: на что 
именно хватит сил? Да и чувство скорости, 
которое появится после чемпионата мира, 
будет как чувство мести.

Что мешает нашим спортсменам реали-
зовать момент? В одном из интервью накануне 
чемпионата Анатолий Хованцев — а именно 
он тренировал вместе с Виктором Юрловым 
золотую российскую медалистку этого чем-
пионата — сказал, что, возможно, спортсменов 
съедает внутренняя конкуренция, не знают 
даже толком, кто и что побежит, сгорают до 
старта. 

Тонкое это дело — биатлон. Трудная рабо-
та. Нет конкуренции — вилы, есть она, класс-
ная, перспективная — медали отдаем сами.

Без сомнения, главным переходом про-
шлой осени стало появление в Ferrari 4-кратного 
чемпиона мира, но по-прежнему очень молодого 
немца Себастиана Феттеля. Он словно идет 
по пути своего знаменитого соотечественника 
Михаэля Шумахера, который пополнил ряды 
Скудерии, уже будучи титулованной фигурой 
в «Ф-1», а через какое-то время, штампуя титул 
за титулом, вернул ей былое могущество после 
эпохи безвременья 90-х. Себ выиграл в деньгах 
как по контракту, так и в возможности подза-
работать в рекламных проектах. Ведь ни для 
кого не секрет, что на представителей империи 
из Маранелло вне зависимости от результатов 
работает давняя репутация. Интересно то, как 
сумеют ужиться в одной упряжке Феттель и 
финн Кими Райккёнен, который остается пока 
последним чемпионом в составе красной ко-
манды. Большими амбициями наделены оба 
этих спортсмена. 

Свято место пусто не бывает, и кресло Фет-
теля занял представитель России Даниил Квят. 

Здесь, в свою очередь, прослеживаются парал-
лели с Феттелем. Оба заявили о себе в дочке 
Red Bull Racing под названием Toro Rosso, но 
уфимец осуществил головокружительный взлет: 
в «кузнице кадров» для австрийской конюшни он 
откатал всего сезон, завоевал очки уже в первом 
своем Гран-при, достойно представил страну 
на Гран-при в Сочи, где показал персонально 
лучший результат в квалификации. Молодому 
уфимцу уже давно симпатизирует совладелец 
империи энергетических напитков Дитрих Ма-
тешиц. Таким образом, Квят стал первым нашим 
соотечественником, который смог обзавестись 
статусом «призового пилота», то есть не который 
платит сам, а которому платят. 

Но формально первым номером в коман-
де RBR будет австралиец итальянского проис-
хождения Даниэле Риккиардо. Еще несколько 
лет назад сомневавшийся в своем будущем 
в королевских гонках, он раскрылся именно в 
2014-м, в одиночку вмешавшись в дележ по-
диумов и побед между двумя мерседесовцами, 

Льюисом Хэмилтоном и Нико Росбергом. Он 
выиграл трижды — в Канаде, Бельгии и Венгрии, 
тем самым став третьим призером всего чем-
пионата после двух вышеперечисленных. 

Довольно громким оказался еще один пере-
ход: двукратный чемпион мира Фернандо Алонсо, 
который так и не смог порадовать поклонников 
Ferrari чемпионским титулом, одно время вообще 
рисковал остаться без работы, но в конце концов 
был приглашен в британский McLaren. Его дебю-
та в команде из Уокинга ждут с нетерпением, но 
когда он теперь состоится — не очень понятно. 
Дело в том, что на тестах в Барселоне испанец 
угодил в аварию, причем настолько неприятную, 
что был госпитализирован, а некоторое время 
спустя признался в кратковременной потере 
памяти (о «путешествии» гонщика в 1995 год  
«МК» уже подробно писал). На место Фернандо 
пока пришел потомственный «формулист» из 
Дании Кевин Магнуссен, а о возвращении Алонсо 
будет объявлено дополнительно. 

С именем McLaren связана еще одна боль-
шая перемена. Спустя десятилетия в «Формулу-1» 
возвращается в качестве поставщика моторов 
Honda. Кто помнит, именно с этим удачным альян-
сом связана золотая эра команды, когда Айртон 
Сенна и Ален Прост брали на двоих 15 Гран-при 
из 16 возможных. Добившись всего, японский 
концерн решил уменьшить расходы и на время 
отошел в сторону. Но вряд ли любителям «сере-
бряных стрел» стоит ждать немедленного роста 
в классе, скоростях и — особенно — надежности. 
В свое время McLaren так и не сумел сработаться 
с французским Peugeot: движки попросту сгора-
ли, и два года спустя партнеры расстались. Но 
следующий долгосрочный контракт с Mercedes 
стал приносить плоды: два года подряд вне кон-
куренции был финн Мика Хаккинен. 

Российским любителям первой «Формулы» 
имеет смысл поболеть еще за одного гонщика, 
чьи успехи косвенно связаны с нашей страной. 

Экс-пилот немецкой кузовной серии DTM Робер-
то Мери был приглашен в российскую команду 
«Зета Корс», выступающую в Мировой серии 
«Рено». Быстро перестроившись на машины с 
открытыми колесами, испанец стал творить на-
стоящие чудеса, а на подмосковном автодроме 
«Москоу Рэйсуэй» одержал красивую победу. 
Он имел все шансы выиграть и главный титул: 
не хватило очков, растраченных в дебюте се-
зона. Но гонщик привлек внимание нескольких 
команд «Формулы-1» и в результате оказался в 
Manor, которая стала наследницей российской 
Maroussia. Королевские гонки, конечно, не Серия 
«Рено», но, если присмотреться, различий не так 
уж и много. А Мери даже не на самой мощной 
машине способен на многое. 

А эксперты практически единодушно ставят 
на привычную «лошадку». Прошлый год прошел 
под знаком Mercedes, и, судя по всему, конкурен-
цию немцам вряд ли кто-то сможет составить. 
Хэмилтона и Росберга связывают совсем не дру-
жеские отношения, но они способны работать и 
поодиночке. Финиш прошлогоднего чемпионата 
поддерживала единственная интрига: кто из них 
завоюет титул. Теперь уже двукратный Хэм не 
скрывает, что рвется к хет-трику. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта «МК»

СОПЕРНИКИ ВЕТРА
Августовская регата поможет 
подготовиться к Играм-2016  
в Рио-де-Жанейро

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

СПОРТ

66-й чемпионат мира по автогонкам в классе 
машин «Формула-1».  
Состав участников на Гран-при Австралии
• Mercedes. Льюис Хэмилтон (Великобритания), 

Нико Росберг (Германия)
• Red Bull Racing-Renault. Даниэль Риккиардо 

(Австралия), Даниил Квят (Россия)
• Williams-Mercedes. Фелипе Масса (Финляндия), 

Валттери Боттас (Финляндия)
• Ferrari. Себастиан Феттель (Германия), Кими 

Райккёнен (Финляндия)
• McLaren-Honda. Кевин Магнуссен (Дания), Джен-

сон Баттон (Великобритания)
• Force-India-Mercedes. Серхио Перес (Мексика), 

Нико Хюлькенберг (Германия)
• Toro Rosso-Renault. Макс Верстаппен (Нидерлан-

ды), Карлос Сайнс-младший (Испания)
• Lotus-Mercedes. Ромен Грожан (Франция), Пастор 

Мальдонадо (Колумбия)
• Manor-Ferrari. Уилл Стивенс (Великобритания), 

Роберто Мери (Испания)
• Sauber-Ferrari. Маркус Эрикссон (Швеция), Фе-

липе Наср (Бразилия)
Трансляция Гран-при Австралии
• Квалификация: суббота, 14 марта, 8.55 («Рос-

сия 2»)
• Гонка: воскресенье, 15 марта, 7.45 («Россия 2»)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

14 МАРТА
Алексеева-Крефт Галина (1950–
2005), спортсменка (гребля на бай-
дарках и каноэ)
Арон Реймон (1905–1983), социолог
Бекетов Александр (1970), фехтоваль-
щик, олимпийский чемпион
Гурышев Алексей (1925–1983), хок-
кеист, арбитр
Ковальджи Кирилл (1930), поэт, про-
заик, переводчик
Лавров Юрий (1905–1980), актер 
(«Большая жизнь», «Тревожная моло-
дость»), отец Кирилла Лаврова
Песков Василий (1930–2013), жур-
налист («Шаги по росе», «Речка моего 
детства»)
Турчанинова Евдокия (1870–1963), 
драматическая актриса, чтец
Тушнова Вероника (1915–1965), 
поэтесса
Уварова Нелли (1980), актриса («Не 
родись красивой», «Таинственный 
остров», «Атлантида»)
Хомич Алексей (1920–1980), футбо-
лист, знаменитый вратарь
Яковлев Егор (1930–2005), журна-
лист, главный редактор «Московских 

новостей», председатель Всесоюз-
ной телерадиокомпании (ВТРК, затем 
РТК «Останкино»), учредитель «Общей 
газеты», отец основателя ИД «Коммер-
сантъ» Владимира Яковлева
15 МАРТА
Бежанов Геральд (1940), кинорежис-
сер («Самая обаятельная и привлека-
тельная», «Витя Глушаков — друг апа-
чей», «Где находится нофелет?»)
Енгибаров Леонид (1935–1972), клоун-
мим
Медведева Светлана (1965), экс-
первая леди России, жена Дмитрия 
Медведева
Чесюнас Владиславас (Владас) 
(1940), спортсмен (гребля на байдар-
ках и каноэ)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, в субботу, 14 марта, в Москве 
и Подмосковье сохранится высокое 
атмосферное давление, без осадков. 
Ночью небольшая облачность, тем-
пература в Москве -1...-3°, по области 
-1...-6°, условия для гололедицы. Днем 
небольшая облачность, температура 
в Москве +6...+8°, по области +4...+9°. 
Ветер восточный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 6.49, заход Солнца — 
18.30, долгота дня — 11.41.
В воскресенье, 15 марта, переменная 
облачность, без осадков. Температура 
ночью в Москве -1…-3°, по области 
-1…-6°, местами до -11°, днем в Москве 
+8…+10°, по области +6…+11°. Ветер 
северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.46, заход Солнца — 
18.32, долгота дня — 11.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в уик-энд ожидается 
слабовозмущенная геомагнитная 
обстановка.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

14 МАРТА
Международный день борьбы про-
тив плотин.
Международный день числа «Пи».
1980 г. — Ил-62 польской авиакомпа-
нии LOT, летевший из Нью-Йорка, раз-
бился при посадке в Варшаве, погибли 
87 человек, в том числе 22 члена сбор-
ной команды США по боксу и польская 
певица Анна Янтар.
1990 г. — на III Внеочередном съезде 
народных депутатов СССР отменена 
статья 6 Конституции СССР о руково-
дящей роли КПСС.

2000 г. — Стивен Кинг стал первым 
в мире писателем, опубликовавшим 
свое новое произведение «Верхом на 
пуле» в Интернете (за день его прочли 
2 млн человек).
15 МАРТА
Всемирный день защиты прав 
потребителей.
Международный день защиты 
бельков.
День работников торговли, быто-
вого обслуживания населения и 
ЖКХ.
1990 г. — Президентом СССР избран 
Михаил Горбачев.
1990 г. — впервые установлены ди-
пломатические отношения между Ва-
тиканом и СССР.
2014 г. — антивоенные акции в россий-
ских городах против войны на Украине, 
«Марш мира» в Москве.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 14.03.2015):
1 USD — 61,3167; 1 EURO — 64,9650.
По курсу ММВБ (на 13.03.2015):
1 USD: спрос — 60,52;
предложение — 61,66.
1 EURO: спрос — 64,14;
предложение — 65,52.

Поквятаемся за автоспорт
В Австралии стартует 66-й чемпионат 
мира по гонкам «Формула-1»
15 марта на автодроме «Альберт-Парк» в Мельбурне 
стартует новый сезон в автогонках в самом престиж-
ном классе «Формула-1». Он по определению не бу-
дет таким революционным, как в прошлом году, но 
главный интерес вызывает ротация пилотов и то, как 
они будут чувствовать себя на новом месте. 

Себастиан 
Феттель.

ФУТБОЛ
ЛИГА ЕВРОПЫ. 

1/8 ФИНАЛА. 
ПЕРВЫЕ МАТЧИ

«Зенит» (Санкт-Петербург, 
Россия) — «Торино» 

(Турин, Италия) — 2:0 (1:0) 
Витсель, 38 (1:0).

 Кришито, 53 (2:0). 
«Наполи» (Неаполь, 
Италия) — «Динамо» 

(Москва, Россия) — 3:1 (2:1)
Кураньи, 2 (0:1). Игуаин, 25 (1:1). 
Игуаин, 31 (2:1). Игуаин, 55 (3:1). 

ЦИФРА

АНОНС ДНЯ

aP

aP

ШАНСОВ НАЙТИ ЖИЗНЬ  
В РАЙОНЕ САТУРНА  
СТАЛО БОЛЬШЕ

На спутнике Сатурна Энцеладе все-таки 
может быть жизнь. Об этом говорит находка, 
сделанная группой американских и японских 
ученых. Они обнаружили на Энцеладе горячие 
источники, которые могут быть проявлением 
большого соленого океана под ледяной по-
верхностью спутника.

Подозрения о том, что на Энцеладе есть 
океан, были и раньше, об этом говорили облака 
пара над южным полюсом небесного тела. Теперь, 
рассмотрев получше снимки космического зонда 
«Кассини», астрономы из университета Колорадо 
и Токийского университета увидели на толще льда 
настоящие водные каналы. При определенных 
условиях вода в них нагревается и время от вре-
мени выбрасывается наружу. Все это, согласно 
расчетам, говорит о том, что сам источник влаги 
находится на глубине около 50 километров подо 
льдом. Причем, чтобы найти жизнь на Энцеладе, 
нам не понадобится углубляться под поверхность 
— местами обитания микроорганизмов могут быть 
сами гейзеры.

Как пояснили в Государственном астро-
номическом институте имени Штернберга, до 
последнего времени основным претендентом на 
наличие внеземной жизни был спутник Юпитера 
Европа. У нее также поверхность представляет 
собой лед, и под ним находится водный океан. 
Получается, что теперь к ней присоединился еще 
и Энцелад. Кстати, изучать потенциальных водных 
обитателей Энцелада и Европы астробиологи 
могут даже на Земле. Идентичным по условиям, 
существующим на далеких небесных телах, явля-
ется озеро Восток в Антарктиде, где российские 
специалисты в этом году успешно пробурили 
вторую скважину. 

НА ФОРМЕ ФУТБОЛИСТА 
ПОЯВИТСЯ «ТРЕТИЙ ГЛАЗ» 

Максимально включить болельщиков в 
игру за счет встроенной в майку футболиста 
видеокамеры хотят специалисты испанской 
стартап-компании FirstV1sion. Это позволит 
пассивным спортсменам лучше почувствовать 
скорость и накал страстей в ходе матча.

Специалисты обещают довольно высокое 
качество видео с мини-камеры, встроенной в фут-
болку игрока в области груди. Она почти незамет-
на и, по заверениям разработчиков, безопасна. 
Правда, качественно передавать сигнал майки 
смогут только в радиусе 100 метров при помощи 
встроенного радиопередатчика. Зато, перехватив 
его, телекомпании могут уже транслировать видео-
картинку по всему миру. Технология была недавно 
продемонстрирована в тестовом режиме на одном 
из матчей «Барселона» — «Реал Мадрид». Видео 
«третьего глаза» игрока «Барселоны» Андреса 
Иньесты показали 150 телекомпаний.

Как прокомментировали в Московском 
научно-практическом центре спортивной 
медицины, по поводу радиоизлучения носимых 
предметов, как-то: мобильный телефон или план-
шет, медики спорят давно. В целом же вред от 
воздействия на организм излучения гаджетов 
пока не доказан, а значит, и противопоказаний 
быть не может. То же самое касается и камеры с 
радиоизлучателем на майке футболиста. А вот что 
касается детализации каких-то спорных моментов 
на футбольном поле, тут вшитая камера может 
быть очень даже полезной. 

СТОМАТОЛОГИ 
ПОЗАИМСТВУЮТ СЕКРЕТ 
ЗУБНОЙ ЭМАЛИ У БОБРОВ

Придать чело-
веческим зубам 
свойства зубов 
бобра хотят 
ученые Северо-
Западного 
университета 
в Эванстоне 
(США), которые 
нашли причину 
невероятной 
прочности эма-
ли у грызунов. 
Ее секрет в со-
держании мно-
жества ионов 
железа, соеди-

нения которого плохо растворяются в воде, 
и очень малом содержании магния.

 Зубы бобров давно привлекали к себе вни-
мание стоматологов удивительными свойствами: 
они невероятно стойкие к действию кислот и 
кариесу. Исследование показало, что резцы бо-
бров отличаются от наших только химическим 
составом. К примеру, минеральные нити скре-
пляются в эмали за счет большого количества 
соединений железа. К тому же исследователи 
обратили внимание на отсутствие в эмали бо-
бров магния, который у человека с возрастом 
вымывается из зубов. 

По мнению ученых, соединения железа можно 
привить человеческим зубам, включив их в состав 
зубной пасты по тому же принципу, по которому 
мы насыщаем зубы фтором и кальцием. 

Как сообщили в Медицинской академии 
им. Сеченова, подобных исследований у нас в 
России пока не проводилось. Результаты очень 
интересные, но спорные. Дело в том, что само 
по себе железо, входящее в состав зубных паст, 
может затемнить эмаль, что вряд ли понравится 
пациентам. А вот что касается влияния железа на 
десны, этот вопрос изучен лучше. В частности, при 
недостатке железа в деснах нарушается кровоо-
бращение и развивается пародонтоз. Поэтому для 
профилактики этого заболевания очень полезно 
употреблять в пищу печень, красное мясо, фасоль, 
гречку и яблоки.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА
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